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Nesta que será a minha última mensagem enquanto Presidente 

da Associação Académica da Faculdade de Direito de Lisboa, 

cumpre-me partilhar aquele que foi o meu foco e prioridade nos 

últimos 16 meses.  

Quando começámos este projeto a Faculdade recuperava de 

uma pandemia, onde os estudantes sofriam de uma integração 

ineficaz, a desinformação era olhada com normalidade e sentia-

se a falta de coesão entre aqueles que voltavam aos corredores 

depois de terem passado tanto tempo em casa. Esta agitação era essencialmente visível 

nos alunos de primeiro e segundo ano que tinham sido as maiores vítimas do 

distanciamento, quanto aos alunos mais velhos, estes espelhavam a vontade da retoma à 

normalidade e tentar compensar o tempo perdido. 

Serei sempre muito grata pela minha experiência académica, entrei nesta 

instituição em 2018 e desde o primeiro dia, graças a alguma sorte, olhava para esta com 

carinho e felicidade. Pensava que o ponto de partida para sermos alunos bem sucedidos e 

completos passaria pelo sentimento de pertença, pela partilha e entreajuda.  

Candidatei-me sob essa premissa, nenhum aluno seria deixado para trás, todos 

deveriam ter acesso à informação necessária e as portas da Associação estariam sempre 

abertas. 

 

A construção da nossa equipa foi das coisas que mais me orgulho de ter feito. 

Queríamos pessoas responsáveis, que interiorizassem o compromisso que é ser dirigente 

associativo e que seria representar os estudantes. Pessoas disponíveis, organizadas, sem 

medo de trabalhar e acima de tudo com amor à elaboração de um projeto inovador. 

Passámos meses a desenvolver as nossas ideias, a conversar com os alunos para 

perceber quais as suas necessidades e a expor o nosso projeto. Houve uma resposta muito 

positiva, as pessoas começaram a envolver-se cada vez mais e pouco a pouco finalizámos 

as nossas bandeiras e medidas a partir das conceções dos quatro cantos da faculdade. 

Sob o slogan “Agora Juntos” e com 1025 votos ganhámos o órgão da Direção, e 

a partir daí começou esta que seria a fase mais desafiante da minha vida. 

 

 

MENSAGEM DA PRESIDENTE 
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Em conversas com antigos Presidentes, quando lhes perguntei como tinham sido 

os mandatos anteriores, a resposta era quase sempre a mesma: "os três primeiros meses 

são os mais longos, a partir daí passa a correr”, e revejo-me muito nestas palavras. 

 

Tomámos posse a 31 de novembro de 2021 e a partir dessa mesma manhã até ao 

dia de hoje esta Direção não parou de trabalhar. 

O início do mandato foi caracterizado pelas inúmeras reuniões que tivemos, 

fossem elas sobre o funcionamento interno da Associação, sobre a Política Interna da 

Faculdade ou Política Externa. Conhecer e perceber a dinâmica editorial também foi um 

trabalho longo, tendo em conta a responsabilidade que é compreender e trabalhar o 

enorme potencial da AAFDL Editora. 

Criámos um programa muito ambicioso e extenso o que significou uma 

planificação do mesmo bastante rigorosa, que na verdade foi sofrendo algumas alterações. 

Cada atividade tem um público específico, é necessário ter uma certa sensibilidade 

para gerir as questões de adesão relacionadas com as mesmas, mas de forma geral a 

comunidade académica reagiu muito bem a cada uma das atividades. É de reconhecer o 

esforço e trabalho que tanto os Vice Presidentes como todos os vogais colocaram na 

elaboração e concretização de cada uma das inúmeras atividades realizadas. 

Basta pensar nos revolucionários (oito) moot courts, que o Departamento da 

Produção Jurídica e Apoio Editorial realizou, nas nove memoráveis festas que o 

Departamento do Recreativo proporcionou aos alunos. Na incrível adesão que todas as 

atividades do Departamento de Apoio ao Primeiro Ano tiveram, devido ao fator da 

integração. Nos fantásticos oradores que o Departamento do Desporto, Saúde e Bem Estar 

teve em todas as suas atividades.  No resultado de todas as recolhas de bens feitas pelo 

Departamento da Ação Social e por toda a cultura que foi, finalmente, motivada pelo 

Departamento do Cultural e Núcleos Autónomos.  

É importante fazer menção ao trabalho desenvolvido nos órgãos da Faculdade 

feito pelo vogal Pedro Fortuna. O facto de se terem endereçado questões muito antigas e 

terem começado a ser solucionadas neste mandato é um motivo de bastante orgulho. 

Nesse sentido deixo um agradecimento à Senhora Diretora Paula Vaz Freire pelo respeito 

e cordialidade no decurso da resolução de todas as matérias que levámos aos Órgãos da 

Faculdade. 
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Uma das conquistas que marcou este mandato foi a contratação da Dra. Márcia 

Soares para o Gabinete de Apoio Psicológico. Este que tem tido um crescimento 

exponencial devido ao trabalho incansável da Dra. Marta Costa. 

Ter tido a possibilidade de trabalhar com outras Associações de Estudantes e de 

conhecer as suas dinâmicas internas foi algo que mudou substancialmente a forma como 

olhava para o associativismo e por isso agradeço em especial ao meu grande amigo 

Martim Pereira do ISCSP e ao Miguel Peixoto da FDUP. 

Tive o privilégio de reviver a história da Associação através das comemorações 

dos 50 anos da morte de Ribeiro Santos. Ter participado tanto nas conferências da Torre 

do Tombo, tanto no lançamento do livro de Aurora Rodrigues “Gente Comum, Uma 

história na PIDE” foi muito especial para o meu percurso associativo. 

O facto de termos organizado duas manifestações, a primeira no dia 24 de Março 

no Dia Nacional do Estudante, a segunda no dia 25 de Outubro relativa à ação social 

escolar foi algo que marcou a retoma destas iniciativas na nossa Faculdade, espero que 

tenha sido o impulso para mais ações de luta, de forma a unificar o meio estudantil e 

voltarmos a ganhar uma voz para reivindicar os nossos direitos enquanto estudantes e 

seres humanos. 

 

A nível editorial cabe-me destacar a entrega, dedicação e esforço dos nossos 

funcionários.  

À Antónia por ter sido a minha segunda mãe durante este ano, pelo apoio 

incondicional, pelos conselhos e pelo amor que me deu quando precisava. Ao Pedro pelas 

intermináveis horas, pela sua disponibilidade e por fazer sorrir a minha equipa. À Hélia 

pela companhia, pela proximidade e por ser tão minha amiga. Ao Miguel e ao Norberto 

pelas gargalhadas. Ao João, Lina, Fátima, Ilda, Hugo e Anabela pela ajuda, pelo vosso 

trabalho e por serem uma constante. 

Agradeço-vos por terem tornado este ano mais “casa”, mais fácil, mais divertido 

e por me terem acolhido nesta família. 

Gostaria de agradecer a todos os nossos colaboradores e pessoas que 

voluntariamente nos nos auxiliaram ao longo do mandato, em especial ao Duarte Ribeiro, 

Bárbara Vieira, Renata Ferreira, António Pestana, João Falcão, Francisco Duarte, Pedro 

Conceição, Diogo Oliveira, Tomás Viçoso, Francisco Potier, João Pedro Silva, Duarte 

Rodrigues, Teresa Palma, Francisca Marques, Mariana Mestre, Carolina Chainho, Duarte 

Abreu, João Alexandre, João Rodrigo Pereira, João Miranda, Ricardo Lourenço, 
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Margarida Lopes, Carolina Domingues, João Coelho, Júlia Valentim, Ramiro Morais, 

Caio Escobar, Rita Miranda, Duarte Martinho, Hélder Semedo, Joana Peixinho, Sofia 

Faustino, Madalena Bonito, Pedro Ciro, Miguel Gomes, Raquel Guerreiro, Iris Silva, 

Mateus Rosário, Soraia Penha, Clara Chagas, Paula Mendes, Ribas, Mariana Vilão e Rita 

Rosa. 

Os núcleos autónomos enriquecem a Faculdade e acompanhá-los foi uma tarefa 

que me deu especialmente gosto em fazer, sendo assim deixo um agradecimento a todos 

os seus representantes por terem sido uma parte importante deste mandato. 

À Amélia Coelho, que numa fase inicial fez da sua casa o quartel-general do nosso 

projeto, que lutou por nós como mais ninguém e pela sua amizade incondicional. 

À Joana Zagury pelos conselhos e por me ter integrado no mundo associativo. 

Ao Manuel Brandão, António Cortes, Amaury Bravo da Rosa, Bruna Lebre e 

Francisco Azevedo por nos terem acompanhado desde o primeiro dia. 

Ao Conselho Fiscal e à Mesa da RGA, em especial ao Baltazar Oliveira, Carolina 

Mercês, Nuno Mohamade, Clenda Duarte e Juliana Reis. 

Ao Jeferson Nicolau pela ajuda, acompanhamento e por seres um ombro amigo. 

Aos meus afilhados e padrinhos. 

Aos meus pais, irmão e avós pelo apoio e por me motivarem a fazer mais e melhor. 

Ao Francisco, por me dares paz quando eu pensava que não havia, pelo suporte 

dentro e fora da Associação e pelo amor que nunca deixaste que me faltasse. 

Finalmente agradeço à minha equipa pela confiança em mim depositada, por me 

terem surpreendido dia após dia e por nunca me deixarem sozinha no gabinete. 

Ao Diogo, pelo voto de confiança, por teres começado este projeto comigo, pelo 

exemplo de dirigente associativo que és, pela relação que criaste com os membros da 

nossa equipa e por teres sido a pessoa que esteve sempre ao meu lado incondicionalmente. 

Digo com humildade que tive a sorte de ter o melhor Vice-Presidente das Atividades que 

passou por esta casa. 

À Sofia Cunha, por teres sido uma irmã, pelo teu trabalho incansável e 

responsabilidade. Um obrigada por teres assumido uma responsabilidade que não era tua, 

nunca será o suficiente para retribuir tudo aquilo que proporcionaste a esta Associação. 

Ao André Simões, por teres aceite o desafio de ser Tesoureiro da AAFDL e pela 

amizade. É bonito ver-te a cumprir o teu sonho. 
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À Sara Ribeiro, por todas as horas que estiveste longe para que pudesses estar 

connosco, serás sempre “a minha secretária e a vossa secretária” 

Ao Luís Pereira, por teres aceite dois desafios em mandato e pelo teu trabalho. 

Ao André Dionísio, por teres sido o meu companheiro.  

À Daniela Martins, pela tua amizade e pela tua responsabilidade. 

Ao Gustavo Quinteiro, pelos risos e dedicação. 

Ao João Ribeiro, pelo carinho e disponibilidade. 

À Noa Brighenti, por teres sido o primeiro passo para embelezar a faculdade. 

À Francisca Cardoso, pelo cuidado na integração dos alunos e pela disponibilidade 

em ajudar o próximo. 

À Leonor Silva Leite, pelo ser humano que és e pela calma que transmitiste ao 

longo do mandato. 

À Marta Cortez, por se desdobrar em mil e mesmo assim nunca falhar. 

À Bruna Duarte, por ter sido uma peça fundamental na formação deste projeto. 

À Ana Alcântara, por trazer maturidade e autonomia à Associação e por ter estado 

presente para todos os alunos de Mestrado. 

À Teresa Caldeira, por aceitar o desafio e por ter acolhido tantos alunos. 

À Elisabete, João Gabriel e Maria Augusta pela polivalência, disponibilidade e 

por terem sido tão amigos dos vossos colegas. 

Ao Gonçalo por teres elevado o cargo. Espero que continues o bom trabalho neste 

novo mandato. 

Ao Pedro, por teres sido a minha melhor dupla. Desejo-te as melhores das sortes 

para este novo mandato. Sei que vais ser um excelente Presidente e que vais continuar o 

nosso legado na AAFDL. 

E por fim à Associação Académica da Faculdade de Direito de Lisboa. 

O meu muito obrigada. 

 

Catarina Preto 
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Conhecendo todos os amigos que fiz neste projeto, sei que tudo 

o que poderia dizer acerca do mandato que agora termina, 

revelar-se-ia redundante. E como não pretendo aborrecer-vos 

com clichês, agradecimentos e reflexões repetidas, aproveito este 

momento para refletir sobre o futuro e passar àqueles que veem 

aquilo que eu acredito ser o caminho que deverão percorrer nesta 

aventura que os espera.  

O associativismo vai muito além daquilo que se encontra explanado num plano de 

atividades, ou pelo menos deve ir. O nosso trabalho enquanto dirigentes deve passar claro, 

por enriquecer o percurso daqueles que representamos, seja com Moot Courts, Cursos e 

Workshops, com as memórias felizes de uma festa ou mesmo com o pequeno alívio que 

os Apoios Indiretos poderão proporcionar. Mas não podemos deixar esgotar o nosso 

âmbito de atuação a um documento. Importa ser parte ativa no movimento. É preciso ser 

exigente, interventivo e não ter medo de meter o dedo na ferida. Não podemos cingir-nos 

a ser dirigentes nas paredes da nossa faculdade, temos que ser também ativistas, é nossa 

responsabilidade lutar por um ensino superior mais justo, mais democático, um ensino 

superior verdadeiramente para todos, com habitação, cantinas, ação social, sem assédio e 

preconceito. Temos que ser intransigentes, não podemos aceitar estruturas dormentes e 

inacessíveis. 

Quanto a mim, o meu percurso não começou nem tampouco terminou aqui. 

Permanecerei ao lado dos que vieram e daqueles que ainda virão, na melhor das minhas 

capacidades. Continuarei a gritar nas ruas, de megafone na mão como sempre o fiz. Foi 

uma honra fazer parte da história da AAFDL e tudo o que levo comigo são memórias 

bonitas, amigos para a vida e a certeza de que deixei, com todo apoio dos meus 

companheiros de viagem, o movimento estudantil um pouco melhor do que o encontrei.  

O meu desejo para quem vem é que não se esqueçam do que é o associativismo, 

na sua essência, que o mantenham vivo e não se deixem levar pelo protagonismo fútil, 

que tenham sempre presentes as causas que importam, que permaneçam juntos na luta 

por um ensino superior para todos. 

A todos os colaboradores, a toda a direção, mesa e fiscal o meu mais sincero 

agradecimento por estes 16 meses. Juntos pelo o ensino superior, faremos cumprir Abril.  

Sara Ribeiro 

MENSAGEM DA SECRETÁRIA 
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Findo aquele que foi o meu percurso enquanto dirigente 

associativa cumpre-me deixar algumas palavras de 

reflexão acerca do percurso que juntos decalcamos nesta 

Associação Centenária. O gosto pela causa associativa 

surge com uma candidatura a suplente de direção com o 

intuito de estar Olhos nos Olhos com os nossos 

estudantes. Posteriormente, tive a possibilidade de, Junto 

dos alunos, assumir o cargo de Vogal do 

Acompanhamento Académico tendo como máxima de 

atuação reduzir as dificuldades sentidas no quotidiano dos nossos estudantes, 

respondendo às suas necessidades ao longo de todo o percurso académico. O percurso 

associativo perfaz com o mandato enquanto Vice-Presidente da Intervenção e Política 

Educativa tendo a possibilidade de tornar a nossa casa um espaço saudável, repleto de 

informação, conhecimento e integração que permita a todos encontrarem em si mesmo 

um futuro. 

 

Naturalmente, mantive tanto pelo Departamento do Acompanhamento 

Académico, como por toda a equipa que proporcionou a criação de um programa 

ambicioso e consciente das necessidades dos alunos, um carinho inigualável. Cada vez 

mais verificámos que, dentro do onograma da Associação Académica, o 

Acompanhamento Académico necessita de ser o braço direito dos nossos estudantes, 

estando presente em todas as frentes. 

Ao longo do mandato procurámos proporcionar um acompanhamento do qual os 

alunos se lembrem quando saírem da faculdade. Assim, além de prestar apoio no que toca 

às cadeiras do curso tentamos dar bases aos nossos alunos para que sejam profissionais 

completos e versáteis. Falamos de uma procura constante pela oferta de ferramentas que 

reduzam o impacto sentido aquando da entrada o mercado de trabalho, nomeadamente 

através da realização de 10 atividades que incidiam no desenvolvimento das Soft Skills, 

como a comunicação, as línguas estrangeiras, a gestão de tempo e conflitos, entre outras. 

A par desta atuação o Departamento desempenha uma função fundamental na 

integração dos recém-chegados e dos que apesar de já alunos, nunca chegaram a ter a 

sensação de pertença à nossa casa. Neste âmbito, deu-se a dinamização do Open Day, da 

Vice-Presidente da Intervenção Académica e Política Educativa 
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semana das Inscrições e da presença em fóruns nacionais. Contudo, esta função apenas é 

concretizada com o apoio diário e constante que toda a equipa oferece aos estudantes da 

Faculdade, através da presença ativa e do espírito de entreajuda sentido nos grupos de 

turma para solução de problemas e resposta às inquietações expostas. 

Sendo este o Departamento que me viu nascer para a Associação, deixo um 

agradecimento especial à Teresa Caldeira por ter aceite o desafio de dar continuidade ao 

trabalho diário que um acompanhamento presente e próximo dos alunos exige. 

 

A atuação do Departamento da Produção Jurídica e Apoio Editorial pautou-

se pela consistência e inovação, oferecendo ao longo de todo o mandato uma panóplia de 

atividades extracurriculares.  

É com desmedido orgulho que digo que foram dinamizados 10 Moot Courts, 

direcionados a todos os anos da licenciatura, contando com uma adesão fervorosa por 

parte dos estudantes, que veem nestas atividades uma possibilidade de crescimento e 

desenvolvimento.  

Contamos também com a realização de workshops, palestras e jornadas em áreas 

de estudo que não são tão desenvolvidas e exploradas pelo programa curricular do curso, 

dando aos alunos a possibilidade de explorarem diversos ramos de atuação do Direito. 

Este mandato pautou-se por um crescimento quantitativo com a realização de 8 

Moot Courts, um aumento em mais do dobro, três cursos, uma revista jurídica, vários 

workshops e umas jornadas. Contudo, é de destacar o crescimento qualitativo que 

acompanhou a realização de todas estas atividades, a busca pela abrangência de diversas 

áreas de conhecimento, o rigor e determinação empenhado em cada atividade. 

Cumpre-me deixar um agradecimento especial a todos os envolvidos na 

concretização das atividades mencionadas, Senhores Professores, responsáveis pela 

coordenação científica, entidades parceiras, que sempre mostraram tremenda 

solidariedade e empenho no auxílio e patrocínio, centros de investigação, com uma 

conduta de atuação que se pauta pela excelência, e por fim, a todos os colaboradores, 

sempre disponíveis e dedicados.  

À Daniela Martins, os meus parabéns por ter exponenciado como nunca o âmbito 

de atuação do Departamento sempre com desmedido profissionalismo e empenho. Não 

existem palavras para descrever toda a dedicação, compromisso, postura ética e amizade 

desenvolvida entre preparação de salas de simulação. 

 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 12 

Este mandato mostrou-se particularmente desafiante no que toca à atuação do 

Departamento do Pedagógico, que se manteve sempre responsável pela defesa 

intransigente dos direitos e interesses dos estudantes da nossa casa. Foram travadas 

diversas batalhas que, apesar de antigas, apenas neste mandato foram endereçadas aos 

órgãos da Faculdade, local próprio para a tomada de medidas. A Associação, mantendo 

uma proximidade constante com os estudantes, acompanhou a denúncia de diversos casos 

de assédio, tendo, juntamente com a Faculdade, criado diversos mecanismos de resposta, 

que passaram pela criação de um canal de denúncias, de um gabinete de um gabinete de 

apoio à vítima e a elaboração do Regulamento de Queixas relativas a Falhas Pedagógicas.  

A atuação do Pedagógico neste mandato, a par do apoio e função dos 

Conselheiros, ficará para sempre marcada pelo acompanhamento e auxílio prestado aos 

alunos na apresentação de queixas pedagógicas. Referimo-nos a 13 queixas pedagógicas 

apresentadas e debatidas em sede própria ao longo de todo o mandato, número que veio 

revolucionar aquela que deve ser a atuação do departamento na defesa dos estudantes. 

Esta vogalidade foi igualmente determinante na proximidade entre os órgãos de 

gestão da faculdade e os alunos, recolhendo juntos destes os problemas que foram 

encaminhados para a sede própria de debate e resolução. Esta proximidade foi 

concretizada com a criação de diversos grupos integrados por todos os delegados de turma 

assim como reuniões periódicas com os mesmos. 

Cumpre-me deixar um agradecimento ao Pedro Fortuna pelo brio e diligência na 

assunção das suas funções, pela prioridade dada aos interesses dos estudantes e pelo 

constante companheirismo e auxílio na delimitação do rumo destemido que pauta a 

conduta da Associação Académica na defesa intransigente dos princípios fulcrais para um 

ambiente de ensino digno. 

 

A atuação do Departamento da Ação Social centra-se na atribuição dos apoios 

indiretos, com o intuito de promover melhores condições de estudo e vida. Neste mandato 

procurou-se agilizar o processo, principalmente com a alteração da modalidade de 

reembolso do passe e viagens a casa. 

Contudo, o âmbito do departamento não se ficou por aqui, sempre com uma 

vertente solidária foram realizadas diversas iniciativas e atividades, nomeadamente 

recolhas de bens, como roupas ou alimentares.  
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Através do dia do voluntariado e da rubrica “Vem Conhecer” foi possível 

dinamizar novas parcerias que permitem aos alunos ter o contacto mais próximo com 

diversos locais onde podem contribuir para a sociedade voluntariando o seu tempo. 

Procurámos ainda realizar ações sociais mais dinâmicas, como as diversas edições 

da Night Run, Olimpíadas da Solidariedade e Rally Tascas Solidário, permitindo conjugar 

a ação que ajuda o próximo com momentos de desporto e lazer. 

Importa, por fim, referir o crescimento e desenvolvimento que se viu na Biblioteca 

Jurídica através de generosas doações que recebemos e do profissionalismo e empenho 

das suas funcionárias: Ana, Mariana e Bruna. 

Apesar das diversas atividades e campanhas dinamizadas, o departamento realiza 

um trabalho constante de acompanhamento e de resposta às necessidades, 

tendencialmente económicas, sentidas pelos nossos alunos. Muitas vezes é aqui que 

encontram um ombro amigo e um apoio para uma melhor integração e sucesso nos 

estudos. É uma desmedida vantagem para a nossa casa que a Associação tenha a 

possibilidade de dinamizar este apoio, sendo imprescindível a canalização de fundos 

constante para esta atuação. 

Um obrigado à Marta Cortez por toda a sua disponibilidade e compreensão para 

com os nossos alunos, bem como pela iniciativa e autonomia ao longo de todo o seu 

mandato. 

 

Quanto ao Departamento de Mestrados e Saídas Profissionais, neste mandato 

deu-se uma verdadeira revolução em termos de âmbito de atuação. Ao recebermos uma 

folha em branco sobre aquela que era a função desempenhada pelo Departamento não 

tivemos outra opção além de, juntos dos alunos do ciclo de estudos em causa, perceber as 

necessidades que sentiam e de que formas as podíamos colmatar. 

Desde logo tornarem-se evidentes as dificuldades que sentiam na integração 

social, principalmente por parte dos que provêm do estrangeiro, as dúvidas que nunca 

viram esclarecidas sobre o processo de realização da tese e ainda a falta de divulgação 

dos protocolos de estágio oferecidos, dificultando em muito a entrada no mercado de 

trabalho. Assim, estas tornaram-se as principais áreas que componham a atuação do 

departamento. 

A dinamização do programa “Buddies”, “(A)braço” e “Mentorias” permitiram que 

os alunos tivessem uma integração mais adequadas às suas necessidades, contribuindo 

Iem muito para a sua adaptação ao novo ciclo de estudos. 
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Em termos do processo de realização e apresentação da Tese foram realizadas três 

atividades, com fervorosa adesão, com o intuito de desmistificar muitos mitos e esclarecer 

as dúvidas existentes. Estas atividades contaram com a presença de membros do corpo 

docente, discente e ainda dos serviços académicos permitindo abordar diversas 

perspetivas. 

Em estreita colaboração com o Gabinete de Saídas Profissionais diversas foram 

as novas parceiras realizadas com entidades externas, contudo a nossa casa tem muito a 

oferecer, pelo que, me cabe destacar o protocolo com o Gabinete de Consultadoria 

Jurídica e com o centro de Arbitragem e Resolução de Litígios. 

Por fim, não posso deixar de mencionar a criação do Grupo de Whatsapp para 

alunos de Mestrado que contribui para todas estas questões mencionadas. Contando com 

a adesão de mais de 500 alunos, são partilhadas, neste local, diversas informações, tanto 

de atividades que podem ajudar na integração como de dúvidas e questões que os alunos 

necessitam de ver resolvidas. O constante acompanhamento e divulgação de informações 

realizados através do grupo nunca seria possível sem o empenho de diversos membros do 

departamento que diariamente respondem a questões. 

À Ana Alcântara os meus sinceros parabéns, recém-chegada a Portugal, 

partilhando de muitas da mesmas dúvidas e inquietações que os seus colegas, 

imediatamente se integrou num projeto com o intuito de fazer mais e fazer melhor por 

todos os que escolhem fazer Mestrado na nossa casa. 

 

 A função do Departamento dos Pós-laboral e Trabalhador-estudante consiste 

em muito na proximidade e acompanhamento entre a equipa e os alunos que, devido ao 

regime de estudos que frequentam, sentem necessidades e dificuldades distintas dos 

demais. 

São alguns os problemas que nascem com o pôr-do-sol e para os quais 

necessitamos de estar constantemente atentos e reivindicativos. Um grande progresso 

prende-se com a criação da procuração que permite que os alunos que apenas frequentam 

a faculdade após o fecho dos serviços académicos, vejam a sua situação resolvida através 

de um aluno intermediário.  

Um obrigado ao João Ribeiro pela proximidade que manteve com os seus pares 

assim como pela participação e colaboração em diversas atividades dinamizadas com o 

intuito de cativar e integrar alunos de pós-laboral. 
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No que respeita à Política Externa procurámos colaborar com as várias 

Associações em momentos que apelam à união da comunidade estudantil. Falamos de 

problemas transversais a todas as áreas de ensino que afetam negativamente a qualidade 

da educação e da vida dos estudantes, levando ao abandono estudantil. Referimo-nos a 

condições de alojamento adequadas, à condição económica como obstáculo para alcançar 

o sucesso académico assim como aos programas acadêmicos que não estão alinhados com 

as necessidades do mercado de trabalho atual, o que pode dificultar a inserção dos 

estudantes no mesmo, entre muitos outros.  

 

A atuação de uma Associação reivindicativa comporta atualmente duas vertentes, 

a representação em diversos fóruns regionais e nacionais, estruturas como o ENDA, o 

CNED e ENED e ainda na representação nas diversas reuniões convocadas pela 

Universidade de Lisboa, tendencialmente na pessoa do Magnífico Reitor. 

Neste âmbito marcamos presença nos Encontros Nacionais 

de Direções Associativa, apresentado em Reunião Geral de 

Alunos os temas debatidos e as posições tomadas.  

Estivemos presentes em diversas reuniões temáticas e 

Assembleias Gerais do Conselho Nacional dos Estudantes 

de Direito tendo sido o foco de debate as saídas 

profissionais, questões pedagógicas e métodos de parcerias 

entre as faculdades e estas e diversas entidades.   

Fomos por diversas vezes, seja acompanhados por demais faculdades, seja pelo 

Grupo de Trabalhos para a Promoção de Saúde e Bem-estar, seja pela Direção da 

Faculdade, recebidos na Reitoria, pelo Magnífico Reitor, pela Excelentíssima Pró-

Reitora, com o intuito de demonstrar a nossa preocupação com a resposta oferecida pela 

Universidade de Lisboa no apoio prestado no âmbito da saúde mental. Consequentemente 

foi desenvolvido um estudo sobre a “Saúde e Bem-estar na ULisboa” através da resposta 

a um questionário por parte dos alunos, servindo os dados recolhidos para a 

implementação de medidas tanto na Universidade como em cada Faculdade. Podemos, 

de momento, adiantar a aprovação a contratação de três estágios da Ordem dos Psicólogos 

para o Centro Médico, o Programa formativo de 

“Mindfulness”, gratuito, para alunos e formação em 

Primeiros Socorros Psicológicos, para docentes e não 

docentes, organizado pela Reitoria. 
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Contudo, procuramos fazer renascer uma outra vertente, que outrora marcara a 

atuação política da nossa casa, que se prende com a mobilização dos estudantes para 

momentos de consciencialização, dos que nos rodeiam, dos problemas que nos 

apoquentam. 

No dia 24 de março, acompanhados por diversas faculdades, mobilizámo-nos de 

forma a relembrar as dificuldades e obstáculos que os estudantes enfrentaram nas décadas 

de 60, aquando da crise académica vivida em Portugal.  Procurámos apelar à participação 

dos estudantes em prol de um novo modelo de educação: uma educação de e para todos, 

visto que, o direito à educação é um direito basilar da nossa sociedade, consagrado 

constitucionalmente.  

Apesar do apoio prestado pela Associação Académica no âmbito da Ação Social, 

e do esforço realizado pela Universidade de Lisboa, nomeadamente na construção de 

novas residências e na oferta de uma cantina social, ainda são muitos os jovens que não 

prosseguem estudos devido a entraves económicos, sendo, infelizmente, insuficientes os 

apoios prestados por diversas entidades públicas. São estruturantes os problemas na 

habitação disponível, nas cantinas sociais e na atribuição de bolsas sociais. Deixámos 

claras, em diversos momentos, as nossas preocupações, todavia as respostas nunca foram 

satisfatórias. As insatisfações culimaram com a mobilização de diversos estudantes, no 

dia 25 de outubro, no qual existiu um momento de partilha de testemunhos. 

Ainda no âmbito de se fazer ouvir as nossas vozes sobre temas fraturantes, junto 

do Movimento contra o Assédio na Universidade de Lisboa, dinamizamos os nossos 

alunos para uma concentração à porta da faculdade demonstrando o desagrado com a 

atuação por parte das entidades responsáveis por reprimir comportamentos de assédio do 

corpo docente para com o corpo discente. 
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Integrada naquela que é a atuação da Associação 

como reivindicativa daqueles que são os problemas 

estruturais do ensino superior e da juventude tivemos o 

privilégio de participar ativamente da organização do 

Primeiro Congresso da Juventude Portuguesa. Criar um 

método de intervenção no Congresso em que todos possam 

participar, criar condições para que os resultados não possam 

ser ignorados pelo Parlamento, o Governo, as autarquias locais e outras instâncias 

decisórias é o principal desafio deste projeto pioneiro.  

Através de moderadores e oradores de excelência foram abordados temas como a 

presença de Portugal no mundo, a transição energética e a reconciliação com o planeta, a 

transição tecnológica, o acesso ao ensino superior, a transição laboral relacionada com a 

precaridade dos eternamente jovens, a 

inovação e o pensamento disruptivo, a 

transição para o desporto universitário 

universal, gratuito e competitivo, a 

transição para um ensino das artes e da 

música para todos culminando estes 

debates com a elaboração de um plano 

estratégico para a juventude 2040. 

 

No colmatar daquilo que foram os movimentos 

que deram voz aos nossos estudantes tivemos o privilégio 

de honrar e recordar Ribeiro Santos, estudante de 

vanguarda que se destacara pela participação empenhada 

nas lutas estudantis e políticas, em particular contra a 

guerra colonial, que marcaram a fase final do regime 

fascista.  

Marcamos presença, com a participação ativa na Conferência Internacional 

"Resistência juvenil, ditaduras e políticas de memória - O assassinato de Ribeiro Santos 

em 12 de Outubro de 1972" que decorreu ao longo dos dias 10 e 11 de outubro. Quando 

passam cinquenta anos de um momento marcante, o assassinato pela PIDE-DGS do 

estudante de Direito José António Ribeiro Santos, trata-se de interrogar o papel da 

resistência juvenil, estudantil e trabalhadora, porque a recusa da guerra colonial a 
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irmanava, ouvir a  memória dos contemporâneos e entender o legado de Ribeiro Santos 

na atualidade, situar o papel mundial da juventude que nascera após a guerra, e entender 

as políticas de memória (e de esquecimento) das democracias quanto aos resistentes às 

ditaduras, de que são herdeiras. A partir do assassinato do jovem maoista em Portugal, 

indaga-se as lutas juvenis contra as ditaduras do sul da Europa e da América Latina, 

juntando a memória e a investigação, os relatos vivenciais e a pesquisa. 

Neste âmbito tivemos o prazer de 

receber nas instalações da Associação 

Académica, nomeadamente na sala em 

homenagem a Ribeiro Santos membros 

da sua família que conseguiram 

recordar alguns documentos que estão 

em posse da Associação. 

O legado deixado pela atuação de Ribeiro Santos é incomensurável, devendo este 

ser relembrado de forma que os atuais e futuros dirigentes e estudantes tenham 

consciência do percurso que já foi percorrido e de que princípios devem pautar a sua 

atuação enquanto representantes da comunidade estudantil. 

 

Deixámos evidentes diversos momentos de luta onde foi a união dos esforços e a 

representação das diversas faculdades que fizeram com que as vozes fossem ouvidas.  

Contudo a nossa cooperação com as demais Faculdades que integram a 

Universidade de Lisboa passou também por momentos de lazer, nomeadamente pela 

representação de diversas Associações Académicas na Festa da Cerveja de Maio. Numa 

novidade trazida pela Departamento do Recreativo, à semelhança do que aconteceria caso 

fosse realizada a Queima Académica, chamámos ao recinto as demais Associações 

Académicas para que participassem ativamente através da venda de bens de consumo ao 

longo da noite. 

 

Ainda no âmbito da política externa, foram diversas as parcerias e protocolos 

realizados e, sendo este mandato pautado pelo zelo do bem-estar dos nossos estudantes, 

cabe-me referir o protocolo realizado entre a Associação Portuguesa de Apoio à Vítima 

(APAV) e a Faculdade de Direito. 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 19 

No dia 25 de Novembro, dia Internacional 

para a Eliminação da Violência contra as Mulheres, 

a AAFDL, e o Gabinete de Apoio Psicológico 

(GAP) reuniram com a APAV com o intuito da 

criação de um canal aberto de sinalização de casos 

de violência e discriminação, que, infelizmente, se 

tem mostrado cada vez mais frequentes, existindo uma tendência crescente para a 

banalização dos mesmos. A cooperação entre instituições foi mais longe possibilitando 

aos nossos alunos a realização de estágios de verão, voluntariado ou formação na entidade 

parceira. 

 

 Dando voz às mulheres, tivemos o gosto de acolher na 

nossa casa o lançamento do livro de Aurora Rodrigues. 

 Na cerimónia de lançamento do seu livro, com as suas 

comoventes palavras, Aurora Rodrigues, que em 1972 

presenciou o assassinato de Ribeiro Santos, mostrou-nos de que 

forma as pessoas tomaram consciência de que era preciso 

mudar, era preciso entrar em ação, fazer e não ficar à espera que 

as coisas pudessem mudar por si. Foram partilhadas diversas experiências pessoais e 

relatos que comoveram a audiência, que contava com a presença de diversas 

personalidades, nomeadamente o Presidente do Tribunal Constitucional. 

A par desta colaboração surge a assinatura do protocolo com a Associação 

Portuguesa de Mulheres Juristas, que contém duas vertentes, uma editorial e uma outra 

que pretende uma colaboração próxima na realização de mais atividades em conjunto. 

 

Com a missão de inovar e especializar, foi este 

ano que se ofereceu o primeiro programa de formação 

vocacionado a todos aqueles que tenham interesse em 

aprender e aperfeiçoar o seu conhecimento sobre temas 

ligados ao Direito Angolano.  

O Centro de Cultura Jurídica Africana da 

Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa, em 

colaboração com Centro Académico Digital de Angola 

criou um espaço académico de reflexão, debate e ensino sobre Direito Societário, Direito 
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do Petróleo e Gás e Direito Fiscal das Empresas na jurisdição angolana, com oradores 

angolanos e portugueses, profissional e academicamente reconhecidos nas suas áreas de 

atuação e formação. 

Tendo como Coordenador Científico, o Senhor Professor Doutor Eduardo Vera 

Cruz Pinto, o Programa de Pós-Graduação em Direito Angolano (Direito Societário; 

Direito do Petróleo e Gás e Direito Fiscal das Empresas) foi construído tomando em 

consideração os meios de ensino à distância, tendo em conta a possibilidade de frequência 

e participação de interessados que estejam fora do território português. 

 

Façamos agora referência àquele que é o projeto que 

mais cresce dentro da nossa Associação, o Gabinete de Apoio 

Psicológico (GAP). Fundado em Abril de 2019 o GAP contava 

com 6 horas semanais de consultas, diversos passos foram 

dados para a criação de um ambiente próspero ao crescimento, 

e foi neste mandato que, com tremendo orgulho, contamos com 

um GAP com 75 horas semanais e duas psicólogas aptas a 

prestar apoio psicológico autónomo.  

Neste mandato terminou o estágio curricular da Drª Alexandra que prestava 

grande apoio logístico no GAP, contudo, apenas nos meses finais teve autonomia para 

seguir alguns pacientes. Foi no seguimento do sucesso da cooperação conseguida e das 

atividades que foram possíveis realizar com a presença de duas funcionárias a integrar o 

GAP que entendemos ser necessário manter essa constituição. Assim, no início do mês 

de Setembro deu-se o processo de entrevistas para a seleção de um psicólogo em regime 

de estágio profissional. Importa perceber que enquanto o estágio curricular era 

fundamentalmente formativo, o estágio profissional é já considerado um ano de prática 

profissional supervisionada. Com a chegada da Dra Márcia Soares tornou-se possível 

chamar a uma primeira consulta todos os alunos que dirigiram um pedido de consulta ao 

GAP, sendo depois realizado o encaminhamento ou acompanhamento necessários. 

 

Apesar da expansão na capacidade de resposta, este ano procurámos desenvolver 

a atuação preventiva através da dinamização de diversas iniciativas, que consciencializam 

os nossos estudantes para os problemas que nos rodeiam, sempre com grande apoio e 

iniciativa por parte da Dra Marta Costa e da Dra Márcia Soares. 
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Desde fevereiro de 2022 que o GAP conta com o projeto do “Tema do Mês”, no 

qual foram abordados diversos temas através de um episódio de Podcast, um “Sabias 

que”, um “Free Your Mind” e uma “Dica”, assim como outros iniciativas que se mostram 

adequadas ao tema e que proporcionem a literacia em saúde mental. Abordamos a 

Violência no Namoro, a escolha da Saída Profissional, a 

Depressão, os Primeiros Socorros Psicológicos, o Burnout, 

a Organização e a Rotina assim como a Literacia Financeira. 

Com este projeto deu-se continuidade ao programa “Free 

Your Mind” e criaram-se novas rubricas, elaboradas pelo 

GAP, nomeadamente o “GAPcast”, podcast que conta já 

com 7 episódios e 8 convidados e que muito gosto me deu 

produzir. 

 

Reconhecendo a transição e adaptação ao ensino superior como fenómenos 

complexos, multifatoriais e geradores de dificuldades várias que condicionam a saúde e 

o bem-estar, principalmente após o período pandémico, nasce o programa “CARTAS – 

Competências de Autorregulação, Transição e Adaptação ao ensino Superior”. O 

programa consiste na partilha, por parte do GAP de informação que promova a literacia 

em saúde mental, focando em temas que sejam úteis a alunos de primeiro ano. Esta 

partilha foi acompanhada por um espaço semanal de partilha em momento real, bem como 

a disponibilização de um fórum virtual de discussão. Infelizmente a adesão ao programa 

não foi a esperada, contudo, a nosso ver é fundamental manter iniciativas deste teor, uma 

vez que uma correta integração promove em muito o bem-estar dos estudantes. 

 

Em colaboração com o Departamento de Metrados e Saídas 

Profissionais, foi dinamizando pelo GAP um programa, intitulado 

de “(A)braço”, semelhante ao descrito, contudo, direcionado a 

alunos deslocados que frequentem o Mestrado ou Doutoramento. 

Devido a diversas partilhas percebemos que muitos alunos 

deslocados no ciclo de ensino de Mestrados e Doutoramento se 

sentem isolados e por vezes solitários, o que não contribui em nada para uma integração 

saudável tanto na Faculdade como na cidade de Lisboa. 
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Sobre o mote de “Ready, Set, Go” foi dinamizado um 

workshop, com três sessões, abordando pontos-chave para o 

finalista da licenciatura. No dia 24 de março o primeiro 

workshop abordou a Análise SWOT lendo os estudantes a 

refletir sobre aquelas que são as suas forças e fraquezas. No 

dia 21 de abril foram trabalhadas as competências do século 

XXI e explanado de que forma devemos apresentar, perante uma entidade recrutadora, de 

forma clara, direta e apresentando-nos como a melhor solução para a empresa. Na última 

sessão, no dia 4 de maio, foram trabalhadas as capacidades de comunicação e de que 

forma nos devemos expressar perante o mercado de trabalho. 

 

Ao longo de todo o mandato o GAP, na pessoa da Dra Marta, sempre se mostrou 

disponível a participar em diversas atividades, nomeadamente na Conferência de 

Desporto, Saúde e Bem-estar, no Work It e nas Jornadas do Caloiro. Esta integração em 

diversas atividades sempre teve como foco a luta pela literacia dos nossos estudantes na 

área da saúde mental. 

 Ainda no âmbito de atuação do GAP, fomos representados no lançamento da 

Associação de Direito Mental, tendo-se reunido com a entidade, na pessoa da Raquel 

Sampaio para o debate da forma de promoção da saúde mental na comunidade jurídica 

portuguesa.  

 

Importa neste momento reconhecer e agradecer a devoção, afeto e empenho 

colocados pela nossa Drª Marta Costa e, mais recentemente, pela Drª Márcia Soares, ao 

bem-estar dos nossos estudantes, sendo esta a prioridade das mesmas ao longo de todo o 

seu dia. Foi um gosto trabalhar ao longo deste ano com pessoas que sempre procuraram 

inovar e exponenciar o âmbito de atuação do GAP em prol dos nossos alunos, que em 

muito ganham com o as ofertas do Gabinete. 

 

A par da atuação da Associação Académica e do GAP, e com tremenda 

proximidade e sentido de cooperação, encontramos o Grupo de Trabalho para a 

Promoção da Saúde e Bem-estar, onde a Associação tem assento, o qual tive o prazer 

de integrar em representação da mesma. Muitos dos progressos dados no âmbito da saúde 

mental só são possíveis devido à estreita colaboração que encontramos entre todos os 

membros das entidades supramencionadas. 
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Fruto desta cooperação temos diversas iniciativas, como a caminhada em prol da 

saúde e bem-estar e a atividade de Natal que 

tem como intuito acolher e integrar num 

momento de partilha alunos que se encontram, 

por diversos motivos, impossibilitados de 

passar as festividades juntos dos seus. Esta 

atividade contou já com duas edições, em dezembro de 2021 e de 2022, sendo visível a 

crescente adesão de estudantes que encontram aqui um momento de conforto e reflexão 

proporcionado pelas atividades dinamizadas pelo GAP. Cabe-me agradecer à Faculdade 

o apoio prestado e a disponibilidade para a oferta de um cabaz Natal aos participantes, 

juntos dos livros oferecidos pela Associação. 

 
 

 

 

 

Neste âmbito, devido a todo o apoio sempre prestado, às iniciativas e aos 

movimentos impulsionadores, ao cuidado que demonstram ter com o bem-estar dos 

nossos alunos e o esforço que fazem para que todo o corpo docente entenda a importância 

do mesmo, cabe-me deixar um enorme agradecimento a todos os membros do Grupo de 

Trabalho para a Promoção da Saúde e Bem-estar. Não posso deixar de endereçar um 

especial agradecimento à Senhora Professora Teresa Morais pelo contacto próximo que 

mantivemos ao longo de todo o ano, trocando diversas impressões sobre os passos que 

devem ser dados para a construção de um ambiente próspero ao desenvolvimento pessoal 

e onde todos se sintam acolhidos. 

 

Chegamos assim ao fim daquilo que foram 16 meses de mandato, contudo nunca 

ao fim daquilo que será a minha procura por fazer mais e melhor pelos nossos estudantes, 

pela nossa casa e pela nossa Associação. A meu ver, apesar de termos acesso a 

ferramentas que agilizam a atuação, não é necessário sermos dirigentes associativos para 

contribuir ativamente para a comunidade estudantil. Todos temos diariamente a 

possibilidade de, como tenho vindo a repetir muitas vezes, tornar a faculdade um espaço 

saudável, repleto de informação, conhecimento e integração. 
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É uma árdua tarefa sintetizar estes meses de mandato quando a postura que adotei 

enquanto dirigente foi estar disponível e suprir qualquer necessidade sentida no 

funcionamento da nossa Associação, desde a representação externa da mesma à afixação 

de preçários e ao corte de senhas. 

Apesar de longa e, infelizmente, muitas vezes ingrata caminhada senti-me todos 

os dias desafiada pessoalmente, descobri novos interesses e cresci exponencialmente. 

Contudo o que mais gosto me deu foi a possibilidade de conhecer novas realidade, ter 

ínfimas ferramentas disponíveis para ajudar o próximo e alcançar conquistas que não 

pensava serem possíveis. Termino com orgulho do percurso que traçámos, de coração 

cheio pelas pessoas com quem tive a possibilidade de me cruzar e com uma sensação de 

leveza por ter constantemente feito tudo o que estava ao meu alcance. 

 

É com humildade que confesso que, apesar de todo o trabalho e dedicação pessoal, 

muitas das conquistas só foram possíveis devido ao apoio contante de diversas pessoas às 

quais terei, inevitavelmente, de agradecer. 

Desde já aos meus familiares, amigos e afilhados pela compreensão e apoio 

incondicional na minha reestruturação de prioridades ao longo do mandato, assim como 

pelos valores que me instruíram e que sempre pautaram a minha atuação enquanto 

dirigente associativa, humildade, empatia, dedicação, ética e solidariedade. 

Ao Afonso Craveiro e a todos os Brindes desta Associação que, mesmo externos 

à faculdade, sempre disponibilizaram uma mão amiga de apoio, consolo e trabalho. 

À Catarina Preto, minha amiga, minha madrinha e nossa presidente. Por me teres 

acolhido, por me teres guiado, por me aconselhares constantemente, por desejares o 

melhor para mim, por me teres proporcionado esta oportunidade e por confiares em mim. 

À Lista O, em especial ao Rodrigo David, João Pedro Silva, Amélia Coelho e 

Diogo Vieira Borges por me acolherem meses após entrar na faculdade, me 

proporcionarem uma integração de excelência e me incutirem os valores pelo que se deve 

pautar o associativismo. 

À Lista J, projeto que vi crescer desde o primeiro dia e que tremendo orgulho me 

deu ver constituir-se de talentos.  

Ao Acompanhamento Académico, a todos os colaboradores que alinharam em 

todas as minhas ideias e depositaram a sua confiança em mim e no nosso projeto. 
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Aos meus vogais, Teresa, Daniela, Pedro, Marta, Ana e João por terem feito a 

Vice-Presidência da Intervenção e Política Educativa brilhar como nunca, por me 

ensinarem muito e por confiarem em mim para vos auxiliar. 

Ao Diogo Travassos, pelo ombro amigo, por me encarreirar no papel de Vice-

Presidente e ainda por me ter permitido sempre opinar e divertir na organização dos 

momentos lúdicos, aos quais ganhei um grande carinho. 

A toda a Direção, o meu sincero obrigada pela vossa entrega e dedicação, por se 

desdobrarem de forma a nunca falhar com o compromisso que assumiram, pelos 

ensinamentos e partilhas, pelos bons momentos e pelas memórias que tornam qualquer 

experiência académica inesquecível.  

A todos os funcionários da AAFDL, que se tornaram na minha família lisboeta 

transmitindo-me constante conhecimento e experiência, pela constante dedicação e por 

moverem a máquina que é a nossa Editora. À Antónia e ao Pedro pela confiança, 

conselhos, sorrisos e palavras sábias. À Hélia por se dedicar todos os dias com um carinho 

desmedido à causa estudantil. À Dra Marta Costa por quebrar tabus, lutar por um espaço 

saudável e de bem-estar, assim como, por todas as palavras de encorajamento e confiança 

que depositou em mim e nos nossos projetos. 

À Daniela Martins, Carolina Mercês, Teresa Caldeira, ao Gustavo Quinteiro, 

André Dionísio, André Simões, Gonçalo Piteira, Pedro Fortuna, Diogo Travassos, 

António Cortês, Jefferson Nicolau, Manuel Brandão, Hélder Semedo pelas amizades que 

floresceram, entre aqueles que compreendem o que é servir a Associação e não nos 

servirmos da Associação. 

Aos próximos, boa sorte, tratem com o devido respeito e carinho esta bela casa.  

À minha tão querida AAFDL, um bem-haja. 

 
Sofia Alves da Cunha 
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O departamento do Acompanhamento Académico tem sido 

cada vez mais importante no seio da comunidade estudantil 

e foi um desafio pegar na pasta e dar continuidade ao 

trabalho que tem sido realizado nos mandatos anteriores.  

 

 

 

 

 

Coletânea de frequências 

Sendo os enunciados de provas escritas uma ótima 

forma de preparação para as épocas de avaliação, e não 

estando disponíveis no site da FDUL os enunciados das 

provas de avaliação contínua, começámos o mandato com 

uma atualização da Coletânea de Frequências AAFDL.  

A partir de um esforço conjunto dos dirigentes, 

colaboradores de todos os departamentos da AAFDL, assim como de diversos alunos, foi 

possível fazer uma recolha extensiva e incluir na coletânea enunciados de frequências de 

quase todas as turmas do ano corrente e ainda colmatar algumas faltas de anos anteriores. 

 

Coletânea perguntas de orais 

Ao longo do mandato foi realizado um grande reforço 

à Coletânea de Perguntas de Orais, na qual foi possível 

disponibilizar perguntas de quase todas as cadeiras dos quatro 

anos de Licenciatura. 

Para a recolha deste ano contribuíram principalmente 

os colaboradores da AAFDL, dos mais variados 

departamentos, mas também de diversos alunos empenhados. 

Foi uma ótima iniciativa do mandato anterior, pelo que espero que continuem a 

investir (cada vez mais) nas Coletâneas AAFDL, pois são uma grande adição para o 

estudo dos alunos e preparação para as várias épocas de avaliação. 

 

ACOMPANHAMENTO ACADÉMICO 
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Elementos de Estudo AAFDL 

No que toca à disponibilização de elemento de estudo no site da AAFDL optamos 

por oferecer apenas os que mostram ser mais utilizados pelos estudantes, principalmente 

de modo a garantir a qualidade do material disponibilizado, sendo este revisto 

anteriormente. 

A par desta coletânea foi disponibilizada entre os alunos um drive que contem um 

leque mais vasto de elementos de estudo, nomeadamente apontamentos de aulas e 

esquemas de resolução de casos práticos. 

 

Curso de Excel 

Mantivemos a parceria com a empresa InfoPortugal, no âmbito da realização do 

curso de Excel, sendo esta deveras vantajosa para a formação dos alunos visto que oferece 

um diploma certificado pela Direção Geral de Emprego e das Relações de Trabalho, 

reconhecido e valorizado pelas entidades empregadoras. 

Devido ao sucesso do primeiro curso, realizado nos 

dias 26 de fevereiro, 5 e 12 de março, em colaboração com o 

NFLF e ao feedback positivo por parte dos participantes, 

decidimos abrir novamente a oportunidade de aprender um 

pouco mais sobre o funcionamento do programa do Office. 

Nesta edição a AAFDL obteve uma pequena margem de lucro 

com as inscrições que reverteram inteiramente para a ação 

social.  

A segunda edição, tendo em conta as sugestões de 

anteriores participantes e da empresa, e aumentou em 1 dia a 

formação, de modo a reduzir a carga horária consecutiva e, 

consequentemente, a atenção e retenção de informação por parte dos participantes. Foi, 

portanto, realizada ao longo de 4 datas, 22 e 29 de outubro, 5 e 12 de novembro. 

 

Curso de Línguas  

Devido à crescente importância da internacionalização 

dos estudantes de Direito, achamos relevante a fomentação dos 

cursos de línguas na nossa Faculdade. 

Deste modo, foram disponibilizados cursos 

elementares de Francês, Alemão e Italiano. 
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O curso de inglês, por outro lado, tinha como requisito 

o conhecimento prévio da língua e nível avançado de 

comunicação, pois foi focado na vertente jurídica, que 

faz falta no plano de estudos atual, principalmente 

tendo em conta a internacionalização cada vez mais 

expressiva do mercado de trabalho. 

 

Work It 

Em colaboração com a Elsa ULisboa, realizamos o 

Work It, atividade pioneira que tem como objetivo auxiliar 

na preparação do futuro, desde a escolha do mestrado, à 

elaboração do currículo até à entrada no mercado de trabalho. 

Tendo sido uma das primeiras atividades realizadas 

no mandato foi também uma das primeiras atividades 

presenciais após o período pandémico, pelo que, a adesão 

não foi a esperada, contudo apelamos a que os próximos procurem dinamizar a atividade 

em moldes semelhantes. 

O dia 15 de março, encabeçado como “Get Ready”, 

começou com uma mesa-redonda sobre enriquecimento 

curricular, tendo como intuito mostrar como podemos 

valorizar o nosso percurso com atividades e projetos 

extracurriculares. Contamos com a presença de Manel 

Cartaxo, da parte da Probono, do GERI, na pessoa da 

Andreia Caeiro, do GSP, com a Armanda Lopes, da atleta 

Maria Carvalho, da Rita Figueiredo em representação da Oxford e ainda com o projeto 

de voluntariado da Vida Edu. 

De seguida, em colaboração com a Abreu Advogados, decorreu um workshop 

sobre a elaboração do currículo e da carta de motivação tendo os participantes recebido 

feedback daqueles que são os documentos que os identificam no ingresso ao mercado de 

trabalho. 

Ocorreu ainda, em parceria com a Speak & Lead, um workshop de oratória, tendo 

como intuito abordar a temática da postura a adotar numa entrevista de forma que nos 

destaquemos dos demais candidatos.  
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No dia 16 de março, sobre o mote “Listen”, foram 

apresentados diversos futuros que se podem prosseguir 

após a licenciatura. 

Começamos o dia com uma rubrica do “FDUL 

Experience”, dinamizado pelo Departamento do 

Marketing e Comunicação Acdémica, onde conhecemos 

o percurso de três personalidades que, apesar de terem 

estudado Direito, seguir percursos distintos dos que são considerados comuns. Contamos 

com a presença de Hugo Gama, atualmente ator, João Morais do Carmo que seguiu 

jornalismo e Miguel Braga, que, tendo seguido comunicação, é o atual diretor de 

Comunicação do Sporting Clube de Portugal. 

Da parte da tarde foi oferecida a partilha de diversas opções de mestrado. As 

opções que a nossa Faculdade oferece foram expostas pela Professora Doutora Maria 

Mesquita. No que toca à oferta de mestrados noutras faculdades tivemos a partilha da 

experiência de Mafalda Sequeira (Law & Technology, Nova School of Law) e da Maria 

João Bernardes (Direito Empresarial, UCP). Quanto a mestrados noutras áreas, Márcia 

Cabral Barroso, José Miguel Costa e Inês de Freitas Leal partilharam connosco a 

experiência em mestrados em diversas áreas de comunicação, na Nova FCSH, UCP e 

ISCTE, respetivamente. Sendo possível seguir um percurso no estrangeiro, Rodrigo 

David partilhou como foi o seu mestrado em Direito Europeu em Leiden e Inês 

Cabugueiro Marques o mestrado de Direito e Tecnologia em Tilburg. Para nos apresentar 

a prespetiva sobre os mestrados em regime de pós-laboral contamos com a presença de 

Inês Correia e Filipe Novaes. 

O dia 17 de março, sobre o mote de “Grab It”, começou 

com um workshop, dinamizado pelo GAB, que forneceu 

ferramentas para que saibamos lidar com a chegada de 

um momento de inquietações, incertezas e duvidas de 

forma que consigamos triunfar.  

Em seguida, André Pardal, Luís Afonso Frenardes e 

Nunes Vieira da Silva partilharam as suas opiniões sobre 

Transição tecnológica, novas oportunidades e processo de recrutamento.  

Por fim, mas tendo sido o momento crucial da atividade, dinamizamos um 

workshop que permitiu aos participantes colocar em prática os conhecimentos que 

adquiriam ao longo do dia. Falamos da simulação de um processo de recrutamento, que 
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contou com a colaboração ativa, enquanto entidade de recrutamento, da Abreu 

Advogados, KPMG, PLMJ e da Galp. Os participantes tiveram a possibilidade de passar 

pelas diversas etapas dos processos de recrutamentos das entidades mencionadas, 

recebendo comentários personalizados da sua performance. Em determinados casos, o 

participante selecionado no recrutamento fictício recebeu um convite para um estágio de 

verão. 

 

 Importa agradecer a colaboração de todas as entidades e personalidade envolvidas 

que possibilitaram a realização da atividade assim como de toda a equipa tanto da AAFDL 

como da Elsa ULisboa. 

 

Debate 

No dia 29 de março realizámos, em colaboração com 

a SDUL - Sociedade de Debates da Universidade de Lisboa 

um debate com a temática “Flat Tax”, moderado pela 

Mestre Sónia Reis. 

A SDUL realiza debates frequentes nas várias 

Faculdades da UL, tendo participantes de diversas áreas e 

temas muito abrangentes (académicos e do quotidiano), 

sendo estes normalmente escolhidos no dia do debate. 

 

Curso de Public Speaking 

Em parceria com a Speak and Lead foi realizado o 

Curso de public Speaking nos dias 11, 12 e 13 de abril. 

Ao longo da licenciatura a nossa capacidade de 

oratória mostra ser fundamental para o sucesso académico, 

sendo alvo da avaliação em diversos momentos. Contudo é 

uma soft skill que devemos procurar desenvolver tendo 

também em vista o nosso futuro profissional, 

independentemente da área. 

O curso, através de uma vertente teórica e uma vertente prática, pretende dar aos 

participantes ferramentas para uma comunicação clara para que seja mais fácil explanar 

e defender os seus pontos de vista. 
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Workshop Seekers 

Tendo este ano sido muito focado na apresentação ao 

mercado de trabalho, principalmente com a preocupação dos 

alunos com o ingresso no mesmo pós-pandemia, o Departamento 

decidiu trazer em várias alturas do ano atividades que versassem 

sobre esta temática. 

Neste sentido, no dia 30 de março, em parceria com os Seekers, realizamos um 

Workshop on-line sobre preparação do Curriculum Vitae, Linkedin, Pitch e recrutamento. 

Foi analisado também o currículo dos participantes e tivemos um parecer positivo 

tanto por parte dos alunos como da entidade que realizou a atividade. 

 

Open day 

Para o Open day 2022, apesar da realidade pós-

pandémica e de não ser necessária a realização e transmissão 

digital das atividades, decidimos manter um regime misto 

(presencial e on-line) no sentido de não excluir alunos 

deslocados que teriam de ir a Lisboa a meio do ano letivo 

escolar para saber um pouco mais sobre o funcionamento da faculdade.  

Contámos com a presença de centenas de alunos presencialmente, interessados 

em ingressar na Licenciatura da Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa, e em 

compreender como seria o seu dia a dia na futura casa.   

O dia começou no Átrio da Faculdade, onde os alunos foram recebidos com Kits 

que continham flyers explicativos e merchandising da Faculdade e da AAFDL, enquanto 

confirmavam a inscrição e realizavam o “check-in”, sendo proporcionado um pequeno 

momento de convívio inicial e posteriormente o direcionamento para o local para onde 

estava programado o programa da manhã. 

A Senhora Diretora da Faculdade de Direito, 

Professora Paula Vaz Freire e a Vice-

Presidente da Intervenção Académica e 

Política Educativa, Sofia Cunha, deram as 

boas-vindas aos possíveis futuros alunos, 

seguindo-se de uma simulação de aula 

teórica, lecionada pelo Exmo Professor 

Doutor Paulo Otero. 
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De seguida, realizaram-se as visitas guiadas, na qual os colaboradores do 

Acompanhamento Académico e do DAPA de diferentes anos mostraram aos colegas os 

cantos à casa, culminando no almoço nos bares 

da Faculdade. Após o almoço os colegas 

tiveram tempo de ir explorar um pouco a 

instalações por si, de ter um momento de 

convívio informal ou de ir conhecer os núcleos 

da Faculdade que se encontravam no jardim 

interior e mostraram que era possível conciliar 

estudo, com momentos lúdicos e atividades académicas extracurriculares. 

O bloco da tarde iniciou-se com simulações de aulas práticas, na qual, no âmbito 

de mostrar desde logo a importância da 

participação oral, os alunos foram distribuídos 

entre 4 salas onde foram resolvidos casos 

práticos com exemplos da vida quotidiana, 

tendo de agradecer aos professores Drª Joana 

Costa Lopes, Drª Inês Vieira Santos, Dr. Daniel 

Lourenço e Dr. André Moreira Simões pela presença e pelo trabalho que realizaram a 

cativar os alunos e a retirar a pressão da participação oral. 

Contámos ainda na parte da tarde com uma explicação dos métodos de avaliação 

por parte do Vogal do Pedagógico, Pedro Fortuna, com uma palestra sobre saídas 

profissionais e com testemunhos de diferentes alunos da casa, nomeadamente 

trabalhadores-estudantes e alunos de pós-laboral.  

O dia terminou com um momento de convívio com os alunos que tiveram interesse 

em ficar, no qual esclareceram dúvidas que tinham sobre o curso e sobre a FDUL, sendo 

que nos deixaram um feedback muito positivo relativamente às atividades.  

 

Presença na Futuralia  

 À semelhança do que se verificou nos anteriores 

mandatos, a Faculdade conta com a participação ativa 

dos membros da Associação Académica na 

representação da mesma naquela que é a maior feira 

nacional de Instituições de Ensino Superior. 
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 Assim, mobilizamos diversos dirigentes e colaboradores que, acompanhados por 

Professores e Funcionários, tiveram a oportunidade de conviver com alunos de secundário 

que, por sua vez, tiveram a possibilidade de ver as suas dúvidas esclarecidas de forma que 

consigam tomar uma decisão mais consciente sobre aquilo que será o seu futuro. 

 

Inscrições 

Na semana de 12 a 16 de Setembro realizaram-se as 

inscrições dos alunos de primeiro ano naquela que será a sua 

segunda casa durante os próximos 4 anos. Falamos de um primeiro 

momento de integração onde é fundamental a atuação da 

Associação em estreita colaboração com a Faculdade de Direito 

para que os recém-chegados sejam recebidos e acolhidos da 

melhor forma possível.  

O trabalho com as inscrições começa muito antes daquilo 

que é a semana de receção dos novos alunos, é necessária a 

organização de todos os colaboradores, ações de formação 

para o procedimento de inscrição em si, preparação de 

atividades de integração, elaboração dos kits de receção, 

entre muitas outras tarefas. Este ano contámos com a 

colaboração de cerca de 110 alunos que se disponibilizaram 

a auxiliar ao longo do decorrer de toda a semana e nas tarefas 

preparatórias. 

Este ano as inscrições voltaram a decorrer com total normalidade em regime 

presencial, contudo mantivemos balcões de apoio online para os alunos, maioritariamente 

deslocados, que optassem por realizar a inscrição autonomamente. Apesar desta opção e 

do comodismo associado é de destacar a adesão que as inscrições em regime presencial 

tiveram, principalmente nos primeiros dias da 

semana. A realização da inscrição 

presencialmente oferece aos alunos a 

oportunidade de participarem em dinâmicas 

organizadas pela Associação, assim como, 

receber um aconselhamento e acompanhamento 

mais personalizado, visto serem acompanhados 

por um aluno ao longo do processo de matrícula.  
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Este ano preocupamo-nos em, além de oferecer as 

habituais dinâmicas, procurar ter atenção aos 

detalhes que facilitam a integração dos alunos, 

através da oferta de um Qr Code que facilita o acesso 

aos grupos de turma e de um jogo de memória com 

imagens de diversos locais da Faculdade e da 

Universidade de Lisboa. 

Após a realização da matrícula através do portal fénix os recém-alunos podiam 

usufruir de uma visita guiada às instalações da Faculdade, passando por todos os pontos 

de relevo e recebendo informações e curiosidades históricas sobre os mesmos, 

nomeadamente os serviços académicos, os principais anfiteatros, bares, reprografia, 

livraria, entre outros locais. Integrada nesta visita guiada recebiam uma explicação sobre 

o método de avaliação a cargo do Departamento do Pedagógico e do funcionamento dos 

órgãos da faculdade a cargo dos conselheiros 

académicos. 

Na Sala de Estudo podíamos encontrar bancas 

temáticas da Associação Académica que pretendem 

esclarecer diversas dúvidas dos alunos em questões 

diversas, nomeadamente, o desporto universitário, o 

regime de pós-laboral e trabalhador-estudante, os apoios 

sociais e informações gerais fornecidas pelo 

Departamento de Apoio ao Primeiro Ano.  

 Considero que a relação de colaboração existente entre a Faculdade e a Associação 

é deveras proveitosa na realização das inscrições, sendo que, temos a possiblidade de 

começar logo no primeiro momento a integração dos alunos.  

 Resta-me deixar um agradecimento a todos os envolvidos, por parte da Associação 

e por parte da Faculdade de forma a que as incrições fossem um sucesso. 

 

Cheguei a Direito, e agora? - ABC da Advocacia 

No dia 12 de outubro foi realizado o ABC da advocacia, 

destinado principalmente aos alunos de 3º e 4º ano da 

Licenciatura. 
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O objetivo da atividade foi desmistificar um pouco a parte prática da advocacia e 

da preparação de peças processuais, que fazem parte do dia a dia de um jurista. 

O Dr. André Moreira Simões veio falar sobre as bases da elaboração de um 

contrato, enquanto a Dra. Joana Costa Lopes abordou a elaboração de uma petição inicial. 

Não tendo sido possível organizar a atividade em horário 

adequado a todos, por incompatibilidade de horário das 

turmas de terceiro e quarto ano, decidimos fazer o evento 

no final da tarde, pelas 18h30, tendo sido gravado para 

disponibilizar aos estudantes do regime de pós-laboral e 

outros que não pudessem comparecer. 

Vários alunos do 2º e 3º ciclos de estudo (Mestrados e 

Doutoramentos) mostraram-se também interessados na 

atividade. 

 

 

Caminhada #tu_importas 

Não há saúde sem saúde mental e, cada vez mais, é impossível dissociar estes dois 

conceitos. 

Na semana onde se assinalou o Dia Internacional da Saúde mental, o Grupo de 

Trabalho pela Promoção da Saúde e Bem-estar, em colaboração com a AAFDL, 

organizou uma caminhada no âmbito de celebração e consciencialização para o dia, 

realização de desporto (e a sua importância para a saúde mental - corpo são, mente sã), e 

aproveitar para conhecer a cidade universitária. 
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Academia de Soft Skills 

Ao longo do mandato foram sendo realizadas várias atividades no sentido de 

potenciar o desenvolvimento das Soft Skills dos participantes, cada vez mais valorizadas 

no mercado de trabalho e fulcrais no desenvolvimento de um bom profissional. 

No entanto, decidimos realizar a 2ª edição da Academia de Soft Skills, num 

formato um pouco diferente do ano anterior. 

Foi organizado um workshop sobre o aplicativo 

Notion, enquanto ferramenta de organização pessoal, no 

dia 19 de outubro, em parceria com o GAP e com 

formação dada pela Catarina, mestranda em psicologia 

e que gere uma conta de Instagram dedicada a 

organização e produtividade de estudo, o @studiis.notes 

Ainda no âmbito da Academia, convidámos a Deloitte 

para falar um pouco de preparação de entrevistas e apresentação de Pitch nas mesmas, o 

que se deu no dia 4 de novembro. 

Seguiu-se uma fase de simulação de processo de 

recrutamento com entidades empregadoras, na qual 

adotámos o regime de Fast Interviews, de modo a pôr em 

prática a formação anterior. 

Nesta segunda fase juntou-se à Deloitte a SRS Legal e os 

participantes levaram o seu Curriculum Vitae para ser 

analisado pelas entidades. 

A disponibilidade tanto da Deloitte, na pessoa da Carolina 

Domingues dos Santos, como da SRS Legal, na pessoa do Rui 

Miguel Magalhães, foi espetacular e a atividade estendeu-se do 

tempo previsto pois alguns participantes quiseram ficar a esclarecer 

dúvidas sobre o funcionamento dos processos de recrutamento e e

ntrevistas. 

 

Começámos, após a experiência positiva, a preparação de outra atividade com a 

SRS mas, infelizmente, com avaliações a começar pouco tempo depois e o mandato a 

terminar antes do início do segundo semestre, não foi possível proceder à execução da 

mesma. Incentivo, no entanto, a realização da mesma no decurso do próximo mandato. 
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Apesar do ótimo feedback e grande adesão por parte dos alunos, e de ser sem 

dúvida uma atividade a manter e a explorar, penso que talvez devesse ser mantido o 

formato da academia como “formação intensiva”, fazendo 2 ou 3 dias de atividades 

seguidos. 

 

Balanço do mandato 

No planeamento dos eventos, decidimos direcioná-los mais aos alunos de 

Licenciatura, pois o Departamento de Mestrados e Saídas Profissionais dinamizou muitas 

outras especificamente para mestrandos e doutorandos. 

No entanto, notámos um aumento crescente da adesão por parte dos alunos do 2º 

e 3º ciclos de estudo, pelo que penso que um maior número de atividades realizadas em 

parceria pelo departamento do Acompanhamento Académico e de Mestrados poderia ser 

algo a desenvolver em futuros mandatos (nomeadamente com simulações de 

recrutamento direcionadas a estes alunos). 

Não foi possível ainda este ano trazer de volta o programa embaixadores, tendo a 

divulgação de informação da Faculdade sido feita na Futurália e por contacto direto com 

alunos que se mostravam interessados na Licenciatura em Direito, de várias escolas 

secundárias pelo país. 

Depois de algum tempo a pensar qual seria a melhor forma de dar acesso a uma 

plataforma de resolução de problemas, não nos fez sentido a concretização da medida, 

pelo contacto próximo que mantivemos com os alunos, designadamente pelos grupos de 

turma e de delegados. Os alunos entraram em contacto frequentemente por diversas vias 

(Email, Whatsapp, Instagram AAFDL), pelas quais em poucas horas tinham resposta e 

conseguimos ajudar a resolver os problemas em causa ou, quando tal não era possível, a 

direcionar para quem pudesse. Este modelo pode, no entanto, não se adequar aos 

próximos, pelo que sugiro talvez uma alternativa que implique as redes sociais da 

AAFDL. 

O Guia AAFDL por Lisboa não chegou a ser lançado pois foi, ao invés deste, o 

Roteiro do Estudante Universitário, com informação semelhante sobre locais relevantes 

para os alunos da Faculdade, pelo departamento de Marketing e Comunicação 

Académica. 

 

Num tom mais pessoal importa reter que cheguei ao Departamento do 

Acompanhamento Académico após uma alteração interna na nossa Direção, o que tornou 
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toda a experiência, digamos, diferente. Apesar de ter participado na construção do 

programa dos vários departamentos, enquanto candidata a Suplente de Direção, cargo que 

ainda hoje me é muito querido, não esperava vir a executar um plano de atividades 

programado pela Sofia e pela nossa equipa.  

Mas agradeço a toda a Direção pela confiança e, especialmente, à Sofia, pelo 

grande desafio que me deixou, pelo plano ambicioso a que nos comprometemos e por 

toda a ajuda ao longo do ano. 

Agradeço também aos colaboradores do Acompanhamento Académico pelo 

trabalho que fizeram ao longo do mandato e por toda a ajuda que me deram a organizar 

as atividades, que tiveram um feedback muito positivo. 

Não pode faltar o agradecimento aos amigos e principalmente à minha família, 

que sempre apoiaram estas minhas aventuras, que muitas vezes implicaram falta de tempo 

para eles porque havia uma reunião, um evento ou uma atividade a organizar. 

Ganhei um carinho especial pelo Acompanhamento (por toda a AAFDL, na 

verdade) e saio deste mandato muito feliz com o nosso trabalho ao longo do ano e com a 

cooperação que sempre houve do início ao fim do mandato.  

Desejo votos sinceros de sucesso à minha sucessora, Luísa, disponibilizando-me 

desde já para qualquer ajuda e esclarecimento. 

Que quem venha no(s) próximo(s) ano(s) seja capaz de enfrentar os desafios que 

surgirem. Muitas vezes não é possível fazer tudo, não cumprimos com todos os nossos 

objetivos pessoais e institucionais, mas dediquem-se a 100% e saem daqui de coração 

cheio. 

Venham para a AAFDL com vontade de servir os alunos e não se esqueçam do 

que vos motivou ao longo do vosso percurso. Lutem para melhorar a nossa Faculdade. 

Lutem pelos alunos e junto dos alunos. 

Foi um ano extremamente desafiante a nível pessoal e académico e a Associação 

foi um grande apoio. Obrigada por sempre me estenderem a mão.  A AAFDL deixa uma 

marca forte em quem por ela passa e foi um prazer enorme fazer parte da sua história. 

 

Teresa Caldeira 
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Ao assumir esta responsabilidade de coordenar o 

departamento da Produção e Formação Jurídica e Apoio 

Editorial, foi garantido que existiria uma adaptação necessária 

à realidade pós-pandémica, aproveitando ao máximo o 

proveito que se pudesse retirar dos eventos realizados 

presencialmente, assim como, um comprometimento no 

sentido do desenvolvimento de experiências académicas 

inovadoras, que permitissem o enriquecimento curricular dos nossos alunos.  

Durante este mandato procurámos promover a divulgação do maior número de atividades 

que estava ao nosso alcance, fomentar a realização de palestras e workshops sobre temas 

inovadores e, acima de tudo, o papel da Produção Jurídica centrou-se muito na 

concretização dos mais variados Moot Courts, versando diversas áreas, direcionadas para 

os demais anos da Licenciatura.  

 

Workshop Manual de Sobrevivência as Orais  

O nosso mandato começou com uma 

atividade de enorme relevo e importância para os 

alunos de primeiro ano que experienciavam pela 

primeira vez o momento avaliativo de provas orais.  

Este workshop obteve uma grande adesão por 

parte dos alunos, contando com a presença de mais de 

300 estudantes, por esse motivo, deixo o meu apelo a 

que continuem a ser dinamizadas mais atividades direcionadas para a integração dos 

alunos de primeiro ano.  

Esta atividade realizou-se no dia 22 de Janeiro de 2022 em colaboração com o 

Departamento de Apoio ao Primeiro Ano e contando com o auxílio dos Professores 

Daniel Vieira Lourenço, Mariana Melo Egídio e 

Joana Costa Lopes que abordaram temas como a 

preparação que se deve adotar para as provas orais, 

explicação da diferença entre orais de melhoria e 

orais de passagem, método avaliativo, postura e 

oratória e ainda um espaço aberto a questões do 

PRODUÇÃO JURÍDICA 
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público. A estes Professores, deixo o meu agradecimento, em nome da Associação 

Académica da Faculdade de Direito de Lisboa, por todo o empenho e disponibilidade 

manifestados.  

 

Moot Court de Direito Administrativo 

O Moot Court de Direito Administrativo decorreu nos dias 21 a 23 de Março e 

contou com a Coordenação Científica do Professor Tiago Serrão e com o patrocínio da 

Sérvulo & Associados.  

Esta atividade foi muito bem-recebida por parte dos alunos, contando com uma 

incrível adesão, assim como, um nível de competência sublime.  

 Este Moot Court contou com um painel de Júri de excelência, tendo na sua 

composição a Juíza de Direito do TAF de Almada, Ana Rodrigues, José Duarte Coimbra 

(Consultor do JurisAPP), Pedro Fernández Sánchez (Sérvulo), António Oliveira (Juiz de 

Direito do TAF de Almada), Virgínia Silva (Diretora do JurisAPP), Francisca Mendes da 

Costa (Sérvulo), Luís Fernando Borges Freitas (Juiz de Direito do TAC de Lisboa e Chefe 

de Gabinete da Presidente do STA), Marco Caldeira (Assistente Convidado da FDUL e 

Advogado), Luís Alves (Consultor), Diogo Calado (Assistente Convidado da FDUL e 

Advogado no Banco de Portugal), Luís Mota de Almeida (Jurista e Assessor 

Parlamentar), Hong Cheng Leong (Assistente Convidado da FDUL e Jurista na 

UTAP), Ana Celeste Carvalho (Juíza Desembargadora do TCA Sul), Francisco Paes 

Marques (Professor Auxiliar da FDUL e vogal do CSTAF), Duarte Rodrigues da Silva 

(Sérvulo), Helena Afonso (Juíza Desembargadora do TCA Sul), Ana Fernanda Neves 

(Professora Auxiliar da FDUL), Henrique Rodrigues da Silva (Sérvulo), Cláudio 

Monteiro (Supremo Tribunal Administrativo), Carlos Carvalho (Supremo Tribunal 

Administrativo), Mark Kirkby (Sérvulo) e Professora Doutora Carla Amado Gomes, a 

quem deixo um agradecimento, foi uma honra para os alunos da nossa Casa poderem 

contar com esta admirável e impressionante composição de Júri.   

A Sérvulo & Associados assegurou um prémio de 2000€ à equipa vencedora, 

composta pelos alunos Gonçalo Sá Gomes, Duarte Canau, Mafalda Pinho e Tânia 

Ribeiro, assim como, um estágio de verão ao melhor orador, António Cortês.  

A todos os alunos que aderiram a esta iniciativa, o meu obrigada.  
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Ao Professor Tiago Serrão, gostaria de deixar um agradecimento especial, pela 

sua dedicação exímia a uma das maiores atividades promovidas pela Associação 

Académica. O caso prático realizado pelo Professor Tiago Serrão constará da Revista 

Jurídica 2022/2023, que será publicada brevemente. 

 
I Edição do Moot Court de Direito da Família 

Durante este mandato realizou-se a I Edição do Moot Court de Direito da Família, 

que decorreu nos dias 28 a 30 de Março, contando com a Coordenação Científica da 

Professora Doutora Maria Margarida Silva Pereira e Dr. Daniel Lourenço, assim como, o 

patrocínio da Sociedade de Advogados PLMJ e o Centro de Investigação de Direito 

Privado. O Moot Court de Direito da Família obteve uma adesão incrível por parte dos 

alunos, contando com 8 equipas excelentes.  

Esta iniciativa contou com uma composição de Júri incrível, sendo na sua maioria 

composto por docentes da Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa, que tornaram 

a realização desta atividade possível. 

A PLMJ assegurou como patrocínio a atribuição de um Job Shadowing para a 

equipa vencedora, assim como, a realização da final teve lugar nos escritórios de 

advogados da Sociedade, o que permitiu aos alunos um maior e melhor contacto com o 

mundo profissional.  
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O Centro de Investigação de Direito Privado atribuiu cursos de pós-graduação a 

todos os membros das equipas finalistas. 

Cumpre-me agradecer a todos os envolvidos na realização desta I Edição do Moot Court 

de Direito da Família, em especial, ao Dr. Daniel Lourenço, o motor desta iniciativa.  

 
CIDP/AAFDL Moot Court de Arbitragem Comercial Internacional 

Nos passados dias 4, 5 e 6 de Abril de 2022, 

realizou-se o Moot Court de Arbitragem Comercial 

Internacional, contando com a organização e patrocínio do 

Centro de Investigação de Direito Privado.  

Este Moot Court teve por objeto matérias de Direito 

Comercial Internacional e de arbitragem Comercial 

Internacional, sendo que a sua realização permitiu a seleção 

de uma equipa que irá representar a FDUL no Willem C. Vis Moot Court. 

O CIDP assegurou o seu patrocínio através de um prémio monetário de 2000€ 

para a melhor equipa, assim como a oferta de uma pós-graduação aos membros da equipa 

vencedora e, ainda, um prémio de 500€ para o melhor orador. 

Deixo um agradecimento especial ao Professor Doutor José Ferreira Gomes e à 

Dra. Beatriz Vitorino, pela coordenação científica do Moot Court e por toda a 

disponibilidade demonstrada. 
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I Workshop on Social Law 

No dia 29 de Abril de 2022 realizou-se na Faculdade de Direito de Lisboa, o I 

Workshop on Social Law, organizado pelo Centro de Investigação de Direito Privado, em 

parceria com a Associação Académica da Faculdade de Direito da Universidade de 

Lisboa. 

Esta iniciativa do CIDP pretendeu focar a atenção em problemas estruturantes da 

atualidade, como as repercussões da guerra na Ucrânia no Direito da Igualdade, no Direito 

das crianças e na não descriminação.  

O workshop foi divulgado pela AAFDL e contou com a presença de vários 

oradores especializados no tema, como a Professora Doutora Margarida Silva Pereira, 

Professor Doutor Miguel Teixeira de Sousa, Chandra Gracias, Professor Doutor Paulo 

Pinto de Albuquerque, entre muitos outros.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
II Edição Curso de Prática Processual Civil  

De 4 a 6 de Maio, em formato regime-misto (zoom e presencial), teve lugar a II 

Edição do Curso de Prática Processual Civil, organizado em colaboração com a Sociedade 

de Advogados Cerejeira Namora, Marinho Falcão.  

O evento contou com uma programação de excelência, versando sobre a prática 

forense, incidentes da instância, instrução do processo, entre outros temas.  

O feedback obtido foi muito positivo, a adesão por parte dos alunos e de externos 

foi enorme. 

Importa referir que todo o valor obtido com o curso foi revertido, na sua 
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integralidade, para a Ação Social. 

Em nome da AAFDL, deixo um agradecimento imenso ao Dr. Pedro Trindade de 

Brito, ao Dr. Miguel Cunha Machado e ao Dr. Alberto Mateus Vaz pela acessibilidade 

incansável, por todo o empenho e disponibilidade demonstrados.  

 

Moot Court de Teoria Geral do Direito Civil 

No dia 6 de Junho de 2022 teve lugar o Moot Court 

de Teoria Geral do Direito Civil, coordenado pelo Professor 

Doutor Diogo Pereira Duarte. 

À semelhança do mandato anterior, decidiu-se optar 

pelo regime de exclusividade, não permitindo a inscrição a 

alunos que não fossem do 1º ou 2º ano de Licenciatura, com 

o intuito de incentivar, desde logo, os alunos mais novos à participação neste tipo de 

iniciativas. O feedback foi muito positivo, contando com a participação de 8 equipas de 

elevada qualidade.  

Este ano a AAFDL quis premiar os vencedores, atribuindo um vale de 80€ na 

Livraria AAFDL, aos membros da equipa vencedora e ao melhor orador. 

Cumpre-me em nome da Associação Académica da Faculdade de Direito de Lisboa 

agradecer a todos os participantes e a 

todos os jurados que elevaram a 

qualidade desta competição. 

O meu agradecimento ao 

Professor Doutor Diogo Pereira Duarte, 

pela elaboração do caso prático e pelo 

rigor e competência demonstrados 

durante toda a competição.  

Moot Court de Direito do Trabalho 2022- Hugo Sinzheimer Moot Court  
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Nos passados dias 19, 20 e 21 de Junho realizou-se 

o Moot Court Internacional de Direito do Trabalho, 

realizado pelo Centro de Investigação de Direito Privado, 

organizado em parceria com a FDUL e VdA e contando com 

a coordenação científica das Professoras Doutoras Maria do 

Rosário Palma Ramalho e Isabel Vieira Borges e Professor 

Doutor Guilherme Dray. 

Através de um processo minucioso de seriação das candidaturas, a equipa 

composta por alunos do 4º ano, teve a oportunidade de participar no Moot Court 

Internacional de renome, que ocorreu pela primeira vez em Lisboa, na Faculdade de 

Direito da Universidade de Lisboa.  

O meu agradecimento especial aos Professores que fizeram parte da coordenação 

científica, à VdA por ter patrocinado a equipa vencedora e a todos os alunos envolvidos.  

 

No dia 30 de dezembro de 2022, nas redes sociais da 

Associação Académica da Faculdade de Direito de Lisboa, 

foram abertas as inscrições para o Moot Court Internacional 

de Direito do Trabalho 2023 – Hugo Sinzheimer Moot 

Court, realizado pelo CIDP, em parceria com a FDUL e 

VdA. 

À semelhança do ano anterior, a Coordenação 

científica deste Moot conta com um painel de excelência, 

composto pelas Professoras Doutoras Maria do Rosário 

Palma Ramalho e Isabel Vieira Borges e Professor Doutor 

Guilherme Dray. 

As candidaturas continuam abertas para a 

constituição da equipa que irá representar Portugal na 

competição internacional, que se realizará em Budapeste, nos dias 15, 16 e 17 de Junho. 

 

Moot Court de Direito Penal 

O Moot Court de Direito Penal ocorreu no dia 25 de Julho e contou com a 

Coordenação científica das Professoras Doutoras Maria Fernanda Palma e Inês Ferreira 

Leite, em parceria com o IDPCC.  
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A data prevista para a realização do Moot Court era 9 

e 10 de Junho, contudo, devido à realização de avaliações, o 

Moot teve de ser adiado para dia 25 de Julho.  

O IDPCC garantiu o seu patrocínio através da 

atribuição de um curso de pós-graduação aos membros da 

equipa vencedora e ao melhor orador. A AAFDL atribuiu 

ainda vales de 50€ na Livraria AAFDL aos membros que compunham a equipa 

vencedora. 

Cumpre agradecer às Professoras Doutoras Maria Fernanda Palma e Inês Ferreira 

Leite por todo o apoio e disponibilidade na organização desta atividade.  

 

Moot Court de Direito Processual Penal 

O Moot Court de Direito Processual Penal foi uma 

iniciativa da Professora Doutora Inês Ferreira Leite, que tinha 

data de realização prevista nos dias 23 e 24 de Junho, 

posteriormente adiado para os dias 29 de Julho. 

Infelizmente, o Moot Court foi cancelado por falta de 

adesão por parte dos alunos.  

Aos próximos, deixo a sugestão de continuar com esta iniciativa que tanto tem 

para acrescentar aos alunos. 

 

Mediate Wise 

A AAFDL juntamente com a Mediate Wise, a 

Faculdade de Direito de Lisboa e o Centro de Arbitragem e de 

Resolução de Litígios trabalharam na realização da Mediate 

Wise Competition, uma competição internacional destinada ao 

desenvolvimento das competências dos alunos numa situação 

realista, onde seria dada a possibilidade de atuar como 

conselheiros e mediadores. 

A competição estava prevista ocorrer nos dias 19 a 23 de Julho, sendo 

posteriormente adiada por falta de adesão dos alunos.  

O meu agradecimento especial à Professora Doutora Elsa Oliveira por todo o 

empenho e dedicação a esta atividade. 
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VdA Summer School 

Nos passados dias 5 e 6 de Setembro ocorreu a 

Summer School, organizada pela Área de Laboral da VdA 

e pela VdA Academia, em parceria com a AAFDL. 

A iniciativa foi dirigida aos alunos de todas as 

Faculdades de Direito que desejassem contactar com 

novos temas e realidades emergentes como o trabalho 

digital e os impactos da tecnologia no mercado de trabalho. 

Durante estes dois dias, os estudantes tiveram a oportunidade de conviver 

diretamente com advogados especializados em Direito do Trabalho, analisar e discutir 

casos práticos que se colocam no dia-a-dia da prática da advocacia laboral numa 

Sociedade de Advogados, assim como, aprofundar as suas hard e soft skill relacionadas 

com este tema. 

A Associação Académica ficou responsável pela recolha das candidaturas e pelo 

processo de seriação das mesmas, escolhendo os alunos que fariam parte da 3ª edição da 

Summer School.  

O meu agradecimento especial à VdA por toda a disponibilidade, rigor e 

transparência na realização desta iniciativa.   

 

Prémio Jovem Talente Direito Admnistrativo 

A 5ª Edição do Prémio Jovem Talento Direito 

Administrativo foi divulgada no dia 31 de Março de 2022. 

Com a Coordenação Científica de excelência da 

Professora Doutora Carla Amado Gomes (FDUL), 

Professora Ana Fernanda Neves (FDUL), Dr. Ricardo Pedro, 

do Professor Tiago Serrão (FDUL), do Professor Marco 

Caldeira (FDUL), do Professor Mário Aroso de Almeida 

(FDUCP) e da Professora Fernanda Paula Oliveira (FDUC).  

A vencedora contemplada pela decisão do júri recebeu o seu prémio na Cerimónia 

de Abertura do Ano Editorial da AAFDL Editora, que se realizou no dia 16 de Novembro 

no átrio da Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa. 

O seu trabalho será também publicado na Revista Jurídica da AAFDL, que sairá 

brevemente.  
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Sports Arbitration Moot Court 

Durante este mandato a AAFDL dedicou-se à 

divulgação do Sports Arbitration Moot, um Moot Court 

a nível internacional que conta com o apoio da FIFA e 

outras instituições.  

As candidaturas foram abertas no dia 21 de 

outubro, com o intuito de proceder à seriação de 6 alunos 

que formassem uma equipa que irá representar a FDUL 

a nível internacional, no mês de março e abril de 2023. 

Um especial agradecimento à Dra. Beatriz 

Vitorino e ao Dr. Rodrigo Morais Sports Moot, os 

motores desta iniciativa. 

 

CIDP/AAFDL Moot Court Direito Comercial – CISG 

Este mandato contou não com um, mas dois Moot 

Courts no âmbito do Direito Comercial, destinados ao 

apuramento dos membros da equipa que representarão a 

FDUL no Willem C. Vis International Commercial 

Aribitration Moot, que decorrerá em Viena, de 31 de Março 

a 6 de Abril de 2023. 

O CIDP/AAFDL Moot Court de Direito Comercial realizou-se nos dias 2, 3 e 4 

de Novembro na Faculdade de Direito de Lisboa e contou com a organização do Centro 

de Investigação de Direito Privado 

O CIDP assegurou o seu patrocínio através de um prémio monetário de 2000€ 

para a melhor equipa, assim como, a oferta de uma pós-graduação aos membros da equipa 

vencedora e, ainda, um prémio de 500€ para o melhor orador. 

Deixo novamente, o meu agradecimento especial ao Professor Doutor José 

Ferreira Gomes pela Coordenação Científica, à Dra. Beatriz Vitorino por todo o empenho 

demonstrado e a todos os membros que fizeram parte do painel de Júri, por toda a 

disponibilidade revelada.  
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Revista Jurídica AAFDL 2022/2023 

A Revista Jurídica AAFDL 2022/2023 será publicada durante o próximo mês em 

formato E-book, não tendo sendo ainda lançada devido ao processo demoroso que 

constitui a revisão de textos. 

Contará com alguns trabalhos científicos elaborados pelos alunos da nossa casa, 

assim como, os trabalhos premiados na 4ª e 5ª Edição dos Prémios Jovem Talento Direito 

Administrativo. Também o caso prático elaborado pelo Professor Tiago Serrão para o 

Moot Court de Direito Administrativo constará desta edição da Revista. 

A revista sairá brevemente e estará disponível em E-book. 

O meu agradecimento especial a todos os Professores que compõe a comissão de 

revisão dos trabalhos, através da Bolsa de Peer Review a e aos funcionários da AAFDL 

Editora por todo o trabalho investido neste projeto.  

 

Jornadas das Criptomoedas 

As jornadas das criptomoedas constituem uma atividade inovadora que será 

realizada em colaboração com a Sociedade de Advogados Cerejeira Namora, Marinho 

Falcão. 

A AAFDL e a Sociedade de Advogados estão há vários meses a trabalhar nestas 

jornadas que, por motivo de calendarização e com a intenção de realizar esta atividade 

num período onde não existam avaliações, será realizada apenas no início do próximo 

mandato, mais especificamente, em Março de 2023. 

Agradeço a todos os envolvidos na programação destas Jornadas, em especial ao 

Dr. Pedro Trindade de Brito que foi a peça-chave para a estreia desta atividade.  

 
Balanço do Mandato 

No início deste mandato achava-me ciente da responsabilidade que o meu cargo 

enquanto dirigente associativa acarretava, estava errada. Servir a Associação foi a maior 

honra da minha vida, mas também a maior dificuldade que senti em todo o meu percurso 

académico. 

Fazendo uma retrospetiva do mandato, é com muito orgulho que posso afirmar 

que não só foi cumprido todo o Programa de atividades planeado, como se realizaram 

inúmeras atividades que não estavam planejadas.  
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Durante todo o mandato procurei ouvir as exigências dos alunos, tentando sempre 

realizar as atividades desejadas e abordar os temas mais requisitados. Não posso deixar 

de referir o número desafiante de Moot Courts realizado este mandato, foram cerca de 

oito Moot Courts (dez, para ser precisa, apesar do cancelamento causado pela falta de 

adesão), o que configura um aumento em mais do dobro face a mandatos anteriores. O 

nosso objetivo era realizar no mínimo um Moot Court por ano de Licenciatura, o que foi 

alcançado com sucesso.  

Nem sempre tudo correu como esperado, referindo-me sobretudo às atividades 

não realizadas por falta de adesão por parte dos alunos e ainda, alguns Prémios científicos 

que gostaria de ter tido o prazer de divulgar, mas que não me foi permitido, por falha na 

calendarização. 

De referir também que há atividades já programadas que se irão realizar no 

mandato seguinte, devido à falta de calendário disponível para a sua realização, 

provocada pela feitura de outras atividades, que apesar de não estarem no programa, se 

configuraram de importância maior para responder às exigências e preferências dos 

alunos. 

Oito Moot Courts, três cursos, uma revista jurídica, vários workshops e umas 

Jornadas depois, posso dizer que o balanço deste mandato é muito positivo. Penso que 

este mandato lançou o mote para que cada vez existam mais atividades a serem realizadas, 

áreas a serem exploradas e iniciativas a serem postas em prática.  

É com orgulho que olho para trás e para tudo o que foi feito e tenho a sensação de 

“missão cumprida”. Os meus maiores objetivos sempre foram poder dar a conhecer uma 

nova vertente desta Vogalidade, promover o maior número de atividades inovadoras 

possível e, a cima de tudo, consciencializar os alunos acerca da importância que a 

Produção e Formação Jurídica e Apoio Editorial tem no percurso académico dos mesmos, 

objetivos esses que foram atingidos e, a meu ver, superados.  

Aos próximos, espero que honrem a oportunidade que vos foi dada e que nunca 

se esqueçam que a maior virtude de ser dirigente associativo é poder contribuir e servir. 

Já dizia um ex-Tesoureiro, sirvam a Associação, não se sirvam da Associação. 

 
Cumpre-me por último endereçar alguns agradecimentos a quem sempre esteve 

presente nesta jornada. 
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Em primeiro lugar, à minha mãe e à minha avó por me ensinarem que nada na 

vida se consegue sem esforço e dedicação, por nunca desistirem de mim e acreditarem 

sempre nas minhas capacidades, mesmo quando as dúvidas eram muitas. 

Ao meu namorado, pelo apoio incondicional e paciência incomensurável. 

Aos meus amigos, não um agradecimento, mas um pedido de desculpas pela 

ausência e pelo tempo que não tive para eles durante este ano. 

Ao João Ribeiro, por me ter introduzido neste projeto e por ser o melhor amigo 

que esta Faculdade me deu, não seria a mesma coisa sem ti. 

À Catarina Preto, por todos os ensinamentos e pela confiança.  

Aos colaboradores da Produção Jurídica pela ajuda incansável e por abraçarem 

este projeto comigo. Em especial, Andreia Macedo, Beatriz Costa, Beatriz Leitão, Bianca 

Miranda, Constança Lagarto, Débora Correia, Dejanira Sousa, Diogo Santos, Duarte 

Pedro, Eduardo Cordeiro, Francisca Marques, Laura Franco, Mariana Sobreiro, Mariana 

Costa e Valéria Branco pela dedicação constante. 

À Francisca Marques e Teresa Palma por serem as minhas melhores amigas e o 

meu maior suporte durante a fase mais desafiante da minha vida académica. 

Ao Gonçalo Piteira, ao Pedro Fortuna, ao Gustavo Quinteiro e à Leonor Leite da 

Silva por me terem proporcionado os melhores momentos deste mandato. 

Aos meus afilhados, por tudo. 

À Sofia Cunha, o meu braço direito e esquerdo, a pessoa que me fez acreditar que 

era possível mesmo quando tudo parecia tão difícil, àquela que nunca desistiu de mim, 

nem deste departamento, não há palavras que cheguem para expressar a minha gratidão. 

Foi um prazer servir a teu lado. 

A todos aqueles com quem tive o prazer de trabalhar durante este mandato, aos 

funcionários da Associação Académica e aos demais envolvidos, o meu obrigada.  

À AAFDL, que será sempre a minha segunda Casa. 

 
Aos meus avós. 

 

  Daniela Martins 
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O Departamento do Pedagógico da Associação Académica da 

Faculdade de Direito de Lisboa tem um papel central na vida 

dos estudantes da nossa casa. Desde o esclarecimento de 

dúvidas sobre as mais variadas questões pedagógicas, à 

resolução de problemas individuais, à ajuda na elaboração de 

pedidos de revisão de notas ou à redação e apresentação de 

queixas pedagógicas em nome dos estudantes, o departamento 

do Pedagógico auxilia o estudante comum nas mais variadas 

situações pedagógicas na faculdade. Todavia, uma das partes 

mais relevantes do trabalho do departamento do Pedagógico prende-se com a representação da 

Associação Académica da Faculdade de Direito de Lisboa nos vários órgãos, pautando-se, 

sempre, a sua conduta pela defesa intransigente dos direitos e interesses dos estudantes da 

Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa. Será, assim, sempre este o mote a seguir por 

qualquer dirigente associativo nos órgãos da faculdade, procurando sempre garantir a criação e o 

desenvolvimento de um ambiente saudável e pedagógico na nossa faculdade. 

 

Sessões de Esclarecimento 

Parte do trabalho do Departamento do Pedagógico passa por garantir que os 

estudantes da faculdade estão, devidamente, informados sobre as várias temáticas 

pedagógicas da faculdade. Assim sendo, em vários momentos procedemos a sessões de 

esclarecimento sobre as mais variadas temáticas, como no caso dos Open Day da 

Licenciatura e dos Mestrados, do momento das inscrições para os alunos de primeiro ano, 

entre outras.  

 

Reuniões com os Delegados de Turma 

A realização de reuniões mensais com os delegados de turma, consubstancia uma 

das melhores formas de acompanhar e identificar aqueles que são os problemas dos 

nossos estudantes. Estas reuniões permitiram ao longo do mandato, não só o 

esclarecimento de dúvidas e a divulgação de informações relevantes, mas principalmente 

configuraram um canal de comunicação direta entre AAFDL e os estudantes, algo que 

em muito auxiliou na execução do trabalho a desenvolver pelo departamento do 

pedagógico. 

 

PEDAGÓGICO 
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Inquéritos Pedagógicos 

Um dos problemas fundamentais sentidos, ano 

após ano, com os inquéritos pedagógicos é a falta de 

participação dos estudantes na realização dos mesmos, 

sendo que, em anos anteriores, a taxa de resposta aos 

mesmos não chegou aos 10%. Uma taxa de resposta tão 

baixa, para além de preocupante, torna impossível a 

avaliação correta da atividade pedagógica do nosso corpo 

docente. Assim sendo, tornou-se urgente proceder à reformulação dos inquéritos de forma 

a garantir a maior participação da comunidade discente nos mesmos. 

Findo o processo de reformulação dos inquéritos, consideramos terem sido dados 

passos fundamentais para garantir uma melhor condução deste processo, assim como, 

uma efetiva utilização dos inquéritos para garantir que a Faculdade de Direito da 

Universidade de Lisboa continua a ministrar um ensino de excelência aos seus estudantes. 

 

Queixas Pedagógicas e o Novo Regulamento de Queixas relativas a Falhas 

Pedagógicas 

A identificação de más práticas pedagógicas na 

nossa faculdade, e a consequente elaboração e 

apresentação de queixas pedagógicas foi certamente uma 

das principais tarefas do departamento do Pedagógico ao 

longo deste mandato.  

O início do mandato terá sido, certamente, 

marcado pelo levantamento em Conselho Pedagógico de 

muitos problemas sentidos por muitos dos nossos estudantes, problemas esses que 

configuravam más práticas pedagógicas e que resultaram na apresentação de queixas 

pedagógicas e, posteriormente, no acompanhamento da resolução das mesmas, várias 

delas consideradas procedentes, resultando em importantes avanços para os estudantes da 

Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa. 

Contudo, a apresentação de diversas queixas ao longo mandato, demonstrou ser 

necessária e urgente uma revisão ao Regulamento de Queixas Pedagógicas em vigor, de 

modo a positivar algumas garantias necessárias para os estudantes e adaptar o 

regulamento à nova realidade da faculdade, pelo que terá sido também esse um momento 

fundamental neste último ano do departamento do Pedagógico da AAFDL. 
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O Regulamento de Queixas relativas a Falhas Pedagógicas marca, assim, uma 

nova visão do Conselho Pedagógico e da Faculdade sobre estas matérias, permitindo uma 

maior proteção dos estudantes durante a condução do processo, assim como a agilização 

do mesmo, que se quer o mais breve possível. O novo regulamento introduz também a 

figura do reporte que permitirá à comunidade académica alertar o Conselho Pedagógico 

sobre falhas pedagógicas, mantendo o anonimato daqueles que procuram divulgar estas 

situações. 

Em suma, este último ano ficará, certamente, marcado por um trabalho contínuo 

na defesa intransigente dos direitos dos estudantes, seja através da apresentação de 

diversas queixas pedagógicas, do seu acompanhamento e da concretização da elaboração 

de um tão necessário novo Regulamento de Queixas.  

 

Comissão de Revisão de Notas 

A Comissão de Revisão de Notas continuou, ao longo 

dos vários períodos de avaliação, a ajudar os estudantes da 

nossa faculdade na elaboração de pedidos de revisão de nota. 

Ao longo do mandato ajudámos dezenas de estudantes a redigir 

estes pedidos, muitos deles pela primeira vez, a atingir as notas 

que mereciam nas suas provas de avaliação escrita.  

 

Workshop de Boas Práticas Pedagógicas 

A realização do Workshop de Boas Práticas Pedagógicas, em colaboração com o 

Conselho Pedagógico, foi fundamental para fomentar a discussão sobre questões 

fundamentais para a Escola. Neste workshop, aberto a toda a comunidade académica, 

contámos com a presença de oradores do Instituto Superior Técnico para partilhar os seus 

conhecimentos e experiências sobre inquéritos pedagógicos e práticas pedagógicas, 

contribuindo bastante para um aprofundamento da discussão sobre estas matérias e uma 

melhor preparação para a tomada de decisões, mais informadas, sobre estes assuntos. 

 

Balanço 

Como referido inicialmente, o departamento do Pedagógico intervém na vida dos 

estudantes da Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa de diversas formas, sendo 

fundamental que esta atividade continue a existir, não sendo possível que este 
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departamento se cinja unicamente à representação da AAFDL nos órgãos de gestão da 

faculdade. 

Contudo, este foi um mandato atípico, marcado pela não homologação das 

eleições para os conselheiros discentes do Conselho Pedagógico, situação que muito 

dificultou o início do mandato, no qual seria previa a discussão de alterações ao 

Regulamento de Avaliação. Apesar de não termos assistido e participado na discussão de 

alterações ao Regulamento de Avaliação, outras questões, igualmente, se não mais, 

importantes surgiram e foram abordadas com a seriedade e responsabilidade que as 

mesmas exigiam.  

A existência de más práticas pedagógicas é um problema antigo da nossa casa, 

como ficou claro, em várias entrevistas e artigos de opinião, publicadas durante o ano de 

2022, consubstanciando, não raras vezes, situações de assédio moral. O primeiro passo 

passou por reconhecer a existência do problema, um passo, talvez, demasiado difícil e 

demorado, mas absolutamente fundamental para o começar a resolver. A partir deste 

momento, várias medidas foram tomadas pela Faculdade e pela AAFDL no sentido de 

enfrentar este problema, nomeadamente a criação de um canal de denúncias, de um 

gabinete de um gabinete de apoio à vítima, a elaboração do Código de Conduta da FDUL, 

ainda por terminar, entre outras. Assim sendo, resta-nos esperar e analisar a eficácia 

destes mecanismos, sendo crucial nunca descurar esta questão, adaptando os mecanismos 

introduzidos às novas realidades e aproveitando a experiência adquirida pelos vários 

agentes responsáveis pela condução destes processos. 

Em suma, caberá aos futuros vogais do Departamento do Pedagógico da AAFDL 

manter o bom trabalho que tem sido realizado, nos últimos anos, nas várias áreas de 

intervenção deste departamento, mantendo sempre como bússola para a sua ação, a defesa 

intransigente dos direitos e interesses dos estudantes da nossa casa. 

Por último, tenho de agradecer a todos os funcionários da AAFDL pela ajuda e 

pelos valiosos conselhos ao longo de todo o mandato, porque a verdade é que esta 

associação nada seria sem o seu trabalho e dedicação diário, assim como aos meus colegas 

de direção que me acompanharam ao longo desta jornada, sem o seu apoio incondicional, 

este ano teria sido, sem dúvida, muito mais difícil. 

 

Pedro Fortuna 
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Existiam três objetivos fundamentais para o mandato 

2021/2023 do Departamento da Ação Social: ativamente 

contribuir com iniciativas de promoção de solidariedade dentro 

da faculdade e divulgar outras iniciativas, associações e 

projetos, fora da faculdade; apoiar e acompanhar todos os 

alunos em situações de vulnerabilidade, procurando colmatar as 

dificuldades que estes enfrentam; e ainda, realizar atividades em 

colaboração com os outros departamentos, que contribuíssem 

para a Ação Social e permitissem a sustentabilidade destes apoios. No fundo, 

pretendíamos inovar e intervir na vertente externa, sem descurar a vertente interna e o 

acompanhamento dos alunos. 

 

Apoios Indiretos 

Os apoios indiretos são, por um lado, o pilar 

principal daquela que é a atuação do Departamento da 

Ação Social, no âmbito do apoio dos alunos em situações 

de vulnerabilidade; e, por outro, o reflexo daquela que 

deve ser a motivação orientadora da ação da AAFDL: 

servir os interesses dos alunos e acompanhar o seu 

percurso pela nossa instituição, promovendo as melhores 

condições para estudar e facilitando a sua integração.  

No início do mandato, em dezembro de 2021, já tinham sido atribuídos os apoios 

relativos ao ano letivo 2021/2022, tendo sido atribuídos a um total de 81 alunos. Ao longo 

do ano letivo, foram ainda atribuídos apoios a 11 alunos em situações de grave carência.  

No ano letivo de 2022/2023, manteve-se a estrutura dos 5 escalões, o sistema 

informático de candidaturas e os tipos de apoios dados. Foi alterada a modalidade de 

reembolso dos passes e das viagens a casa, uma vez que funcionava por percentagens 

relativamente ao valor total, o que era pouco prático e impossibilitava os alunos de 

colocarem as despesas sob o seu contribuinte, mesmo quando a AAFDL cobria apenas 

20% ou 40% do valor gasto. Desta forma, nada se alterou quanto à proporção do apoio, 

simplesmente o número de passes ou viagens a casa atribuídos a cada escalão, passaram 

a ser reembolsados na totalidade. Por exemplo, para alguém que pertença ao escalão C, 

AÇÃO SOCIAL 
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em vez de a AAFDL cobrir 60% do valor do passe em 8 passes mensais, cobre 100% do 

valor de 5 passes mensais.  

Até à data, neste ano letivo, contámos com 117 candidaturas e foram atribuídos 

apoios a 107 alunos. Verificou-se um aumento exponencial de alunos a procurar a ajuda 

da Associação Académica. Há diversos fatores que poderão ter influenciado este aumento 

e, naturalmente, a necessidade causada pela inflação, devida às sequelas da pandemia e à 

Guerra da Ucrânia, é um deles. No entanto, cremos que, parte deste aumento, se deveu à 

aposta na divulgação dos apoios. Ativamente, procurámos fazer chegar estes apoios a 

quem mais precisava, tanto nos dias de integração dos novos alunos, como através de 

divulgação digital (instagram, facebook, linktree, whatsapp, etc.) e presencial (através de 

flyers). 

 

Recolha de Roupa  

Em dezembro de 2021, realizámos uma Recolha de 

Roupa, que inicialmente era destinada à PAR (Plataforma 

de Apoio aos Refugiados), mas pela ausência de resposta 

da organização, foi doada aos sem-abrigo, tendo sido 

entregue na Junta de Freguesia. 

Esta primeira recolha teve bastante adesão por parte 

dos alunos e o feedback geral foi positivo. Angariámos 

imensa roupa de inverno, que era o que se pretendia.  

 

Recolha Ucrânia | 18 Escolas, 18 Ajudas 

A Universidade de Lisboa lançou o projeto 18 

escolas, 18 ajudas, em que as várias faculdades recolheram 

determinados bens, que posteriormente foram enviados 

para a Ucrânia. Na nossa faculdade, o foco, além de roupas, 

eram as fraldas, o leite em pó, produtos de higiene e papas 

para crianças. A AAFDL aceitou o desafio de auxiliar na 

organização desta recolha, de 9 a 18 de março, tendo vários 

alunos, além dos colaboradores do departamento da ação 

social, se voluntariado para ajudar na banca e com o 

transporte dos bens. A atividade foi bem-sucedida, com mais adesão do que o esperado. 
(Nota: Esta Recolha é distinta da recolha organizada pelo NFLF de 28 de fevereiro a 2 de março.) 
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Campanha Leva & Traz  

Em fevereiro de 2022, em colaboração com o 

Núcleo Feminista da FDUL, disponibilizámos caixas 

com produtos de higiene menstrual em duas casas de 

banho da faculdade. Este projeto tem como objetivo, não 

só combater a pobreza menstrual, mas também permitir 

que qualquer aluna numa situação de “emergência”, em 

que seja esteja desprevenida, possa solucionar o 

problema com a maior das facilidades, não se vendo 

obrigada a interromper o seu estudo para ter de se deslocar e adquirir estes produtos ou a 

recorrer às colegas.  

A ideia base sempre foi disponibilizar gratuitamente estes bens essenciais e pedir 

a todas as utilizadoras que, sempre que tivessem possibilidade, repusessem os mesmos. 

Não obstante, a Associação financiou 75€ em pensos e tampões, tendo sempre repondo 

ao longo do mandato, quando as caixas se encontravam vazias. 

Em resultado de uma reunião com a direção, o Núcleo Feminista da FDUL e a 

AAFDL decidiram apresentar uma proposta de colocação de dispensadores 

automatizados destes mesmos produtos nas casas de banho. Esta proposta foi finalizada 

no término do mandato e seguirá para a Direção. 

 

Night Runs Solidárias 

Foi realizada em 15 de março de 2022, a 

primeira Night Run Solidária, em colaboração com 

o Departamento do Desporto. A adesão foi boa e 

todos os donativos alimentares dos participantes 

reverteram para a Refood. 

A segunda Night Run, de 17 de outubro, feita em parceria com o Núcleo de 

Estudantes Humanitários, teve menos adesão, mas correu igualmente bem. 

Em ambas as atividades, existiram 3 prémios: (1) um vale de 15€ na livraria da 

AAFDL e uma sweatshirt do desporto da AAFDL; (2) um vale de 15€ na livraria e (3) 

uma sweatshirt do desporto da AAFDL.  
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Dia do Voluntariado 

No dia 26 de abril de 2022, contámos com a presença 

de diversas associações e organizações de voluntariado no 

átrio da faculdade, como a Pro Bono, a APAV, a Candeia, a 

AEISEC, a Refood, a Pro Atlântico, a Política para Ti, a 

Raízes, entre outras. 

Esta atividade visava aproximar os alunos de 

instituições cuja atuação se prende com projetos de 

solidariedade e civismo. Os representantes das mesmas que 

estiveram presentes, procuraram esclarecer os nossos alunos sobre a sua atividade, 

fornecer contactos e incentivá-los a integrar as suas equipas de voluntários e a fazerem a 

diferença. A adesão ao evento foi boa e o feedback muito positivo, tanto da parte dos 

alunos como dos convidados.  

 

 

 

 

 

Cursos Intensivos  

Para acompanhar o novo Guia de Cursos Intensivos, 

em colaboração com o Departamento de Erasmus e o GERI, 

foi lançado o concurso para dois alunos bolseiros receberem 

dois cursos intensivos 100% financiados. A AAFDL propôs-

se, assim, a financiar 4 cursos intensivos. Pela baixíssima 

adesão, só foi possível atribuir o prémio a uma aluna. 

 

Vem Conhecer 

Iniciámos a rubrica “Vem Conhecer” no Instagram da 

AAFDL, com o único propósito de divulgar projetos, 

associações e organizações de voluntariado. A ideia surgiu 

após um pedido de uma organização em concreto, a AHEAD, 

que estava à procura de voluntários e que nos contactou. 
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Entretanto, já divulgámos também a Associação Estudar. Este é um projeto 

simples, mas que pode captar a atenção de alguém que queira fazer parte destas iniciativas 

de solidariedade e que deve, se possível, ter continuidade.   

 

Olimpíadas da Solidariedade 

Realizaram-se, no dia 26 de setembro, as Olimpíadas da 

Solidariedade, um torneio cujas receitas das inscrições (1€ por 

jogador) reverteram na totalidade para a Ação Social.  

O evento foi planeado, inicialmente, para 3 modalidades: 

voleibol, basquetebol e futsal. No entanto, apenas se realizou o 

torneio de futsal, pelo número insuficiente de inscrições nas 

restantes modalidades. O evento decorreu de forma plena e foi uma iniciativa bastante 

dinâmica, com o apoio dos colaboradores do Departamento do Desporto. 

 

Guia do Bolseiro da DGES 

A Bolsa da DGES é um elemento de grande importância no 

combate à desistência do Ensino Superior e no apoio ao percurso 

dos estudantes universitários. No entanto, todos os anos surgem 

diversas questões sobre as diversas vertentes deste apoio: sobre a 

candidatura e os prazos, as condições de manutenção da bolsa, a 

documentação necessária, entre outros. 

Nesse sentido, foi lançado, em setembro de 2022, o Guia do 

Bolseiro da DGES. Este Guia visa simplificar e compilar informações úteis, tanto para os 

alunos que já se encontrem a usufruir deste apoio, como para aqueles que nunca se 

candidataram ao mesmo.  

 

Linha de Merchandising Jurídico de cariz solidário 

Durante o mês de maio de 2022, foram feitos 

o design e o planeamento da Linha de Merchandising 

Solidário, tendo a mesma sido posta à venda em 

setembro de 2022, com o ingresso do ano letivo. 

A linha contou com 5 designs de sacos tote 

de pano, vendidos a 3,5€. Esta iniciativa foi extremamente bem-sucedida, visto que 

esgotaram, na primeira semana, os 250 sacos produzidos.  
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Rally Tascas Solidário 

No final do mês de setembro de 2022, realizou-se, na Semana 

do Azeite, em colaboração com o Departamento Recreativo, o Rally 

Tascas Solidário. Apesar da alta afluência dos grupos de praxe ter 

dificultado a circulação entre os postos 

das atividades, o evento decorreu sem 

complicações e permitiu, além da 

diversão dos participantes, uma grande 

contribuição para a Ação Social.  

 

Biblioteca Jurídica 

A Biblioteca Jurídica é um projeto que, pessoalmente, 

me deu imenso gosto de ver crescer. Foi visível um aumento 

tanto na sua utilização pelos alunos como nas doações que 

recebemos, de professores e antigos alunos. Recebemos, 

inclusive, uma doação de vários livros pela Ius Omnibus, com 

o propósito de incentivar o estudo do Direito do Consumidor. 

No início do mandato, adquirimos mais material para 

a Biblioteca, como estantes, um carrinho, material de 

escritório, um bengaleiro, entre outros. Foi feita a encomenda dos livros que faziam parte 

do projeto vencedor do Orçamento Participativo do mandato anterior, que previa o gasto 

total desse orçamento em manuais essenciais.  

No início deste ano letivo, uma das funcionárias da Biblioteca não pode 

permanecer em funções, por motivos profissionais, pelo que, demos lugar a novo 

concurso para preencher o cargo. Houve 29 candidatos e decorreram entrevistas a todos 

os que preenchiam os requisitos mínimos, tendo sido selecionada a nova funcionária, no 

mês de outubro. O papel das funcionárias da Biblioteca é absolutamente fulcral para a sua 

manutenção e bom funcionamento. 

No geral, a Biblioteca Jurídica tem vindo a crescer e continua a ser um espaço de 

alunos para alunos, permitindo que todos tenham acesso aos livros, manuais base e 

compêndios de legislação, que lá se encontram. 
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Bolsa Cuatrecasas e estante Cuatrecasas 

A Bolsa Cuatrecasas viu realizada a sua segunda edição 

este ano e as candidaturas abriram em setembro. Apesar de não 

ter tido muita adesão, o processo decorreu dentro dos trâmites 

normais, tendo sido atribuídas as quatro bolsas em novembro, 

imediatamente após os apoios indiretos. A Bolsa Cuatrecasas 

consiste num apoio a alunos em situação de carência económica 

na licenciatura, que se traduz na aquisição, pela Cuatrecasas, dos manuais base e 

compêndios de legislação do ano em que o aluno se encontra. Irá ainda decorrer, no início 

do próximo mandato, uma cerimónia simbólica de entrega destes prémios. 

 

Recolha de Roupa e Alimentos 

Foi realizada nos dias 15 e 16 de dezembro, a última recolha do mandato. A 

recolha centrava-se em alimentos e roupas. No entanto, as doações de vestuário foram 

altamente superiores às de bens alimentares, que foram reduzidas. Estas doações de roupa 

foram entregues à CASA - Centro de Apoio ao Sem Abrigo. 

 

Teatro Solidário 

O Teatro Solidário estava agendado para dia 15 de dezembro, mas não foi possível 

de realizar por motivos técnicos que impediram o Cénico de atuar. Não obstante, com a 

celebração do novo protocolo que obriga à apresentação de uma peça por este núcleo, o 

espetáculo em causa, poderá vir a ser realizado no próximo semestre, dependendo da nova 

direção eleita. 

 

Balanço do Mandato  

Tivemos um mandato repleto de atividades, desafios e inúmeras inovações. 

Acredito que os três objetivos fundamentais da Ação Social para este mandato, 

identificados no início, foram cabalmente cumpridos.   

Assumir esta vogalidade significou, para mim, fazer tudo ao meu alcance para que 

ninguém ficasse para trás. A minha missão sempre foi integrar ao máximo todos os 

alunos, responder às suas necessidades e aos seus pedidos de auxílio, mesmo quando a 

AAFDL não podia solucionar determinados problemas, mas podia encaminhar os alunos 

até às soluções. Falamos de habitação, emprego, creche, dificuldades linguísticas, 

alimentação e até mesmo questões de imigração. Existem realidades verdadeiramente 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 63 

desafiantes, que obrigam a muita dedicação, apoio e tempo. Cada caso é um caso e é 

fulcral saber lidar sensivelmente com todas as nuances da vida de cada aluno. Este ano, 

apoiámos 107 alunos, um esforço hercúleo, mas absolutamente necessário, no panorama 

atual. O acompanhamento constante de muitos destes alunos foi simultaneamente 

desafiante e gratificante, por ser visível o impacto na vida dos mesmos. 

No plano da promoção da solidariedade e civismo, foi verdadeiramente 

recompensante ver os alunos a contribuírem para as várias recolhas feitas, ver as suas 

inscrições em instituições de voluntariado que conheceram através do nosso Instagram 

ou no Dia do Voluntariado e, ainda, ver a participação e adesão em todas as iniciativas 

que contribuíram para a Ação Social e para a sustentabilidade dos Apoios Indiretos.  

Nesse sentido, o meu primeiro agradecimento é feito aos colaboradores da Ação 

Social, que permitiram a realização de todas estas atividades. Em especial, à Júlia 

Valentim, à Marta Santos, ao Salvador Vicente, à Margarida Crespo, ao Gabriel Caeiro, 

ao Mateus Rosário e à Leonor Santos; que foram absolutamente incansáveis em todas as 

iniciativas, do início ao fim. Acredito que a comunidade estudantil beneficiou do trabalho 

desta equipa, do tempo, dedicação e energia que despenderam com muita paixão. 

Com muita pena minha, não foi possível ir ainda mais longe na vertente externa e 

procurar fazer mais eventos de promoção de solidariedade e civismo. No entanto, 

considero que a atuação do Departamento da Ação Social neste mandato se pode 

caracterizar como positiva, em todas as áreas de intervenção. 

Deixo um grande agradecimento a todos os funcionários da Editora, que são uma 

peça chave no funcionamento e manutenção da AAFDL; e às nossas funcionárias da 

Biblioteca Jurídica, Mariana Pereira, Ana Canário e Bruna Scuoltori, por todo o vosso 

trabalho árduo, dedicação e brio no desempenho das vossas funções. 

Gostava de agradecer, em especial, a dedicação, o companheirismo e a ajuda do 

Diogo Travassos e do Luís Pereira, que muito contribuíram para a atuação da Ação Social 

ao longo do mandato; a preocupação e o acompanhamento da Catarina Preto e da Sofia 

Cunha; o apoio constante e a disponibilidade do Gonçalo Piteira; e, por fim, as palavras 

de encorajamento e de motivação da Noa Brighenti.  

Agradeço a toda a equipa da AAFDL que concretizou este incrível mandato. Que 

os próximos encarem este desafio com um propósito: servir os interesses dos alunos e 

acompanhar o seu percurso pela nossa instituição, promovendo uma vida plena, com as 

melhores condições para estudar nesta segunda casa. 

Marta Cortez 
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O Departamento de Mestrados, Doutoramentos e Saídas 

Profissionais, neste mandato, foi formado por um grupo de 

alunos e alunas muito diverso, que representava todas as 

nacionalidades presentes na FDUL. Um grupo de 

experiências heterogêneas, de olhares novos e com a 

disposição de quem inaugura um recomeço. Um time que, 

diante dos antigos entraves, arriscou outros caminhos e propôs 

uma nova forma dialogar e acolher o corpo discente.  

Este mandato encontrou um Departamento como quem se depara com uma tela 

quase em branco. Apesar de ser mais descomplicado fazer um novo, do que refazer um 

velho, não havia um esboço, um começo, que indicasse o caminho. De toda forma, havia 

problemas muito antigos que desaguavam na necessidade de um amparo associativo, até 

então, escasso no segundo e terceiro ciclos. 

Foi este amparo que se buscou criar com o corpo discente da FDUL, iniciado com 

muita escuta ativa, horizontalidade e associação, no seu sentido mais elementar. Foi com 

as iniciativas abaixo listadas que se pretendeu pincelar a tela de forma a começar a 

estruturar o que se poderá considerar um Departamento institucionalmente sólido.  

 

Participação no Work it 

A participação deste Departamento foi, principalmente, no bloco Listen, em que 

auxiliamos na idealização da programação, recrutamento de convidados, e mediação dos 

painéis direcionados à apresentação dos Mestrados. Este evento foi de extrema 

importância para a preparação dos alunos para o mercado de trabalho, tendo percorrido 

todas as etapas necessárias para esse ingresso no mundo profissional.  

Em relação aos Mestrados, os alunos tiveram a oportunidade de ouvir ex-alunos 

da FDUL – no painel FDUL Experience ocorrido no bloco Listen –, que já possuem uma 

carreira consolidada em profissões diferentes do Direito, como jornalismo e marketing. 

Com isso, os alunos puderam expandir os seus horizontes e perceberem as várias 

possibilidades, para além da carreira jurídica convencional, que um diploma em Direito 

pode oferecer.  

Além disso, os alunos puderam ouvir os mais variados relatos sobre a experiência 

nos Mestrados em diversas situações, de modo que ficaram a conhecer as diferenças do 

MESTRADOS E SAÍDAS PROFISSIONAIS 
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Mestrado na FDUL e em outras Faculdades de Portugal e de outros países, bem como a 

possibilidade de diversificar a formação, com a realização de Mestrados em outras áreas 

diferentes do Direito.  

 

Open Day Mestrados 

O Open Day dos Mestrados e Doutoramentos é 

organizado pela FDUL, através do Gabinete de Saídas 

Profissionais, em conjunto com a AAFDL. 

Neste mandato, procuramos realizar um Open Day mais 

interativo e convidativo, e que teria o seguinte formato: após as 

apresentações da Direção da Faculdade, das grandes áreas dos 

Mestrados e dos demais departamentos da FDUL, que sempre acontecem neste evento, 

haveria um espaço interativo no átrio com diversas bancas convidadas – como os 

principais escritórios de advocacia; as grandes áreas dos mestrados com dois alunos 

veteranos em cada uma delas; os núcleos de estudantes; o GSP; e a AAFDL. Neste espaço, 

os candidatos poderiam esclarecer suas dúvidas e conversar com estes alunos e 

profissionais, de forma mais próxima, para melhor entenderem a FDUL, para além do 

currículo escolar.  

No entanto, apesar de já encaminhada a organização deste espaço interativo, as 

inscrições presenciais para o Open Day foram reduzidas, de modo que o evento teve que 

acontecer somente no formato online. Em razão disso, o espaço interativo no átrio não 

pode acontecer, e o evento se restringiu às mencionadas apresentações.  

De todo modo, o evento, que ocorreu no dia 2 

de junho, foi bem-sucedido, contando com a 

participação de grandes nomes do corpo docente da 

FDUL. Este Departamento também participou 

ativamente do evento, tanto na mediação das 

apresentações, quanto na representação da AAFDL, 

com a exposição sobre a Associação aos participantes.  

Registra-se, por fim, que este Departamento 

requereu à FDUL, através do GSP, que o Open Day seja calendarizado antes da 

candidatura da 1ª Fase dos Mestrados e Doutoramentos, uma vez que o evento é voltado 

para este público e, portanto, faz mais sentido que seja feito mais cedo. O novo formato 
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proposto por esta gestão será encaminhado à nova gestão, caso entendam ser pertinente 

executá-lo. 

 

Seminário sobre a Defesa de Tese  

A disciplina de Introdução à Metodologia e 

Investigação Científica lecionada no Mestrado em Direito 

e Ciência Jurídica é de um semestre, sendo mais voltada 

para a parte escrita da dissertação. No Mestrado em 

Direito e Prática Jurídica, a disciplina é lecionada em dois 

semestres, mas, a depender do plano de estudos de cada 

Professor, também é voltada para a parte escrita.  

Sendo assim, e diante dessa lacuna, organizamos o Seminário sobre a Defesa de 

Tese, para que o aluno possa ter conhecimento sobre o dia da defesa da sua dissertação, 

além de ser orientado sobre a parte oratória da sua defesa.  

O evento, ocorrido no dia 1 de abril, contou com a participação da Professora 

Doutora Rute Saraiva, que esclareceu todas as dúvidas dos alunos, explicou a dinâmica 

do dia da defesa, a organização do tempo, a linguagem e postura adequadas, dentre outras 

questões. No segundo painel, houve a participação da ex-aluna do Mestrado Prático, Drª  

Catarina Toscano e Dr.  Leonardo De Bone, que contaram as suas experiências na defesa 

da dissertação, e deram dicas de como se preparar para este dia.  

Mais de 140 alunos participaram deste evento, tanto no formato presencial, quanto 

online, e o retorno dos alunos foi muito positivo, de modo que se recomenda que este 

evento, que foi gravado e segue disponível ao corpo discente, continue sendo facilitado 

nos próximos mandatos.  

 

Seminário sobre Oratória na Defesa da Tese 

Em razão do sucesso do evento anterior, 

organizamos mais um evento para que a Professora 

Doutora Rute Saraiva pudesse expor, sem a interrupção 

dos alunos para esclarecimento de dúvidas, orientações da 

parte oratória da defesa da dissertação. 

A Professora fez uma exposição que abordou 

desde a preparação uma apresentação, passando por dicas 

para lidar com a ansiedade, até organização do material de suporte. As orientações 
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também se estenderam para a apresentação de trabalhos que não só a dissertação, 

contando com ensinamentos de preparação do Power Point, dentre outras diretrizes. 

Este evento, que ocorreu no dia 22 de abril, também foi gravado e contou com a 

participação de muitos alunos, nos formatos online e presencial, que ficaram muito 

satisfeitos com todas as orientações. 

 

Sessão de Dúvidas sobre a Tese com a Divisão Acadêmica 

Diante de muitas dúvidas dos alunos sobre o procedimento da tese, convidamos o 

Dr. Bertolino Campaniço, Diretor do Serviço Acadêmico 

da FDUL, para esclarecer as dúvidas dos alunos, além de 

explicar todo o procedimento, desde o Pedido de Registro 

até o depósito da tese.  

Este evento foi realizado em duas sessões, nos dias 

29 de abril e 6 de maio, no formato online. As sessões 

foram gravadas, também estão disponíveis para todo o 

corpo discente, e toda a informação sobre o procedimento será consolidada em um 

organograma para que os alunos possam sempre consultar. 

 

Canal Aberto – WhatsApp  

Criamos, no dia 26 de abril, um grupo de 

Whatsapp para que o Departamento pudesse fornecer um 

contato mais direto com os alunos de Mestrado e 

Doutoramento da FDUL.  

O grupo conta, hoje, com quase 500 alunos, que, 

diariamente, enviam dúvidas diversas sobre a sua 

experiência acadêmica na FDUL. Todas as questões são 

respondidas tempestivamente por este Departamento.  

Além disso, é disponibilizada, todos os dias, informações relevantes aos 

Mestrados e Doutoramentos, como avisos gerais da FDUL, cursos, eventos, vagas de 

estágio, orientações sobre as instalações da Faculdade, e quaisquer outras informações 

pertinentes.  
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Programa de Mentoria 

Para melhor amparar os alunos, este Departamento 

colocou-se como ponte entre os alunos novos e os alunos 

veteranos da mesma especialidade, para que aqueles 

pudessem esclarecer as suas dúvidas sobre o seu curso de 

Mestrado ou Doutoramento.  

Desse modo, os alunos novos que quiseram dicas 

mais específicas sobre o corpo docente, bibliografia, dentre 

outras orientações, enviaram um e-mail para o nosso 

Departamento, que foi em busca de um aluno veterano que estava disposto a ajudar. 

Todos os alunos que requereram um mentor foram tempestiva e devidamente amparados.  

 

(A)braço 

Idealizado pelo Gabinete de Apoio Psicológico, este projeto teve por finalidade 

fazer encontros periódicos com alunos do primeiro ano de mestrado e doutoramento, para 

que pudessem criar uma rede de apoio, dividir dificuldades e fazer amizades. 

Este Departamento auxiliou o GAP no formato dos encontros, na escolha do 

horário em uma janela que não houvesse aula, além de trazer o panorama geral dos alunos 

que haviam chegado, consultando-os para entender se o projeto atenderia as suas 

necessidades. O Departamento também auxiliou na criação da arte e respetiva divulgação 

do projeto. 

 

Programa Buddies  

Para a melhor receção dos novos alunos do 

Mestrado e Doutoramento, a AAFDL criou um programa 

de acolhimento, intitulado Programa Buddies. Aludido 

projeto dividiu as centenas de alunos inscritos em grupos 

de 10 pessoas, liderados por dois ou três alunos(as) 

veteranos(as). Os grupos formados, então, podiam 

combinar encontros e interações livres, para fazerem 

amizades e melhor se integrarem à FDUL.  
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Organização dos Grupos de Turma 

Todos os anos, as turmas de Mestrado e Doutoramento criam grupos de WhatsApp 

para melhor se comunicarem sobre os assuntos pertinentes à especialidade ou disciplina 

que estão a cursar conjuntamente. Normalmente, o diálogo para a criação dos grupos não 

é muito acessível e facilitado, razão pela qual este Departamento criou um documento no 

Drive para cada Mestrado (Prático e Científico), para que os alunos pudessem incluir os 

links dos grupos que foram sendo criados ao longo das primeiras semanas de aula. 

Este auxílio permitiu com que os alunos tivessem conhecimento dos grupos das 

turmas que faziam parte, bem como criar outros que ainda não existiam. Para a próxima 

gestão, se aconselhará que seja estruturada uma melhor organização para a criação destes 

grupos.  

 

Requerimentos aos Conselhos Pedagógico e Científico 

1. Mudança de Professor em Turma de Mestrado Prático  

Em razão da insatisfação de uma turma de Mestrado Prático com o plano de 

estudos de uma disciplina, o qual era muito distinto da especialidade daquele Mestrado, 

este Departamento, juntamente com o Departamento Pedagógico, encaminhou o assunto 

ao Conselho Pedagógico e, em seguida, ao Conselho Científico. Isso porque só existia 

um único Professor disponível para lecionar aquela disciplina, de modo que os alunos não 

tinham opção de mudança.  

O assunto foi bem recebido e encaminhado internamente. Até o presente 

momento, tivemos o retorno do Conselho Científico de que o assunto está sendo tratado 

para ser resolvido no próximo semestre deste ano letivo. Será requerido à nova gestão da 

AAFDL que dê o devido seguimento ao requerimento. 

2. Alteração do regime de escolhas das disciplinas optativas no Mestrado 

Prático 

Este Departamento encaminhou um requerimento ao Sr. Presidente do Conselho 

Pedagógico, para que os alunos do Mestrado Prático possam inscrever-se em outras 

disciplinas optativas de outras especialidades, assim como é feito no Mestrado Científico. 

Foram feitas reuniões presenciais, o requerimento também foi encaminhado para o 

Conselho Científico, tendo sido bem recebido por ambos os órgãos, que informaram que 

o assunto já está sendo devidamente endereçado.  

Também será requerido à nova gestão da AAFDL que dê o devido seguimento ao 

requerimento.  



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 70 

3. Inclusão da Justificativa de nota nos Relatórios do Mestrado Científico 

Este Departamento, juntamente com o Departamento Pedagógico, reuniu-se com 

a Professora Drª Heloisa Duarte Oliveira, membra do Conselho Pedagógico, para propor 

a justificativa da nota concedida nos relatórios elaborados pelos alunos do Mestrado 

Científico, na fase escolar.  

Foi-nos informado que este assunto já está sendo endereçado no âmbito do Manual 

de Boas Práticas, cuja elaboração estava paralisada, mas seria retomada em fevereiro de 

2023. Em razão disso, este Departamento se colocou à disposição para auxiliar no que 

fosse necessário, o que foi bem recebido pela Professora e será devidamente repassado à 

nova gestão que assumirá a AAFDL.  

4. Queixa Pedagógica 

Este Departamento também endereçou, em conjunto com o Departamento Pedagógico, 

uma queixa pedagógica, a pedido de alguns alunos do Mestrado Científico. 

 

Parceria com o Centro de Arbitragem e Resolução de Litígios (CARL) 

O Centro de Arbitragem e Resolução de Litígios da 

FDUL afirmou uma parceria com a AAFDL para auxílio nos 

trabalhos que estão a ser desenvolvidos pelo Centro.  

Neste primeiro momento, considerando que o CARL 

está passando por um processo de reestruturação interna, a 

AAFDL está trabalhando com o CARL para a obtenção de 

conteúdos pertinentes à arbitragem e à mediação, para serem 

publicados na nova conta do Centro no Linkedin.  

1. Grupo de Pesquisa de Arbitragem e Mediação CARL-AAFDL 

Para que esse auxílio seja possível, criou-se um Grupo de Pesquisa que, hoje, 

conta com a participação de mais de 40 alunos da Licenciatura, Mestrado e 

Doutoramento. Neste Grupo, os alunos fazem pesquisas de temas atuais que envolvem a 

arbitragem e a mediação e, periodicamente, enviam um relatório com o conteúdo ao 

CARL, que irá selecionar os temas e publicá-los no Linkedin.  

Em paralelo, os alunos estão desenvolvendo alguns núcleos de estudos para debate 

e aprofundamento de temas sobre os mencionados institutos para, então, elaborarem 

trabalhos e estudos científicos.  
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Este Departamento confia que, conforme as demais atribuições do CARL sejam 

desenvolvidas, sobretudo na esfera acadêmica, o Grupo de Pesquisa poderá atuar de 

forma mais próxima.  

 

Palestra com Dr. Flávio Tartuce  

No dia 14 de novembro de 2022, este Departamento 

convidou o Professor Doutor Flávio Tartuce para ministrar 

uma Palestra sobre os Desafios Contemporâneos do Direito 

Contratual no Brasil. A Palestra foi presencial na FDUL, e 

contou com a participação de dezenas de alunos, da Diretora 

da Faculdade, Profa. Dra. Paula Vaz Freire, e do Professor 

Doutor José Fernando Simão.  

 

Newsletter para envio de Vagas de Estágio/Emprego 

Este Departamento iniciou um projeto de criar uma Newsletter para envio direto 

de oportunidades de emprego, aos alunos interessados que teriam se inscrito para receber 

os e-mails com as informações. Para que isso fosse possível, este Departamento enviou 

centenas de e-mails a todos os escritórios de advocacia situados em Lisboa, além de 

bancos e empresas, convidando-os a enviar tais informações à AAFDL, estreitando-se a 

ponte entre os alunos da FDUL e o mercado de trabalho. 

Tivemos resposta positiva de alguns escritórios, mas não o suficiente para que 

houvesse a substância necessária para a uma Newsletter. De todo modo, este projeto será 

encaminhado à nova gestão da AAFDL, para que tente o contato novamente. O Gabinete 

de Saídas Profissionais aprovou a ideia na época, considerando que seria um 

complemento das informações que o GSP já divulga em suas redes sociais.  

 

Parceria com o Gabinete de Consultoria Jurídica  

O Gabinete de Consultoria Jurídica da FDUL tem por atribuição a prestação de 

serviços de consultoria jurídica à comunidade. Consoante o artigo 3º do seu Regulamento, 

o GCJ realiza, dentre outras, as tarefas de elaboração de pareceres jurídicos e projetos de 

investigação científica aplicada, podendo contar com os chamados colaboradores, que 

“são os estudantes da FDUL que prestam auxílio na realização das tarefas previstas no 

artigo 3.º, nomeadamente na recolha dos materiais de estudo necessários”. Mencionados 
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colaboradores são “estudantes dos 2.º e 3.º ciclos e os dos dois últimos anos do 1.º ciclo 

com média geral superior a catorze valores”. 

Este Departamento, portanto, tinha o propósito de aproximar os alunos do GCJ, 

razão pela qual contatou, inicialmente, a atual Presidente, Professora Drª Adelaide 

Menezes Leitão, que informou a necessidade de uma estruturação prévia do GCJ, para 

que pudesse começar a receber demandas da comunidade e, então, receber os alunos como 

colaboradores.  

De todo o modo, ficou registrado, através deste Departamento, o interesse da 

AAFDL contribuir com estes trabalhos, os quais poderão ser melhor desenvolvidos 

oportunamente. Este projeto também será direcionado para a nova gestão da AAFDL, 

para que dê o seu devido prosseguimento.  

 

Balanço do Mandato 

Meu ingresso em Portugal e no Mestrado Prático na FDUL, em agosto de 2021, 

foi seguidamente marcado pelo convite que recebi da Catarina Preto, para candidatar-me 

a esta Vogalidade. Desde o meu primeiro dia em terras lusitanas, Catarina acolheu e 

integrou-me à experiência acadêmica da FDUL e propôs-me um projeto tão convidativo 

quanto desafiador, e que afirmaria, mais tarde, não ser um simples acaso, mas um feliz 

encontro que trouxe sentido à minha nova trajetória pessoal e profissional.  

Eu havia recém e voluntariamente encerrado, em São Paulo/Brasil, uma longa e 

intensa trajetória profissional em um escritório de advocacia, a quem tanto devo minha 

formação, o que me deu estrutura e abriu espaço para aceitar o que muitos infeririam ser 

uma mera aventura. Com a devida cautela de uma recém-chegada, mas com clareza da 

responsabilidade que assumi, empenhei-me para que pudesse construir uma campanha 

que estivesse à altura da instituição centenária que me candidatava, e do respeito à 

trajetória daqueles que, do outro lado, também ansiavam concretizar projetos ao corpo 

discente. 

Foi com muita escuta e estudo que nossa campanha teve êxito e que conseguimos 

formar um time com mais de trinta alunos, de diversas nacionalidades, para compor este 

Departamento e criar as melhores medidas aos alunos. Mesmo sem passagem de pasta, 

ou com quaisquer orientações mais específicas sobre o desafio de representar todos os 

alunos de Mestrados e Doutoramentos, podemos afirmar, hoje, que trouxemos de volta a 

AAFDL para mais perto dos alunos do 2º e 3º ciclos. Com o nosso mandato, muitos alunos 
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e alunas puderam contar novamente com a AAFDL para serem amparados, informados e 

esclarecidos sobre a sua experiência acadêmica.  

Apesar dos desafios de uma aluna imigrante e da vasta demanda de estudos no 

Mestrado, este Departamento pôde realizar eventos inéditos; iniciar parcerias com 

inúmeros órgãos da FDUL; atender solicitações de alunos diariamente; divulgar 

informações relevantes à experiência acadêmica do aluno, também todos os dias; e, em 

suma, criar uma estrutura de trabalho, com projetos de melhoria, aos alunos da FDUL.  

Evidentemente, não é o trabalho que se encerra, mas, sim, o tempo de mandato. 

Há muito a ser feito e aprimorado no âmbito deste Departamento. De todo modo, fico 

inteiramente satisfeita em entregar este Departamento – agora, mais estruturado e com 

muitos projetos em andamento – à nova gestão, cuja futura Vogal deste Departamento foi 

minha colaboradora, e que muito fará pelos alunos e poderá contar com todo o meu 

auxílio, sempre que for preciso. 

O mandado se encerra, mas levo comigo eternas memórias, infindáveis 

experiências e aprendizados, e amigos para a vida toda. Agradeço a minha família, por 

todo apoio de sempre; aos meus amigos pelo acolhimento; à Catarina Preto, pela 

confiança; aos demais dirigente associativos pela receção carinhosa e respeitosa; e ao meu 

Departamento, por todo apoio e parceria.  

Deixo, por fim, meus mais sinceros votos de respeito e elevada estima à AAFDL, 

berço de grandes projetos; escola de cidadãos, profissionais e protagonistas; e instrumento 

para mudanças revolucionárias.  

 

Ana Alcântara 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 74 

 
O Departamento do Pós-Laboral e do Trabalhador-

Estudante potenciou uma maior dinamização entre os 

alunos da noite e do dia, tendo sempre como principal 

objetivo não esquecer os que também trabalham.  

Conseguimos dinamizar atividades que visavam a 

partilha entre as diferentes idades, como nos propusemos, 

tanto nas conversas informais, como nas atividades que 

partilhámos com os restantes departamentos (Recreativo, 

Cultural, Acompanhamento Académico, etc.). 

Zelámos pelos interesses dos Trabalhadores-Estudantes, embora reconhecendo que nem 

sempre foi possível alcançar o resultado que pretendíamos, tal como a impossibilidade de 

acesso à Época Especial no ano de 2021/2022. Não deixamos de estar orgulhosos do 

nosso trabalho de equipa, não pela facilidade com que realizámos as atividades a que nos 

propusemos, mas pelas dificuldades que enfrentámos e superámos. 

 

Conversas Informais  

Uma atividade que conseguimos levar a bom 

porto, com uma adesão mais do que esperada. 

Desmistificámos a vida de um Trabalhador-

Estudante que além de trabalhar decidiu ainda 

continuar a progredir no conhecimento universitário. 

A dificuldade que é conciliar tudo, etapas do 

percurso e alguns desabafos guiaram a conversa.  

A possibilidade de ainda realizarmos mais 

uma Conversa antes do final do mandato continua de 

pé e em agilização com o novo Vogal. 

 

Minuta da Procuração 

A disponibilização da minuta de procuração para os alunos que estão impedidos 

de conseguir aceder aos serviços académicos nas horas laborais é uma alavanca para a 

extinção da dificuldade de recorrer aos mesmos.  

 

PÓS-LABORAL E TRABALHADOR-ESTUDANTE 
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Conciliação das Atividades Desportivas  

Apesar de não constar do programa, reunimos com o Departamento do Desporto, 

Saúde e Bem-Estar na ótica de analisar a possibilidade de conciliação dos horários dos 

treinos com o horário das aulas, chegando à conclusão que tal era impossível pela 

realidade dos horários dos campos, horários dos treinadores e, ainda, dos jogos.  

 

Painel no WORK IT sobre mestrados em pós-laboral  

A atividade WORK IT, realizada em parceria com a AAFDL, contou com um 

painel relativo aos mestrados em Pós-Laboral, com o âmbito de apresentar aos alunos as 

várias possibilidades de mestrados na TAN através de uma conversa informal explanando 

as várias vantagens, assim como dificuldades que se poderiam encontrar.  

 

Reuniões com a Direção   

O diálogo esteve presente durante o mandato, pautado por uma boa relação. Não 

conseguimos manter o acesso dos nossos estudantes de Pós-Laboral à época especial, 

embora persistentemente pedido junto da direção, uma vez que não havia precedente de 

outras Faculdades ou a justificação Covid-19. 

 

Bengaleiro nas Festas  

Mantivemos a presença nas festas que se afigurava possível manter o bengaleiro 

para que todos os alunos, destacando o Pós-Laboral, não perder nenhuma atividade lúdica 

proposta pela AAFDL pelo facto da saída tardia das atividades escolares.  

 

Participação nas Inscrições 

Como de costume, mantivemos a presença integral durante as inscrições dos 

caloiros disponíveis para aconselhar e ajudar aqueles que pela primeira vez entravam na 

nossa Faculdade. 

 

Balanço 

Num toque mais pessoal, permitam-me dizer que encerro, assim, um excelente 

capítulo do meu percurso académico e sobretudo pessoal, grato por tudo aquilo que 

recebi, mas ainda mais pelo que me foi possível proporcionar aos meus semelhantes.  

 

João Ribeiro 
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Inicio esta mensagem da vice-presidência das atividades e 

valorização extracurricular tecendo umas considerações gerais e 

globais sobre este mandato que se iniciou a dia 30 de novembro 

de 2021.  

Em primeiro lugar, gostaria de mencionar que foram vários 

meses, semanas, dias e horas de trabalho em prol desta associação 

centenária. Desde a realização das atividades de maior dimensão, 

que são fundamentais, tendo em vista o âmbito de atuação da 

AAFDL, passando pelos atos de gestão ordinária, até às pequenas tarefas que por vezes 

eram necessárias naquele momento. Assim, e sem querendo me adiantar demasiado quero 

desde já deixar a nota aos futuros dirigentes ,do próximo mandato e dos que se seguirem, 

que há sempre algo de novo a fazer e qualquer coisa para fazer (até porque há sempre 

coisas que surgem no momento derivado das circunstâncias do quotidiano e dos 

problemas que podem sempre surgir).  

Posto isto, queria também afirmar que foi com muito orgulho que representei a 

Associação Académica da Faculdade de Direito de Lisboa, no cargo de Vice-Presidente 

das Atividades e Valorização Extracurricular. No mandato de 2020/2021 já tinha feito 

parte da direção da AAFDL, enquanto suplente de direção, no entanto este desafio foi 

muito maior, desde a responsabilidade acrescida no desempenho deste cargo, à qual estão 

inerentes variadíssimas funções, até ao facto de estar a coordenar uma equipa com várias 

pessoas de onde se desenrolam várias atividades e trabalhos.  

Para além disso, creio que neste mandato houve um contributo global em 

aproximar a associação dos estudantes e em abrir a porta aos alunos, dando o exemplo da 

presença da AAFDL em manifestações e também a proximidade que os dirigentes 

associativos tiveram com os alunos a todos os níveis, nomeadamente no esclarecimento 

de qualquer dúvida e resolução de problemas. Creio, assim que efetivamente existiu uma 

maior interação, integração e inclusão na faculdade desde estes momentos, 

suprarreferidos, até aos momentos mais lúdicos, de enriquecimento curricular, 

extracurricular e até de enriquecimento cultural.  

No fundo, e agora centrando-me mais na vice-presidência das atividades creio que 

procurámos inovar nas nossas atividades, criar projetos nas mais variadíssimas temáticas 

Vice-Presidente das Atividades e Enriquecimento Extracurricular 
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possíveis e tentámos sempre no final do dia ir além daquilo que estava apenas no Plano 

de Atividades e executar as ideias que surgiam no momento e que achámos que iriam ser 

proveitosas para a comunidade estudantil.  

Tendo feito estas considerações, cumpre-me, agora, mencionar qual foi trabalho 

realizado no exercício das minhas funções tal como o trabalho realizado pelos 

departamentos desta vice-presidência.  

Entre os demais projetos, atividades, iniciativas e trabalhos que seriam 

impossíveis de mencionar todos aqui é de salientar; o desenvolvimento e aumento de 

parcerias realizadas com entidades que proporcionam bens e serviços de forma ao aluno 

da faculdade ter maiores benefícios e também vantagens com o seu cartão de sócio da 

AAFDL em locais fora da faculdade. 

 Neste segmento cumpre mencionar algumas destas as parcerias realizadas como 

com a Copitraje do Campo Grande, Alberto Oculista, CIT Padel Amoreiras, Trotinetes 

BIRD, PAZTEL Factory entre outras. Estas foram algumas das parcerias que surgiram 

neste mandato e penso que futuramente seja importante mantê-las e aumentar ainda o seu 

leque, posto que, não só são importantes as parcerias com entidades deste género para os 

nossos alunos como também aumentam a importância e os benefícios de ser sócio da 

AAFDL.  

Gostaria de salientar a parceria realizada entre a Faculdade de Direito da 

Universidade de Lisboa, a Associação Académica da Faculdade de Direito de Lisboa, a 

Santos Pereira & Associados – Sociedade de Advogados e a EPPUR SI no âmbito das 

saídas profissionais e no plano académico-cientifico. Assim esta parceria visa a 

divulgação de ofertas de recrutamento e estágio da SPASS em que esta tendo em vista as 

suas necessidades irá receber estudantes do 4º ano e de Mestrado da FDUL.  

Para além disso, cumpre destacar ainda a importância dos projetos e atividades de 

maior dimensão.  Dou neste âmbito o exemplo do Projeto Work It realizado em conjunto 

com a ELSA ULisboa e que envolveu um esforço conjunto das duas vice-presidências e 

dos seus respetivos departamentos. Assim tal atividade não só promoveu a atribuição de 

programas de estágio como também procurou salientar a importância das Softskills e das 

várias saídas profissionais que o nosso curso nos oferece. Pretendo ainda dar como 

exemplo o sucesso da semana das inscrições (este ano totalmente presenciais). Tal semana 

foi fundamental para a integração de muitos alunos de um ponto de vista pessoal e 

curricular, pelo que é de parabenizar o esforço coletivo dos vários departamentos 
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envolvidos e dos alunos que mesmo não fazendo parte da AAFDL nos ajudaram a ajudar 

vários alunos que integraram a faculdade no ano letivo 2022/2023.  

Gostaria ainda de fazer uma menção à organização e realização da visita à 

Assembleia da República, tendo a mesma sido um sucesso. Estas iniciativas desta índole 

devem continuar a ser prosseguidas, especialmente pela relação que existe entre o Direito 

e a Política e ainda pela importância de aproximar as pessoas dos seus órgãos de 

soberania.  

Além desta temática é fundamental referir algumas coisas realizadas e que por 

vezes não possuem tanta visibilidade posto que na maioria das vezes o seu conteúdo não 

é publicado nos meios de comunicação da AAFDL, mas que não deixam de ter a sua 

importância, salientando desde já, por exemplo, o Regimento dos Núcleos da qual 

participei e que teve como grande impulsionador o Jefferson Nicolau. Este regimento é 

fundamental para consolidar as relações entre Núcleos e a AAFDL, tal como o apoio que 

esta deve prestar aos núcleos. 

Para além disso, quer seja no apoio a alunos que muitas vezes procuravam na 

receção da AAFDL esclarecer determinadas dúvidas e inquietações, quer pelo auxílio de 

questões alusivas às equipas da AAFDL ou pelo apoio aos Núcleos derivado de 

necessidades do momento, existiu sempre esta tentativa de proximidade, de diálogo e de 

resolução de todas as necessidades de forma célere. Ainda dentro deste tema gostaria de 

salientar todas as reuniões preparatórias com entidades para preparar a realização de 

atividades e até mesmo os atos preparatórios relacionados com marketing, posto que 

existem vários passos a completar antes de apresentarmos aos alunos alguma iniciativa. 

Neste sentido, mais do que no âmbito do exercício das minhas funções foram estas 

algumas das tarefas que realizei enquanto dirigente associativo.   

Agora, cabe-me referir a minha atuação enquanto Vice-Presidente no âmbito de 

coordenação e de auxílio aos projetos e iniciativas que os vogais desta vice-presidência 

colocaram em prática. Ora, desde já deixo a nota que neste campo de atuação é 

fundamental um Vice-Presidente, quando necessário, indicar aos vogais como devem 

proceder na realização de projetos, tal como ajudá-los, ao oferecer soluções para 

dificuldades que advenham da preparação destes mesmos projetos. No entanto, muitas 

vezes não basta coordenar a atuação dos vogais no cumprimento dos seus programas, 

sendo imprescindível o auxílio e a divisão de tarefas entre vogal e vice-presidente.  

Neste sentido, creio que sempre tentei cumprir as funções acima descritas, 

nomeadamente, nos atos preparatórios e na realização de; eventos recreativos, das 
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atividades alusivas ao desporto, saúde e bem-estar, tal como das de enriquecimento 

cultural. Não esquecendo ainda as atividades de integração aos alunos de primeiro ano, 

os projetos e iniciativas ligadas ao Erasmus e Relações Internacionais na faculdade e por 

fim as atividades estritamente ligadas ao marketing e os atos ordinários como lançamento 

de posts. Deste modo, e sem prejuízo da autonomia que cada vogal deve ter na realização 

do seu programa e respetivas atividades creio que sempre procurei dar este auxílio sempre 

que foi necessário.  

Gostaria de sublinhar, neste sentido, a importância de um Vice-Presidente de saber 

as situações em que deve intervir daquelas em que deve dar autonomia ao vogal, posto 

que tal como supra mencionado o próprio representante do cargo de Vice-Presidente tem 

e deve também ter as suas tarefas e esta gestão é fundamental para que não nos foquemos 

apenas numa só coisa, de forma a que a associação possa ser cada vez mais eficiente na 

produção e apresentação aos alunos de mais, projetos, iniciativas, atividades, 

oportunidades e até de parcerias. 

 

Após esta análise, cumpre agora, no âmbito das atividades dos departamentos, 

fazer um pequeno balanço das atividades respetivas aos mesmos.  

Relativamente ao Departamento de Apoio ao Primeiro Ano, o mesmo mostrou-se 

à altura das bandeiras que definimos para o seu âmbito de atuação tendo o mesmo 

proporcionado ótimas atividades de integração, salientando, nomeadamente, o sucesso do 

Programa DAPA Apadrinhar (em moldes diferentes do que se costumava fazer), Fim de 

Semana do Caloiro, do Jantar do Caloiro e ainda os jantares que ocorreram nas duas Galas 

de Natal organizadas.  

Para além destas atividades este departamento, representado pela Francisca 

Cardoso, conseguiu ainda organizar várias iniciativas fundamentais de índole académica 

tais como; o Manual de Sobrevivência às Orais e duas Jornadas do Caloiro, que ocorreram 

em março e outubro de 2022. Tendo em vista a dificuldade que pode ser para alguns 

alunos ambientarem-se à exigência do curso de Direito, estas iniciativas proporcionaram 

ótimas orientações aos alunos de primeiro ano para os mesmos possuíssem as ferramentas 

necessárias para suceder academicamente, pelo que se deve parabenizar todos os 

intervenientes pela realização destas atividades.  

Por fim, cumpre ainda referir a importância da atuação deste departamento na 

semana das inscrições, sendo que foram bastantes as vezes em que presenciei que vários 

colaboradores deste departamento a esclarecer dúvidas e a auxiliar os nossos colegas de 
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primeiro ano que tinham acabado de entrar numa nova realidade. Pelo que agradeço a 

todos aqueles que participaram na banca deste departamento, na semana das inscrições, 

pelo seu trabalho e empenho.  

No que concerne ao Departamento de Erasmus e Relações Internacionais existiu 

uma grande inovação e desenvolvimento naquilo que era o escopo de atuação do mesmo. 

Deste modo, cumpre mencionar as bolsas oferecidas para a realização de Cursos 

Intensivos e a realização do Podcast ERIcast que permitiu aos alunos ter uma visão da 

experiência de outros alunos que realizaram programas de mobilidade de uma forma mais 

interativa. Para além disso, gostaria de salientar o trabalho desenvolvido na integração de 

alunos de Erasmus na nossa faculdade, através da realização de visitas guiadas e ainda da 

criação de grupos de Buddies com alunos de licenciatura da FDUL que culminaram numa 

maior aproximação destes alunos de Erasmus da nossa comunidade académica.  

Assim, este departamento encabeçado pela Bruna Duarte conseguiu ter uma 

vertente diferente daquilo que era o comum, apresentando, por conseguinte, novas 

medidas e iniciativas. 

Para além disto, é importante ressalvar a feitura dos Guias alusivos aos programas 

de mobilidade e ainda de documentos com informações necessárias para a inscrição nos 

mesmos, tal como as várias sessões de esclarecimento. Por fim, gostaria ainda de destacar 

as parcerias realizadas por este departamento, nomeadamente com a UNIPLACES e a 

Check-In. Assim é fundamental que se continuem a procurar novos mecanismos de 

integração de alunos que venham para a FDUL realizar o programa Erasmus, tal como 

continuar a unificar todas informações e burocracias necessárias para a realização de 

programas de mobilidade. Não esquecendo ainda a importância de promover todas as 

atividades que estejam no escopo deste departamento, tal como ocorreu este ano.  

Quanto ao Departamento de Marketing e Comunicação Académica este 

departamento mostrou-se bastante dinâmico na aproximação da comunidade académica 

da AAFDL e das suas iniciativas. Deve-se salientar o trabalho constante exigido deste 

departamento posto que quase todos os dias são divulgados nos canais de comunicação 

da associação iniciativas, atividades e informações. Posto isto, ainda existem coisas que 

podem ser melhoradas como o desenvolvimento do Site, no entanto foi notório que as 

publicações da associação tiveram sempre um ótimo alcance da comunidade estudantil. 

Para além disso, foi muito importante a criação do FDL News, especialmente para 

aproximar os alunos deslocados da cidade de Lisboa e ainda do espaço físico que contém 
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também informações gerais sobre os núcleos da AAFDL. Deste modo, é importante que 

continue a haver estas dinamizações com espaços físicos além do conteúdo virtual.  

Por fim, este departamento representado pela Leonor Leite da Silva foi 

responsável ainda pela criação dos Roteiros do Estudante Universitário e ainda pela 

criação de um segmento bastante interativo e inovador denominado de FDUL Experience 

que mostra à comunidade académica as histórias de antigos alunos e os seus percursos 

profissionais. Deste modo, além da presença deste departamento na divulgação das 

atividades e projetos de outros é fundamental que continuem a existir iniciativas 

promovidas diretamente pela parte deste departamento que tanto potencial possui.  

Relativamente ao Departamento Cultural e Núcleos Autónomos o mesmo ficou 

marcado pela irreverência nas suas novas atividades. Deste modo, é de salientar a 

realização das Noites Literárias, contando esta iniciativa com três edições onde vieram à 

nossa faculdade autores bastante conceituados falar-nos da sua produção literária e 

debater um pouco das suas obras com os nossos alunos. Para além disso, cumpre referir 

o desenvolvimento do Projeto Quadrante no seio da nossa comunidade estudantil. Este 

projeto já havia regressado recentemente e portanto é de ressalvar, neste mandato a sessão 

de esclarecimentos com os seus diretores e ainda a sua disponibilização em formato E-

Book.  

Assim, este departamento representado pela Noa Brighenti esteve à frente de 

variadíssimas atividades de promoção e divulgação cultural, destacando ainda a III 

Edição do Concurso de Arte da AAFDL, a Sessão de Cinema AAFDL e por fim a 

realização do evento Festival Toca e Foge, que ocorreu com o intuito de promover novas 

bandas e artistas que se estão a lançar. Tendo este sido um sucesso e uma nova experiência 

para a nossa faculdade.  

Por fim, gostaria ainda de salientar a proximidade aos núcleos, posto que neste 

mandato sempre que existiu alguma necessidade ou pedido de apoio por parte de um 

núcleo, houve sempre uma resposta célere. Desde os pedidos de apoio institucional, 

passando pelos de índole logístico até aos de carater financeiro existiu sempre um esforço 

de ajudar, de auxiliar e de responder sempre de forma rápida e eficaz a cada núcleo que 

procurou a AAFDL.  

 

Quanto ao Departamento de Desporto, Saúde e Bem-Estar foram várias as 

atividades promovidas e realizadas, não tendo o mesmo se cingindo à parte desportiva. 

Assim, no que concerne ao âmbito da saúde e bem-estar é fundamental mencionar a 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 83 

realização das Night Runs Solidárias. Apesar da adesão não ter sido muito expressiva nas 

duas sessões realizadas é muito importante continuarmos a promover estas atividades que 

apelem ao exercício físico e em que existe ainda uma componente solidária. Ainda neste 

âmbito de atuação é de referir a realização da Conferência de Desporto Saúde e Bem-

Estar, que introduziu uma nova temática relacionada com a importância da prática 

desportiva e de exercício físico com vista à promoção de uma boa saúde física e mental.  

Para além destas atividades, este departamento encabeçado pelo Gustavo Quinteiro, foi 

ainda responsável pela realização da I Edição das Olimpíadas da Solidariedade, em 

parceria com o Departamento de Ação Social, onde se visou incentivar a prática 

desportiva e competitiva, revertendo o valor de inscrição para a ação social. Foi também 

realizado o III Curso de Direito do Desporto, contendo este novas temáticas nunca antes 

abordadas, contando com a coordenação cientifica do Professor Doutor Paulo Otero e 

Professor Doutor José Manuel Meirim. 

É de ressalvar ainda a criação do Clube de Xadrez AAFDL, uma nova modalidade 

bastante interessante, e do Cartão de Adepto que foi importantíssimo para aumentar a 

adesão dos estudantes da FDUL aos jogos das equipas. Por fim, cumpre ainda mencionar 

o apoio dado às nossas equipas pelo trabalho diário de contacto com a ADESL, mas 

especialmente quanto ao apoio às necessidades logísticas e financeiras. E ainda o apoio 

aos alunos que praticam as modalidades individuais.  

É assim imprescindível que este departamento, além do auxílio às equipas 

continue com a realização e promoção de várias atividades, posto que o departamento em 

questão tem um grande âmbito de atuação. 

Por fim, no que concerne ao Departamento Recreativo gostaria desde já de 

salientar as várias atividades recreativas promovidas ao longo deste mandato. 

Efetivamente num quadro pós pandémico foi crucial investir de novo nestas atividades 

recreativas que se afiguraram um sucesso ao longo deste mandato. 

Assim, este departamento representado pelo André Dionisio foi responsável pela 

dinamização de variadíssimos eventos recreativos, uns mais virados para a nossa 

comunidade académica, servindo de exemplo a realização do Enterro do Caloiro, do 

Porco no Espeto e de duas Galas de Natal, tendo em todos estes eventos existido um 

enorme esforço para proporcionar o melhor ambiente possível à nossa comunidade 

estudantil.  

Cumpre ainda referir o sucesso da Festa Brasileira, apesar de quando a mesma foi 

realizada ter faltado um pouco de adesão, e especialmente do novo conceito introduzido 
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na Festa Remember com um estilo musical nostálgico e que proporcionou um grande 

ambiente de convívio a todos. 

Por fim, e apesar dos debates em torno dos moldes destes eventos, gostaria de 

salientar o sucesso das duas Míticas Festas da Cerveja. Apesar dos prós e contras que 

existem na realização de eventos de tão grande dimensão onde a audiência superou (nas 

duas vezes) as cinco mil pessoas, é de ressalvar vários aspetos positivos. 

Quanto à Festa da Cerveja realizada em maio cumpre salientar a celeridade com 

que se conseguiu a aceitação da reitoria para a realização deste evento na alameda das 

universidades, face à impossibilidade de realização nos espaços da FDUL, tal como o 

envolvimento de outras associações através das suas bancas. Assim, além de se ter 

apresentado ao público um grande leque de artistas reconhecidos também se conseguiu 

proporcionar um evento com um formato e em moldes nunca antes feitos por nenhuma 

outra associação. Quanto à segunda Festa da Cerveja, decorrida em outubro, apesar das 

falhas que podem ter ocorrido, é de salientar, mais uma vez a apresentação de artistas 

bastante reconhecidos e ainda a eximia preparação logística de todo o espaço e do 

ambiente, de disposição de bares e a ótima receção de todos os artistas convidados.  

Por fim, é de ressalvar ainda as festas promovidas em discotecas como no MOME 

e a parceria realizada com a Night Life.  

Assim, apesar de ainda ser necessário rever alguns contornos quanto aos eventos 

de grande dimensão, é notório que em todos estes eventos recreativos desde os menores 

até aos maiores se proporcionou sempre um ambiente de diversão tendo havido momentos 

especiais e únicos em cada um destes.  

 

Por fim, antes de tecer umas breves palavras finais gostaria de deixar uns 

agradecimentos a várias pessoas que foram de certa forma especiais para mim no decorrer 

deste mandato.  

Em primeiro lugar, gostaria de agradecer o apoio da minha família nesta jornada 

desde a candidatura até ao final do mandato e em especial ao meu irmão por todos os seus 

conselhos.  

À Catarina Preto por todos os momentos desde a primeira abordagem até à última 

atividade que realizamos em conjunto, enquanto direção. Foi um grande caminho que 

percorremos desde o primeiro ano e foste uma grande companheira em todas as batalhas. 

Formamos uma bela equipa e um grupo irreverente de pessoas. Sem dúvida deste aquilo 

que podias e não podias em prol desta associação.  
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Ao Luís Pereira pela amizade e dedicação, decerto um grande companheiro que 

conheci com este projeto e com quem trabalhei imenso desde o início ao fim e com quem 

passei belas aventuras.  

À Sara Ribeiro, por nos momentos mais difíceis ter sido uma grande conselheira 

e um ombro amigo. Obrigado por todo o esforço com que me ajudaste sempre que foi 

necessário. Foste uma verdadeira guerreira que nunca baixou os braços, 

independentemente da situação. 

Ao Jeferson Nicolau, um homem com um enorme talento em tudo aquilo que faz. 

Agradeço a proximidade e todo o empenho nos momentos mais difíceis. Foi um prazer 

ter-te conhecido.  

À Sofia Cunha, pela forma como abraçou o novo cargo que desempenhou até ao 

fim sempre com um enorme perfecionismo e dedicação. Foste também uma pessoa que 

tive a possibilidade de conhecer melhor com este projeto. 

Ao André Dionisio (mais conhecido por vogal da espuma) foi um enorme orgulho 

organizar tantos eventos incríveis e ter vivido tantos momentos icónicos contigo. Deste 

sempre o teu máximo e procuraste sempre ajudar o próximo. Foi um prazer meu caro 

amigo conhecer alguém sempre com um enorme otimismo.  

À Francisca Cardoso que tanto evoluiu enquanto pessoa e que sempre deu o seu 

melhor em tudo o que fez e para auxiliar todos os alunos de primeiro ano. Foi muito bom 

trabalhar com alguém tão preocupada como tu.  

Ao Gustavo Quintero, que procurou manter sempre um alto nível de trabalho e 

empenho do início ao fim do mandato. Um homem com um grande sentido de humor, 

que sempre ajudou no que pôde e um grande parceiro que também tive o prazer de 

conhecer, sempre com uma piada por deixar. 

À Leonor por ter sempre deixado o seu cunho pessoal nas suas atividades. Foste 

uma pessoa muito querida que conheci e sempre uma animação para todos. Gostei muito 

de trabalhar contigo.  

À Bruna Duarte pelo rigor e perfecionismo com que organizou todas as suas 

atividades. Tiveste sempre algo a dizer e uma opinião a dar e foi um prazer especialmente 

porque também foste das primeiras pessoas a acreditar neste projeto.  

À Noa Brighenti agradeço pela irreverência que trouxeste à associação, foste uma 

verdadeira lufada de ar fresco nesta faculdade. Tenho muito orgulho em conhecer-te e ser 

teu padrinho de faculdade. Na cultura ou no direito hás de ter muito sucesso. 
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Gostava ainda de deixar uma palavra de agradecimento aos membros da direção 

que representaram cargos da vice-presidência da intervenção. Assim e sem prejuízo de 

não ter trabalhado tão diretamente com as seguintes pessoas gostaria de agradecer; 

Ao João Ribeiro, por ter sido um grande companheiro, sempre animado, com uma 

ótima energia que contagia qualquer grupo e sempre disponível para auxiliar as atividades 

dos seus colegas. 

  À Daniela Martins pela boa disposição, trabalho árduo e dedicação que colocou 

de início ao fim e que certamente bateu o recorde de mootcourts realizados. 

À Marta Cortez pela sua postura sempre eximia e enorme sentido de 

responsabilidade no cargo que desempenhou.  

À Ana Alcântara pelo seu trabalho inovador nos mestrados e pela sua constante 

tranquilidade.  

Ao Pedro Fortuna, pela sua sensatez e tranquilidade. E que soube sempre ter uma 

atitude ponderada em todos os momentos do mandato.  

  À Teresa Caldeira pelo otimismo e animação que traz a qualquer grupo. Assumiste 

um novo cargo com enorme competência e além disso foste sempre um forte apoio 

enquanto suplente de direção, especialmente quando mais precisei.  

Queria ainda deixar uma palavra de agradecimento aos suplentes de direção que 

abraçaram este cargo que me é tão querido.  

Assim, agradeço à Elisabete pelo seu trabalho e empenho. A Maria Augusta pela 

sua energia positiva. 

Ao meu afilhado João Gabriel pela sua criatividade, vontade sempre em aprender 

e de ajudar em novos projetos. Agradeço-te pelo teu empenho e dedicação. És um grande 

parceiro!  

Ao Gonçalo Piteira pela imensa disponibilidade e dedicação que apresentou do 

início ao fim do mandato quer nas tarefas mais engraçadas quer naquelas mais maçadoras. 

Sempre presente, animado e um grande apoio necessário.  

Gostava ainda de deixar uma palavra ao Baltazar Oliveira, uma pessoa muito 

talentosa, que sempre procurou ir além das suas funções enquanto suplente de fiscal.  

Gostaria ainda de agradecer a mais pessoas que contribuíram para o sucesso deste 

mandato gostaria, então, de deixar o meu agradecimento a todos os colaboradores e 

aqueles que ajudaram a associação em determinado momento. Deste modo, sem prejuízo 

de deixar alguém de fora deste elenco, gostaria de agradecer àqueles que trabalharam 

diretamente comigo, nomeadamente à minha afilhada Francisca Marques, ao David 
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Balseiro, Salvador Branco,  Duarte Ribeiro, João Alexandre, Francisco Duarte, João 

Rodrigo Pereira, Vasco Freitas, Duarte Abreu, Carolina Chainho, Teresa Fonseca, João 

Miranda, Carolina Caldeira, João Pedro Almeida, Clara Palma, Bruna Lopes, Teresa 

Palma, Mafalda Roxo, Francisco Baeta, Carolina Pequeno, Catarina Sampaio, Pedro Ciro, 

Carolina Santos, Joana Peixinho, Mafalda Nunes, Sofia Guerra, Sofia Jesus, Rita Mano, 

André Silva, João Dias, Inês Santos, Carolina Luz, Madalena Bonito, Edgar do Carmo, 

Margarida Raquel, Maria Freitas e Inês Correia. Ainda um especial agradecimento ao 

António Cortês, Manuel Brandão e Bruna Lebre.  

Queria agradecer também ainda aos meus afilhados por todo o apoio e pela 

compreensão quando não consegui passar o tempo devido com eles. Deste modo, e sem 

prejuízo daqueles a quem já fiz menção anteriormente, muito obrigado; Ana Filipa Sousa, 

Ruben Freitas, Marco Correia, Francisco Mendonça, Mariana Gabriel, Íris Silva, Mateus 

Cruz, Enzo Steinmüller e Juciára Santos.  

Por fim queria deixar uma palavra de agradecimento a todos os meus amigos que 

me acompanharam nesta aventura e/ou que também ajudaram em atividades e 

determinados momentos a AAFDL. Obrigado por tudo mesmo!  Assim deixo o meu 

especial agradecimento aos meus amigos do V império, em especial ao Duarte Canau, 

Margarida Pereira, Matilde Felgueiras, Francisco Sousa, Renata Ferreira, João Santos, 

João Maria Falcão, António Pestana e Constança Castela. 

Por fim à minha Carolina agradeço-te por todo o apoio incondicional, pelos 

conselhos e por toda a força que me deste também nesta fase final do mandato. Só tu para 

compreender todas as noitadas e trabalho árduo dedicado a esta associação, um obrigado 

nunca será suficiente para te agradecer.   

Assim foi com um enorme sentido de responsabilidade, dedicação e orgulho que 

exerci as minhas funções.  

A todos e todas foi um enorme prazer fazer parte desta associação centenária, que 

possui uma história tão rica.  

“Honrai agora os ases que nos honraram no passado” 

 

Diogo Travassos 
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O Departamento Recreativo possui uma enorme 

importância no âmbito extracurricular da experiência 

académica dos alunos. Neste mandato, recaía em nós a 

responsabilidade de, juntos, inovarmos o Recreativo, para 

voltar a proporcionar aos alunos as melhores festas 

universitárias de Lisboa.  

Depois do período pandémico, que afastou os alunos da 

habitual vida académica, definimos que o nosso principal 

objetivo era aproximá-los das atividades da AAFDL, entre elas as festas. Apesar das 

dificuldades, conseguimos ter uma fantástica adesão aos nossos eventos e proporcionar 

momentos de diversão e convívio em segurança, pautados pela máxima organização e 

rigor que o contexto vivido exigia.  

Não obstante, o foco do nosso mandato não se esgota no que foi falado. Face ao 

grave momento financeiro da Associação, provocado pela pandemia, era fundamental que 

este departamento contribuísse para a recuperação pretendida, representando uma fonte 

de rendimento capaz de cobrir os gastos correntes e de outras atividades que a Associação 

se propunha a realizar. 

Foram estes os pontos basilares da nossa atuação, com o objetivo principal de 

dignificar ao máximo o nome da AAFDL. 

 

Gala de Natal | 17 de Dezembro de 2021 

A primeira festa do mandato demonstrou ser uma 

prova difícil. As adversidades estavam relacionadas, em 

grande medida, com a escassez de tempo útil para a 

preparação da festa e, para além disso, com a situação 

pandémica existente no nosso país. 

A Gala de Natal foi preparada em pouco mais de uma 

semana, logo após a tomada de posse da Direção. Nesta fase, 

já se realizavam eventos de cariz festivo por todo o país, devido ao levantamento de 

algumas restrições impostas pelo Governo.  

RECREATIVO 
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Depois de uma enorme espera dos alunos pelos eventos recreativos, a AAFDL 

decidiu organizar a Gala de Natal, evento esse que tinha um grande obstáculo à partida: 

o local da festa. À semelhança do que acontecia noutras instituições de ensino superior, 

as Associações de Estudantes eram obrigados a realizar as festas fora do espaço das 

faculdades. Não é habitual ter um evento deste tipo fora da faculdade, mas conseguimos 

realizar a festa num local apropriado e ao preço mais acessível.  

Os jantares da Gala, que normalmente acontecem em espaços da faculdade, 

tiveram de ser divididos entre o local da festa e um restaurante próximo para que, desta 

forma, ninguém perdesse a oportunidade de ter esta experiência.  

Para além de todas estas dificuldades logísticas, deparamo-nos com o problema 

da pandemia de Covid-19. Apesar de levantadas algumas restrições, existia algum risco 

na realização de uma festa deste género. A AAFDL estava ciente disso. Foi com sentido 

de responsabilidade que decidimos realizar a Gala, evento muito desejado pelos alunos. 

Para entrar num evento desportivo ou cultural era necessária apresentação de teste 

negativo à Covid. Cumprindo essa regra, a AAFDL exigiu a apresentação de teste 

negativo à entrada, teste esse que deveria ser realizado, no máximo, com 48 horas de 

antecedência. Para garantir que todos tinham acesso à realização de um teste, 

disponibilizamos uma banca de testes à porta do evento, também com o objetivo de 

reduzir ao máximo a possibilidade de propagação do vírus neste evento.  

Em relação à festa em si, as dificuldades logísticas foram completamente 

ultrapassadas e, apesar de ser a primeira festa desta Direção, foi muito bem organizada. 

Tanto o jantar do caloiro como o jantar da gala tiveram muita animação. Depois do jantar, 

os alunos de 1º ano deslocaram-se para o local da festa para que se pudesse dar início à 

entrega de prémios da Gala do Caloiro e, em seguida, à festa propriamente dita.  

Podemos dizer que, apesar de ter sido 

organizada com escassez de tempo e 

num local fora da faculdade, algo 

completamente fora do habitual, a 

Gala de Natal correu muito bem, ao 

contrário do que era esperado e, por 

muitos, desejado. 

 

 

 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 90 

Festa do Enterro do Caloiro | 17 de Março de 2022 

A Festa do Enterro do Caloiro é um evento simbólico 

da vida académica da Faculdade de Direito de Lisboa. Ocorre 

após a cerimónia do Traçar da Capa e o seu regresso foi 

muito positivo pois há vários anos que esta festa não 

acontecia. Para nós, foi um prazer trazer de volta este evento, 

que procura juntar, em especial, os alunos da faculdade e 

fomentar o espírito académico.  

O objetivo para esta festa era que o maior número possível de alunos da nossa 

academia fossem à mesma.  

Esta festa foi importante para nós por ser a primeira realizada nos espaços da 

faculdade. Permitiu-nos estabelecer algumas ideias sobre a organização das festas, 

ensinamentos que levamos até ao fim do mandato, tais como a lotação possível para o 

espaço dos bares “velho” e “novo” e, por consequência, os espaços que devemos 

disponibilizar para cada evento, a quantidade de bebida 

necessária para uma festa, as licenças necessárias, entre 

tantos outros aspetos logísticos relacionados. 

Estabelecemos contactos que duraram, também eles, até 

ao fim do mandato, no que diz respeito a artistas.  

Esta foi a primeira festa que realizamos na faculdade e 

deu o mote para tudo o que se seguiu. 

 

Festa “Remember” | 8 de Abril de 2022 

Na segunda festa do semestre, a AAFDL 

procurou, no âmbito da “Festa Mistério”, oferecer aos 

alunos um conceito diferente do habitual. A “Remember” 

trouxe a nostalgia, numa noite em que quem esteve 

presente viajou pelos anos 80, 90 e 2000, ao som das 

músicas mais marcantes destas décadas. 

Talvez pelo conceito, ou pelo preço acessível de 

entrada, as vendas foram um sucesso. Esgotámos os ingressos e a lotação calculada foi a 

ideal para o evento. Dificilmente teríamos mais pessoas no recinto, mas a afluência foi a 

certa para criar um verdadeiro ambiente de festa universitária, um dos melhores que 

conseguimos proporcionar no nosso mandato. 
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Há pouca coisa negativa a apontar à “Remember”. Apesar do recinto estar 

praticamente cheio, não houve dificuldades nos bares, pelo que toda a gente conseguiu 

pedir bebida em tempo útil. Para isto, contribuiu a abertura de dois bares, um no espaço 

do “velho” e outro no “novo”, medida que 

dispersou os visitantes por todo o recinto.  

Podemos dizer que a “Remember” foi um dos 

nossos maiores sucessos, daqueles que vamos 

poder lembrar mais tarde. 

 

 

“Mítica” Festa da Cerveja | 27 de Maio de 2022 

A “Mítica” Festa da Cerveja de 27 de Maio foi, por 

todas as circunstâncias inerentes à sua realização, uma 

festa histórica e fora do comum. 

A “Mítica” alterou um pouco a sua essência 

quando fomos impedidos de a realizar na faculdade. Esta 

proibição obrigou-nos a agir rapidamente. A solução 

encontrada foi o espaço da Alameda da Universidade. 

Apenas obtivemos resposta positiva quanto à realização da festa a cerca de duas semanas 

da data para a qual estava marcada e, apesar de todo o planeamento ter sido realizado 

antes, fomos forçados a alterá-lo em muitas vertentes, devido à mudança do local.  

Em tempo recorde, organizamos uma Festa da Cerveja histórica. Devido ao facto 

do recinto ser bastante diferente do que estamos habituados nos espaços da faculdade, 

realizamos algumas alterações ao conceito da festa, tentando não a desvirtuar, mantendo-

a, ao máximo, fiel às origens. O recinto não nos permitia ter dois ou mais palcos, logo 

optamos pelo palco único, um palco de grandes dimensões e que fosse por isso chamativo 

e à medida da grande dimensão que “Mítica” merecia ter. Apesar das dificuldades naturais 

do recinto, conseguimos instalar um bar de alunos da FDL, assim como já se vinha a fazer 

nos mandatos anteriores. Os restantes bares ficaram divididos pelas zonas laterais do 

recinto. O objetivo era que os bares fossem longos para não acumular muitas filas e, 

apesar das irregularidades do recinto e da falta de pontos de energia, essa meta foi 

cumprida.  
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Uma “Mítica” desta dimensão tinha de contar com artistas verdadeiramente 

marcantes no panorama musical nacional. Acreditamos plenamente que o cartaz 

composto por Chico da Tina, Phoenix RDC, Supa Squad, DJ Fifty e DJ John Goulart 

trouxeram muitos visitantes e contribuíram para a construção de uma noite histórica, mais 

uma com o patrocínio da AAFDL.  

 

 

Porco no Espeto | 23 de Setembro de 2022 

O Porco no Espeto, evento já tradicional da nossa 

Associação, representa um momento de convívio e 

descontração no início do ano letivo. Este ano, voltamos 

a ter o Porco introduzido na “Semana do Azeite”, o que 

contribuiu para a integração dos alunos de primeiro ano, 

que tiveram mais um momento para conhecerem melhor 

todos os colegas que os acompanharão durante esta jornada da licenciatura.  

No geral, a festa correu bem. Abrimos apenas o espaço do bar “velho”, pois a 

lotação era mais reduzida devido ao facto da festa ser destinada apenas para alunos e ex-

alunos da nossa faculdade.  

Como ponto menos positivo, tivemos a impossibilidade de colocar música nas 

primeiras horas da festa, isto porque a festa começou à tarde quando ainda decorriam 

aulas de pós-laboral. Ainda assim, durante este 

período, as tunas tocaram no bar “velho” e 

contribuíram para a criação de um bom 

ambiente de festa universitária. 
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“Mítica” Festa da Cerveja | 28 de Outubro de 2022 

A “Mítica” Festa da Cerveja regressou ao local de 

origem no dia 28 de Outubro de 2022. Foi, para nós, um 

prazer realizar esta festa tendo em conta a sua verdadeira 

essência. Voltamos a elevar a Festa da Cerveja ao patamar 

das grandes festas universitárias do país, demonstrando que 

é possível receber, apenas num dia, milhares de pessoas 

numa noite, mais uma, inesquecível assinada pela AAFDL. 

Desta vez, e ao contrário da anterior Festa da 

Cerveja, regressamos ao conceito da festa com dois palcos. 

O recinto teve um palco no bar “velho”, outro na zona exterior da faculdade junto aos 

anfiteatros novos e, no espaço do bar “novo”, encontravam-se as bancas dos núcleos da 

associação. Em termos de logística, apesar de ser a primeira festa que se realizava neste 

recinto, soubemos adaptar-nos muito bem às circunstâncias. Sabendo que teríamos muitos 

visitantes, dispusemos os bares de forma a não acumular muitas pessoas nos mesmos 

sítios, algo que acabou inevitavelmente por acontecer quando tivemos uma afluência de 

compra de pulseiras à porta muito elevada, o que nos levou a pôr termo à venda de 

ingressos.  

A irregularidade do recinto e o pouco espaço na parte exterior dos anfiteatros 

novos dificultaram a nossa tarefa, mas conseguimos adaptarmo-nos bem a alterações de 

planos, nomeadamente das equipas dos artistas, colocando os bares nos locais corretos de 

forma a ganhar espaço de recinto. Mantivemos o já típico bar de alunos.  

Tivemos ainda dificuldades criadas pelas previsões meteorológicas. O aviso de 

chuva levou-nos a colocar toldos de grandes dimensões pelo espaço da festa, algo que, 

novamente, a irregularidade do terreno não permitiu concretizar da melhor forma. Ainda 

assim, acabou por não chover, mais um facto que beneficiou a excelente atmosfera da 

Festa da Cerveja.  

Quanto à estratégia para esta festa, voltamos a apostar em artistas de renome no 

panorama musical nacional, tendo em vista uma maior adesão, não só de alunos da 

faculdade, mas também de público externo. O cartaz composto por nomes como ProfJam, 

Benji Price e por vários DJs com passagens por vários palcos nacionais e estrangeiros 

gerou uma enorme adesão.  
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Foi mais uma “Mítica” inesquecível que deu um excelente exemplo para o futuro. 

 

 

Festa Brasileira | 11 de Novembro de 2022 

O Departamento Recreativo proporcionou, 

também no primeiro semestre, a Festa Brasileira, com o 

objetivo de desenvolver o espírito festivo da nossa 

faculdade. 

Foi uma festa com um ambiente mais íntimo, 

contando maioritariamente com estudantes da nossa 

faculdade. 

A festa deu-se nos espaços do Bar Velho e do Bar Novo, e contou com dois 

jantares organizados pelo Departamento de Apoio ao Primeiro ano e o Departamento de 

Erasmus e Relações Internacionais.  

Nesta festa contamos com os Funk Boys e com o DJ John Goulart, num espetáculo 

digno do tema da festa, e contamos com os 

núcleos da Associação, que tiveram cada 

um a sua respetiva banca. 

Em suma, podemos com gosto afirmar que 

esta festa proporcionou um bom ambiente 

e uma boa despedida das festas da 

AAFDL, antes da época de frequências. 
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Gala de Natal | 16 de Dezembro de 2022 

E para fechar o mandato com chave de ouro, 

terminamos como começamos, com a realização da Gala de 

Natal. Ao contrário da Gala de 2021, esta ocorreu na 

faculdade como tanto desejávamos. A Gala de Natal é uma 

festa diferente de todas as outras e que reúne, quase 

exclusivamente, os alunos da faculdade. Foi, por isso, muito 

especial terminar esta longa jornada a organizar esta festa. 

Antes da festa, tivemos dois jantares: um para os 

alunos de primeiro ano, que se realizou no bar “velho” e outro para os restantes alunos, e 

respetivos acompanhantes, que ocorreu na sala de estudo. Para além de uma sala de estudo 

cheia, aumentamos o número de lugares no jantar do caloiro e, desta forma, 

proporcionamos esta experiência a 150 caloiros.  

Após a entrega dos prémios da Gala do Caloiro, deu-se início à festa. Existia, 

como habitualmente, um bar na zona do j ardim interior, de forma a ganhar espaço no 

átrio para as pessoas circularem. Não achamos necessário, até numa vertente de retenção 

de custos, a concessão do bar a trabalhadores independentes, como já foi feito 

anteriormente. Desta feita, foram maioritariamente membros da Associação que se 

ocuparam de servir todo o tipo de bebidas. A Gala de Natal representou um final perfeito 

da época de frequências. Para muitos, esta foi mesmo, a par da Festa “Remember”, a 

melhor festa deste mandato, o que espelha a dedicação e rigor desta Direção até ao último 

dia. 

 

 

 

 

 

 

Balanço do mandato 

Um mandato tão trabalhoso como este provocou, por vezes, algum desgaste. No 

entanto, esse desgaste foi sempre combatido com mais trabalho e nunca se manifestou em 

falta de esforço, dedicação e devoção. Representar a AAFDL, uma Associação 

centenária, é um motivo de orgulho, mas também deve ser encarado todos os dias com 

um sentido máximo de responsabilidade. Aprendi a ter esta mentalidade desde o início, 
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não só por achar que era a postura mais correta a ter, mas também pelo rigor e 

perseverança da equipa que tinha ao meu lado. No final de contas, ser dirigente 

associativo não é mais uma linha no currículo, não é um estatuto. Ser dirigente associativo 

é trabalhar todos os dias em prol da experiência académica dos alunos. Mesmo que muitos 

não percebam, o nosso trabalho é e sempre será dignificar ao máximo o nome desta 

Associação, que é feita dos alunos e para os alunos. O dever do dirigente associativo não 

se esgota simplesmente em cumprir o seu próprio programa de departamento. É muito 

mais que isso. É contribuir ativamente e positivamente, todos os dias, para que todas as 

atividades da Associação sejam bem desenvolvidas, ajudando os restantes dirigentes em 

tudo o que precisarem. É, acima de tudo, estar presente, estar próximo dos alunos. Nesta 

medida, termino este mandato com uma sensação de dever cumprido. 

Não podia deixar de agradecer a todas as pessoas que ajudaram a desenvolver o 

nosso trabalho ao longo deste último ano. Sem querer fazer menções individuais, tenho 

de agradecer às pessoas mais próximas que também trabalharam muito durante este 

mandato e sempre me apoiaram.  

A todos os colaboradores, que sem eles nada disto era possível. Eles que tanto 

deram ao projeto durante a candidatura e tudo fizeram para que, ganhando eleições, 

conseguíssemos concretizar as nossas ideias. O grupo que criei neste departamento é das 

coisas que mais orgulho me dão. Foram incansáveis durante tantas tardes, durante tantas 

noites e, sem dúvida, foram peça chave do sucesso alcançado pelo nosso departamento.  

Nesta medida, não podia deixar de mencionar aqueles que ajudaram na 

organização das festas, apesar de não serem colaboradores. Eles também são a 

Associação. A toda a Direção da AAFDL, uma família que criei. Um obrigado por todas 

as horas de trabalho que passamos juntos em prol da Associação, em especial àqueles que 

estiveram presentes desde o início ao fim. Por último, um obrigado aos funcionários da 

AAFDL, eles que são peça basilar desta associação. Foi um prazer trabalhar com eles e, 

acima de tudo, criar uma relação de amizade com todos.  

Saio sentindo-me, a nível pessoal, mais maduro, mais pronto para enfrentar o 

futuro, mais responsável. Saio com a sensação de que tudo fiz pela Associação e pelo 

bem desta. Para os futuros dirigentes lembrem-se sempre desta máxima: a Associação é 

dos alunos e para os alunos. Não há egos nem figuras maiores que a AAFDL e, por isso, 

esta estará sempre em primeiro lugar.  

Foi um prazer, AAFDL! 

André Dionísio 
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30/11/2021.  

A data em que este projeto, que até então era só tronco, 

finalmente ganhou as pernas para iniciar a sua corrida ao 

longo deste mandato. 

Somos uma equipa composta por 25 (vinte e cinco) 

colaboradores, 1 (uma) secretária, 1 (um) vogal e 1 (um) 

vice-presidente (não descorando, naturalmente, toda a 

direção). 

Afirmámos, desde o início, que se mostrava crucial apelar à prática recorrente de 

desporto, que não só contribui para o aperfeiçoamento da condição física, como também 

para uma melhoria do rendimento escolar, da saúde e do bem-estar individuais. 

 

Campeonatos Universitários e Equipas 

A AAFDL contou com 7 equipas a representá-la nos Campeonatos Universitários 

de Lisboa, organizados pela Associação Desportiva do Ensino Superior de Lisboa 

(ADESL): Voleibol Feminino (1ª divisão); Andebol Masculino (1ª divisão); Andebol 

Feminino (1ª divisão); Futebol Masculino 11 (1ª divisão); Futebol Masculino de 7 (1ª 

divisão); Basquetebol Masculino (1ª divisão); Futsal Masculino (2ª divisão). 

 

Destacando alguns momentos da época 2021/2022, 

esta ficou marcada, decidida e historicamente, pela subida de 

divisão da equipa de Futsal Masculino, sob o comando dos 

ex-alunos Pedro Conceição e Diogo Oliveira. Os pupilos dos 

Dr´s da nossa mui nobre casa alcançaram o 2º lugar, na 2ª 

divisão, o que os levou a garantir a subida para o patamar 

mais alto do futsal universitário.  

 

O segundo maior destaque terá de ir, naturalmente, 

para a equipa de futebol masculino de 7. Sob a alçada do 

mestrando Luís Freitas, a equipa que se estreava nesta 

DESPORTO 
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competição surpreendeu tudo e todos, tendo apenas sido derrotada na final, alcançando 

assim, na sua estreia, um fantástico 2º lugar. 

 

Endereço uma nota de reconhecimento à equipa de Basquetebol Feminino da 

Universidade de Lisboa (UL), cujos treinadores e algumas atletas eram pessoas da nossa 

casa, pela vontade e resiliência que demonstraram ter, ao ingressar numa equipa da UL, 

uma vez que não houve condições para criar uma equipa de Basquete Feminino da 

AAFDL. 

 

Relativamente às equipas de Andebol, presentearam-nos uma vez mais com 

equipas sólidas, ao abrigo do Professor Paulo Santos (Andebol Masculino) e dos João 

Rabaça Ribeiro e Miguel Carola (Andebol Feminino).  

 

Os destaques nesta modalidade vão, sem dúvida, para 

duas pessoas: para a atleta Raquel Costa, que venceu o prémio 

de Jogadora do Ano 21-22 da ADESL e Melhor Jogadora da 

Época 21-22 da AAFDL, mas também para o treinador João 

Rabaça Ribeiro que, época após época, tem sido uma pessoa 

com uma dedicação inigualável, assim como tem sido uma 

ajuda crucial para a Vogalidade do Desporto (atual e passadas) 

da AAFDL. 

 

No que concerne à equipa de voleibol feminino, as atletas que vinham de uma 

subida de divisão e que, teoricamente, não seriam as favoritas, tiveram um desempenho 

bastante bom tendo alcançado os quartos de final do campeonato universitário. A época 

iniciou-se sob o comando do treinador Gonçalo Kimo tendo o mesmo, no cessar da época, 

saído da equipa.  

 

Fruto de muito azar, a equipa de Futebol de 11 treinada pelos ex-alunos Gonçalo 

Barreto e Manuel Jorge Santos, e pelo mestrando Luís Freitas, acabou por alcançar o meio 

da tabela, ficando a 1 lugar de se apurar para a fase seguinte. Em nada é condizente com 

a qualidade que a equipa tinha, tanto individualmente, como coletivamente, mas, 

certamente, contribuiu para a evolução de todos e trouxe muitas aprendizagens. 
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Por último, fica o infeliz desempenho da equipa de Basquetebol Masculino, 

orientada pelo treinador António Rocha que, tendo sido excluída à segunda falta de 

comparência, acabou por descer de divisão. A falta de comprometimento acabou por se 

repercutir neste recuo de divisão, mas, certamente, ficam aprendizagens e lições que 

orientarão futuras equipas desta modalidade. Ainda assim, destaco a responsabilidade e a 

entrega de alguns jogadores, do treinador António Rocha e do capitão Tomás Viçoso, que 

sempre cooperaram connosco e batalharam para que esta tragédia não acontecesse.  

 

Modalidades individuais 

As modalidades individuais são, simultaneamente, muito 

importantes para nós. Foi precisamente por isto que este mandato, 

a pedido de alguns alunos, decidimos criar o Clube de Xadrez da 

AAFDL. O Clube de Xadrez tem lugar na sala 11.03, das 17h às 

19h, na época 21/22 todas as quintas-feiras, 

decorrendo este semestre todas as quartas-

feiras. É um clube liderado pelo aluno João Lacerda, que ambiciona, 

num futuro próximo, poder representar a AAFDL em diversos 

torneios. 

 

Uma vez que estamos a falar de modalidades individuais, 

temos, obrigatoriamente, de mencionar a atleta e aluna da 

faculdade Célia Sanches. A Célia pratica Taekwondo Freestyle, 

tendo ficado em 2º lugar no Campeonato Universitário, no 

Seixal, numa competição providenciada pela FADU. Após esta 

excelente prestação, a Célia embarcou numa nova aventura e foi 

até aos Campeonatos Europeus Universitários, 

em Lodz, onde representou a UL e a AAFDL de 

uma forma exímia, tendo alcançado o terceiro 

lugar, o que nos deixou bastante orgulhosos. Por 

este feito, deixamos uma vez mais uma palavra de 

agradecimento à Célia.  
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Cartão de Adepto 

O quotidiano de um aluno de direito, como 

todos sabem, é extremamente preenchido, devido às 

inúmeras tarefas que nos incumbem de fazer. Tal 

facto repercutia-se na ausência de adeptos nos jogos 

das várias modalidades da AAFDL. 

Visando combater este fenómeno, criámos o Cartão de Adepto AAFDL, um cartão 

carimbado pela AAFDL, que oferecia 10 cervejas (no bar velho) ao adepto que marcasse 

presença em 6 jogos. Os treinadores, ou alguém da direção responsável naquele jogo, 

faziam uma rúbrica no devido quadrado, assinalando, assim, a presença daquele adepto 

naquele jogo.  

A criação deste cartão, juntamente com o fantástico 

desempenho das equipas de futebol masculino de 7 

e de futsal masculino, levaram a que os jogos, 

finalmente, ganhassem uma massa de adeptos 

significativa, o que ajudou a contribuir para o 

sucesso desportivo. 

 

Apoio às modalidades coletivas 

Enquanto Vogal do Departamento do Desporto, Saúde e Bem-Estar, o trabalho 

acabar por ser diário. 

Os inícios de época acarretam sempre mais tarefas (marcações de treinos 

regulares, marcação de exames médicos, inscrições dos jogadores, inscrições das equipas, 

entre outros afazeres), mas ao longo de toda a temporada é, igualmente, necessária uma 

especial atenção para as necessidades das equipas. 

Fruto destas obrigações, e após solicitação das respetivas equipas, encomendámos 

equipamentos de futebol (iguais aos anteriormente encomendados), equipamentos de 

basquetebol masculino e ainda bolas de futebol oficiais, com o intuito de providenciar às 

equipas as melhores condições possíveis. 
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São também uma incumbência, e uma prática, nossas divulgar os vários jogos das 

diferentes modalidades: 

 

 

 

 

 

 

 

Saúde e Bem-Estar 

Enquanto alunos de direito, e dada a exigência do nosso curso, devemos ter um 

cuidado redobrado com a nossa saúde e o nosso bem-estar. 

Neste sentido, criámos algumas atividades e rúbricas, de forma a tentar ajudar ao 

máximo os nossos alunos a cuidarem de si. 

 

Minuto do Desporto 

O Minuto do Desporto foi uma rúbrica que surgiu no nosso Instagram 

(@aafdl.desporto) em que, em 4 stories (o equivalente a 1 minuto), publicávamos alguns 

exercícios que podiam ser feitos em casa, assim como uma receita proteica pré-treino e 

pós-treino. 

Para esta medida avançar, foi crucial o trabalho das colaboradoras Joana Peixinho, 

Mafalda Nunes e Rita Mano que, de duas em duas semanas, enviaram esquemas com 

vários exercícios e com as receitas da rúbrica. 

Esperamos que esta rúbrica tenha ajudado os alunos a aperfeiçoarem a sua 

condição física. 
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Night Run Solidária AAFDL 

Com o intuito de promover a prática desportiva, 

lançámos, juntamente com o departamento de Ação Social, 

o desafio aos alunos de se inscreverem na nossa Night Run 

Solidária. Para tal, teriam apenas de doar um bem alimentar.  

Esta foi a I edição da Night Run (15 de março). 

 

Os prémios para os três primeiros classificados eram: 

1º Lugar: Uma (1) sweat do desporto AAFDL e um vale de 15€ na 

livraria da AAFDL 

2º lugar: Um vale de 15€ na livraria da AAFDL 

3º lugar: Uma (1) sweat do Desporto AAFDL 

 

Posteriormente, a 11 de abril, visámos realizar uma II edição do evento, desta vez 

em parceria com o Núcleo de Estudantes Feministas, todavia, por falta de adesão, a 

mesma foi cancelada. No presente semestre, em conjunto com o Núcleo de Estudantes 

Humanitários, já foi realizada a III edição da Night Run Solidária que, embora não tenha 

tido a adesão expectável, acabou por correr muito bem. 

 

Conferência de Desporto, Saúde e Bem-estar 

Em conjunto com o Gabinete de Apoio Psicológico 

(GAP) e com o Núcleo de Estudantes Humanitários (NEH), 

realizámos, no dia 30 de março de 2022, uma conferência 

sobre a importância da prática desportiva no nosso 

quotidiano, mas que se versou, igualmente, sobre o impacto 

da pandemia na prática desportiva e a retoma à normalidade 

da prática desportiva depois de uma pandemia, analisando, em cada tema, aspetos físicos 

e psicológicos. 

Foram oradoras deste bonito evento: a Drª Marta Costa (psicóloga do GAP), a 

atleta de alta competição e aluna da FDUL Raquel Oliveira, a Drª Cláudia Pato 

(fisioterapeuta e osteopata das seleções de natação adaptada da FPN), a nadadora olímpica 

Ana Catarina Monteiro, o Doutor Gabriela Nogueira (ex-Diretor Clínico e Médico do 

Belenenses-SAD), a jogadora profissional de padel e médica Margarida Fernandes e o 

jogador profissional de futebol Tomás Ribeiro (ex-Belenenses-SAD). 
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Parceria com o CIT Padel Amoreiras 

Com o intuito de potenciar a prática desportiva, e 

uma vez que se trata de um desporto que tem vindo a 

crescer exponencialmente em Portugal, estabelecemos 

uma parceria com o clube de padel CIT Padel Amoreiras, 

garantindo ao aluno que se apresentar o cartão de sócio da 

AAFDL, a reserva de um campo no espaço de 1 hora terá 

apenas o valor de 3,50€ e o valor de 5€ caso se trate de uma 

reserva com a duração de 1h30min. 

 

Olimpíadas da solidariedade  

Já este semestre, juntamente com o departamento 

da Ação Social, criámos a I edição das Olimpíadas da 

Solidariedade da AAFDL. O custo de inscrição foi de 1€ 

por atleta e todo o dinheiro reverteu para a Ação Social. 

Dado o número de inscritos, realizaram-se 6 (seis) 

jogos de futsal, 1 (um) jogo de basquetebol e a modalidade 

de voleibol foi cancelada, uma vez que só houve uma 

equipa a inscrever-se.  

Apesar de, uma vez mais, se ter verificado uma baixa 

adesão a uma atividade relacionada com a prática 

desportiva, creio que os participantes gostaram, tendo os 

vencedores de cada modalidade sido premiados com uma 

t-shirt da AAFDL Desporto. 

 

Curso de Direito do Desporto 

Cumprindo uma das tradições da AAFDL, nos dias 21 e 22 de abril de 2022, 

realizámos a III Edição do Curso de Direito do Desporto. Dinamizámos o mesmo e, desta 

vez, oferecemos um Curso com a digníssima Coordenação Científica dos Senhores 

Professores Doutores Paulo Otero e José Manuel Meirim, com quem tive a honra de poder 

trabalhar. Pelas palavras de algumas das maiores figuras a nível do desporto em Portugal, 

procurámos oferecer aos alunos um curso que abordasse diversas matérias.  

Neste sentido, foram os temas:Tribunal Arbitral do Desporto: Que Reforma?; A 

Superliga de Futebol e o Direito da Concorrência Europeu; As Cláusulas Anti-rival no 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 104 

Contrato de Trabalho Desportivo; A Nova Regulação FIFA dos Agentes de Futebol; 

Elementos Fundamentais da Nova Lei sobre a Dopagem no Desporto; Elementos 

Fundamentais da Lei sobre a Violência no Desporto; Desportos com Animais: Ligações 

Perigosas; A Manipulação de Resultados Desportivos e as Apostas Online; Sobre o 

Contrato de Formação Desportiva; A Responsabilidade dos Administradores das 

Sociedades Desportivas; O Desenho Normativo do Desporto Nacional nas Leis de Bases 

do Desporto: A Caminho de Uma Nova Lei para o Desporto Nacional? 

 

Para temas tão importantes, 

escolhi, juntamente com os Coordenadores 

Científicos, aqueles que nos pareceram ser 

os mais indicados e instruídos na matéria: 

Professor Doutor José Manuel Meirim 

(UCP – Escola de Lisboa); Professor Doutor Paulo Otero (FDUL); Juíza desembargadora 

Ana Celeste Carvalho (Vice-Presidente do Conselho de Arbitragem do Tribunal Arbitral 

do Desporto); Professor Doutor João Miranda (Árbitro do Tribunal Arbitral do Desporto); 

Dra Marta Vieira da Cruz (Advogada Diretora Jurídica da Federação Portuguesa de 

Futebol); Professor Doutor Nuno Cunha Rodrigues (FDUL); Professor Doutor Pedro 

Madeira de Brito (FDUL); Professor Doutor João Zenha Martins (FDUNL); Luís Villas-

Boas Pires (Head of Agents – Legal & Compliance Division FIFA); Doutor António Júlio 

Nunes (Diretor Executivo da Autoridade Antidopagem de Portugal); Dra Alexandra Silva 

(Chefe da Divisão de Contraordenações – APCVD); Professora Doutora Carla Amado 

Gomes (FDUL); Diogo Guia (Director, Sports Public Policy & Chief Operating Officer, 

ICSS); Mestre António Nunes de Carvalho (UCP – Escola de Lisboa); Professor Doutor 

Rui Pinto Duarte (UCP – Escola de Lisboa); Doutor José Manuel Constantino (Presidente 

do Comité Olímpico de Portugal); José Manuel Lourenço (Presidente do Comité 

Paralímpico de Portugal). 

Por último, e embora já o tenha feito pessoalmente, deixo 

aqui, uma vez mais, uma especial nota de agradecimento 

ao Senhor Professor Doutor José Manuel Meirim por 

toda a disponibilidade e simpatia, assim como por todos 

os ensinamentos. 
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Balanço do Mandato 

Fazendo uma retrospectiva daquilo que foi o meu mandato enquanto Vogal do 

Departamento do Desporto, Saúde e Bem-Estar, orgulho-me muito daquilo que fizemos. 

Ao longo do mandato procurei sempre dar todas as condições a todas as equipas, procurei 

inovar com inúmeras atividades e medidas nunca antes implementadas, realizei a III 

Edição do Curso de Direito do Desporto com alguns dos vultos, a nível desportivo, mais 

importantes de todo o país e fi-lo sempre com o mesmo pensamento: ali, o nosso propósito 

era servir a Associação, e não servir-nos dela. Nem tudo correu como esperava e houve 

algumas atividades que não se realizaram por falta de adesão, ou por falta de espaço no 

calendário; ainda assim, saio orgulhosamente deste mandato, com a sensação de “dever 

cumprido”. 

Ao próximo que ocupará o cargo, peço dedicação, resiliência e comprometimento, 

honrando a confiança de todos os que votaram em ti, servindo-os da melhor forma que 

conseguires. 

Para terminar, resta-me agradecer a todos os que estiveram ao meu lado durante 

este percurso. 

Aos meus pais, aos meus avós e ao meu irmão que sempre me apoiaram e 

ajudaram quando mais precisei, que me ensinaram que o nosso caminho deve ser pautado 

pelo serviço e pela entreajuda para com o próximo, valores que sempre tive em 

consideração ao longo de todo o mandato. À minha namorada que foi um pilar durante 

todo este mandato e que o continuará a ser daqui para a frente. 

À Catarina e ao Diogo pela amizade e confiança. 

À Sofia, à Daniela, ao Cortês, ao João, ao Luís, à Bruna e ao Gonçalo, Dionísio e 

Nonô pela amizade e por todos os momentos inesquecíveis que vivemos. 

À minha secretária Joana Peixinho e aos meus colaboradores, em especial a Sofia 

Jesus, a Sofia Guerra, a Mafalda Nunes, a Rita Mano, o Classic, o Miguel Carvalho, o 

Marco Correia, o Rúben Freitas e o André Custódio, por terem sido incansáveis durante 

todo o mandato. 

À Antónia, ao Pedro e à Hélia por serem pessoas deslumbrantes e por toda a ajuda 

que me deram. 

A todos aqueles com quem me cruzei e com quem tive a oportunidade de trabalhar, 

o meu MUITO OBRIGADO.  Porque só devemos à história aquilo que lhe podemos 

acrescentar, obrigado AAFDL. 

Gustavo Quinteiro 
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Durante este mandato, procurámos trazer atividades novas à 

AAFDL bem como desenvolver os projetos que já existiam. 

Mais que tudo, quisemos receber na Faculdade de Direito 

aqueles que normalmente não a habitam: outros alunos, outros 

professores e muitos artistas - começámos um diálogo com o 

exterior, que continuará depois da nossa partida, e fará crescer 

a comunidade académica para que seja mais aberta, mais 

criativa, mais experiente e, acima de tudo, mais livre. 

 

Agenda Cultural 

A Agenda Cultural foi uma medida que guardámos do 

mandato anterior. Através destas publicações visámos não só 

sugerir filmes, músicas ou atividades, como também 

promover artistas e projetos desenvolvidos por alunos da 

FDUL. Agradeço a todos os membros da Comissão que 

ajudaram a pensar e a escrever a Agenda. 

 

Revista Quadrante 

Outro projeto que mantivemos foi a Revista 

Quadrante; um projeto editorial que nasceu no final da 

década de 50 (constituindo uma publicação universitária de 

teor cultural e multidisciplinar) e que em 2020, depois de 57 

anos de inatividade, regressou revitalizada pela mesma 

vontade criativa e pelos mesmos princípios fundacionais.  

No ensino, infelizmente, é usual a desvalorização do aluno enquanto ser criador - 

num sistema top down de ultra especialização em que o aluno é um produto do mercado 

de trabalho, os instrumentos de avaliação não servem para medir 

o que se aprendeu, mas antes o que não se aprendeu, aquilo em 

que se falhou, os pontos que faltaram. 

Por essa razão, durante o nosso mandato, esta foi uma das 

medidas em que mais trabalhámos: no meio deste ambiente, a 

CULTURAL E NÚCLEOS AUTÓNOMOS 
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Quadrante destaca-se por se fundar, e aqui cito o editorial da 13ª edição, “no desejo de 

intervir e transformar”. A quadrante destaca-se por não se propôr a dar voz aos alunos, 

como se eles nascessem sem ela, mas antes a ser um espaço expositivo das vozes já 

existentes. Assim, não só publicámos a 14ª edição da Revista em formato digital e físico 

como desenvolvemos ainda o conteúdo da 15ª edição (que deverá ser publicada no início 

de 2023).  

 

Concurso de Escrita Criativa 

Continuando com os Concursos Artísticos organizados 

pela AAFDL, este ano apresentámos o Concurso de Escrita 

Criativa - em que contámos com mais de dez obras submetidas a 

concurso - e de entre as quais o Júri (composto por Jorge Silva 

Santos, Victor Guerra Amorim e Israel Paródia) selecionou três 

vencedores. 

 

Noites Literárias 

Quanto às novas medidas trazidas pela nossa 

equipa, as Noites Literárias AAFDL são as que nos deram 

mais gosto. Este é um projeto que tem como objetivo 

providenciar à comunidade escolar um espaço onde possa 

promover o seu trabalho artístico, ouvindo e sendo ouvidos.  

Assim, procurámos trazer artistas convidados até à 

nossa Faculdade para que falassem com os alunos sobre o 

seu processo criativo e percurso literário e se envolvessem 

no trabalho por eles apresentado. Ao longo do ano tivemos o prazer de receber os poetas 
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André Tecedeiro e Gisela Casimiro, o escritor José Luís Peixoto e a realizadora Cláudia 

Varejão, a todos agradeço a disponibilidade e carinho com que abraçaram esta iniciativa. 

 

Para ti: Cinema! 

Começámos as sessões Para Ti: Cinema! para promover a 

cultura cinematográfica da comunidade académica através da 

apresentação de filmes de diferentes autores e estilos artísticos. 

 

Festival Toca e Foge 

Para último deixamos a medida que mais 

gostámos de ver realizada e de realizar: o Festival Toca 

e Foge. Numa nova festa da AAFDL, juntámos quatro 

bandas e um dj Bergalgo, Mordo Mia, Península, Safari 

Zone e Marianne3.0) para uma noite dedicada aos 

novos projetos musicais portugueses. 

 

Balanço do Mandato 

Um ano passa a correr - mal nos damos conta - e neste ano que passou fizemos 

muitas coisas (fizemo-las todas de coração) e muitas outras ficaram por fazer. 

Aprendemos que o que nos une é cultura e que a AAFDL não é só habitada por alunos de 

Direito, é também habitada por pessoas que querem falar, ouvir, discutir, aprender, 

crescer em conjunto e em direções diferentes.  

Mantemos o que foi escrito no Programa Eleitoral: recusamos falar em cultura no 

singular - falamos em culturas enquanto processo criativo coletivo contínuo em que estão 
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envolvidos todos os grupos de uma determinada sociedade1. Para quem aí vem, pedimos 

que o continuem e que o façam melhor e que vão mais longe. 

Um obrigada do tamanho do mundo a toda a equipa do Departamento Cultural e 

Núcleos Autónomos e a toda a equipa da AAFDL. Um obrigada ainda maior ao 

maravilhoso Diogo Travassos e um abraço apertado à Marta Cortez e à Sofia Faustino. 

Sem vocês, nada teria sido feito - o que seria de mim? 

Acabamos da mesma forma que começámos: 

“Esta é a madrugada que eu esperava 

O dia inicial inteiro e limpo 

Onde emergimos da noite e do silêncio 

E livres habitamos a substância do tempo.2” 

 

Noa Brighenti 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
1 Conferência do Porto Santo. Da Democracia à Democracia Cultural: Repensar Instituições e Práticas. 27 
e 28 de Abril de 2021 - Madeira, Porto Santo. 
2 SOPHIA DE MELLO BREYNER ANDERSEN, O Nome das Coisas, Lisboa, 1977. 
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No presente mandato, o Departamento de Apoio ao Primeiro 

Ano prosseguiu dois grandes objetivos. Em primeiro lugar, 

proporcionar a melhor integração possível aos alunos do 

Primeiro Ano, que chegam à nossa Faculdade com centenas de 

dúvidas e receios. Em segundo lugar, continuar a integrar, 

sempre que possível, os alunos do Segundo Ano, que viram a 

sua experiência como caloiros afetada pela situação pandémica.  

Sem medo de inovar, e sempre com a missão de fazer mais e 

melhor, o DAPA organizou inúmeras atividades, que passarei a enumerar e a explicar:  

 

Gala do Caloiro  

A Gala do Caloiro, com o respetivo jantar que a 

antecede, foi realizada em dezembro de 2021, altura em 

que os casos de COVID-19 aumentavam de dia para dia. 

Neste cenário, a atividade não ocorreu nos moldes em 

que geralmente ocorre, designadamente por existirem 

várias limitações ao nível do número de pessoas.  

O jantar foi realizado no restaurante “Tacho do 

Pescador”, mesmo ao lado da discoteca Top Floor, local 

onde se procedeu à entrega dos prémios. Tal como 

comecei por referir, o DAPA não teve medo de inovar 

e, por isso mesmo, criaram-se novas categorias de 

prémios, sem esquecer as mais tradicionais.  

Depois da entrega dos prémios, marcada por muita 

animação, os caloiros juntaram-se à Gala de Natal, a 

ocorrer no mesmo local.  

 

 

 

 

 

DEPARTAMENTO APOIO AO PRIMEIRO ANO 
 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 111 

Workshop “Manual de Sobrevivência às Orais”  

As provas orais representam um momento 

avaliativo de muito stress para a generalidade dos 

estudantes. Na grande maioria dos casos, o stress é ainda 

maior para os alunos do Primeiro Ano, pela primeira vez 

confrontados com estas provas.  

Para ajudar os alunos do Primeiro Ano, o DAPA 

organizou, no final do mês de Janeiro, o workshop “Manual de Sobrevivência às orais”. 

A atividade, realizada via zoom, contou com três oradores, todos eles Professores na 

Faculdade: a Dra. Mariana Melo Egídio, a Dra. Joana Costa Lopes e o Dr. Daniel Vieira 

Lourenço.  

A Dra. Mariana Melo Egídio focou-se na explicação dos elementos essenciais de 

uma prova oral: a duração da prova, possibilidade de desistência, composição do júri, 

necessidade de levar tema, por onde começar a prova, entre outros.  

Por sua vez, a Dra. Joana Costa Lopes explicou como deve ser feita a preparação 

do tema, geralmente exigido nas orais de melhoria, não obstante também existirem 

perguntas sobre a matéria em geral.  

Por fim, o Dr. Daniel Vieira Lourenço deu conselhos mais práticos, especialmente 

ao nível da postura que deve ser observada no decorrer da prova.  

  

I Jornadas do Caloiro  

A organização das Jornadas do Caloiro teve o 

seguinte propósito: dar a um caloiro acabado de chegar à 

Faculdade ferramentas que lhe sejam úteis não apenas 

para o primeiro ano, mas para o resto da Licenciatura.  

As Jornadas ocorreram nos dias 22 e 23 de março. 

No primeiro dia, os Núcleos da Faculdade deram-se a 

conhecer aos caloiros, explicando a sua função e 

relevando algumas das atividades que estão a organizar. No segundo dia, mais focado no 

estudo, decorreram palestras sobre os mais variados temas: gestão de tempo, resolução 

de hipóteses práticas, conjugar opiniões e consultar códigos, entre outros.  

É de ressalvar que o segundo dia teria sido impossível sem a colaboração do 

Professor Doutor Eduardo Vera-Cruz Pinto, que foi incansável na escolha dos oradores. 

Sem o Professor, não teríamos tido um painel tão rico!  
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Fim-de-semana do Caloiro  

A situação pandémica fez com que centenas 

de alunos não vivessem, no seu primeiro ano, o 

Fim-de-semana do Caloiro, atividade que se 

caracteriza por facilitar e fomentar a integração.  

Com o número diário de casos de COVID-

19 a diminuir, o DAPA começou a organizar, com 

bastante antecedência, esta atividade. Em primeiro 

lugar, foi disponibilizado um forms no linktree da 

AAFDL, para que os alunos respondessem 

diretamente à questão “Em que local preferias que o fim-de-semana fosse realizado?”. 

Depois disto, foram analisados os resultados do inquérito e contactadas várias pousadas 

da juventude, de norte a sul do país. Escolhido o sítio e acertados todos os pormenores, 

começou a ser feita a divulgação da atividade, dirigida não apenas a alunos de Primeiro 

Ano, mas também a alunos de Segundo Ano.  

O Fim-de-semana do Caloiro veio a ocorrer nos dias 23, 24 e 25 de abril, nas 

instalações do Clube Vale do Leão, situado na Figueira da Foz.  

Para além de incluir o transporte de autocarro e o alojamento (com acesso a piscina 

e a campo de ténis), o preço cobrado a cada aluno (65 euros + 5 euros de caução) incluía 

ainda todas as refeições (com refeições vegan incluídas) e bar aberto de cerveja em duas 

noites.  

 

Banca DAPA - Inscrições  

Na semana das inscrições, muitos alunos contactam 

pela primeira vez com a Faculdade de Direito da 

Universidade de Lisboa.  

Neste momento tão importante, o DAPA não poderia 

deixar de estar presente. Ao longo dos vários dias de 

inscrições, centenas foram os alunos que passaram pela 

banca do DAPA, para recolherem o Kit do Caloiro e obterem 

informações relevantes!  
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Guia do Caloiro  

Como é habitual, o DAPA elaborou o Guia do Caloiro, 

cuja principal missão é auxiliar os alunos recém-chegados à 

Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa.  

Conseguimos elaborar um Guia bastante completo, 

focado não apenas na parte curricular (explicação das cadeiras 

optativas, método de avaliação, indicações bibliográficas), 

mas em muitos outros aspetos essenciais à vida de um caloiro!  

 

“Cheguei a Direito e Agora?”: Jornadas do Caloiro  

No dia 27 de setembro, no âmbito do programa 

“Cheguei a Direito e agora?”, em colaboração com o 

Departamento do Acompanhamento Académico, decorreram 

as II Jornadas do Caloiro.  

As Jornadas contaram com inúmeras palestras, sobre 

os mais variados temas.  

A primeira palestra, com a designação de “DAPA 

RESPIRAR” foi ministrada pela Dra. Marta Costa (GAP). Como sempre, a Dra. Marta 

deu dicas essenciais aos alunos, falando de questões tão importantes como a ansiedade, 

gestão de tempo, adaptação e mudança.  

De seguida, iniciaram-se palestras mais voltadas para o estudo: “TGDC, um bicho 

de sete cabeças?”, “Kit de Resolução de Casos práticos”, “Conjugar aulas teóricas e aulas 

práticas”, “Cadeiras histórico-jurídicas: como estudar?”, “Doutrina e jurisprudência” e 

“O que fazer na biblioteca?”.  

Obrigada a todos os oradores, incansáveis!  

 

Jantar e Gala do Caloiro  

O Jantar e a Gala do Caloiro são as últimas atividades do 

mandato. Tanto o jantar como a Gala tiveram lugar no Bar Velho, 

sempre disponível para receber estas iniciativas, tão importantes 

na integração e interação dos alunos.  

A Gala do Caloiro foi apresentada por mim e pela Teresa 

Palma, tendo começado por volta das 23h30. Depois da entrega 

dos prémios, todos os caloiros juntaram-se à Gala a decorrer no átrio.  
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Balanço do Mandato 

Como despedida, gostaria de dizer que foi um prazer servir a Associação 

Académica da Faculdade de Direito de Lisboa e todos os alunos, nomeadamente os do 

primeiro ano.  

Espero que as próximas gerações da AAFDL não se esqueçam do papel que 

podem ter na comunidade académica, com ideias, projetos e iniciativas que façam 

realmente a diferença.  

Um enorme agradecimento à Catarina Preto e a todas as pessoas que, numa fase 

muito inicial do projeto, olharam para mim e viram em mim uma Vogal competente. 

Espero ter estado à altura das vossas expetativas, pois todos vocês superaram as minhas.  

Um obrigada aos meus grandes amigos (eles sabem quem são), que tanto me 

ajudaram e ajudam. Sem vocês tudo seria mais difícil!  

Muito boa sorte para todos aqueles que estão quase a tomar posse. Sei que vais 

ser um ótimo Presidente, Pedro, e tenho tanto orgulho em ti, Piteira! Tenho a certeza que 

todos vocês vão fazer um ótimo trabalho e estou aqui para tudo o que precisarem!  

 

Francisca Cardoso 
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O departamento de Marketing e Comunicação Académica 

postula, como seu fim último, a concretização de um diálogo 

contínuo com a comunidade universitária, marcado pelo seu 

pendor democrático e transparente. Importa sempre relembrar 

que os estudantes compõe a AAFDL, e que esta encontra o 

seu escopo nos estudantes. Foi precisamente à luz desta 

premissa que organizamos o nosso trabalho, desenvolvendo 

atividades que não só fossem ao encontro da verdadeira vontade académica, como lhe 

dessem uma maior exposição.  

 

FDUL Experience 

O FDUL Experience, cujo primeiro episódio foi 

lançado a 24 de Fevereiro, consiste num podcast no qual 

entrevistamos personalidades que terão sido alunos na nossa 

faculdade, que trabalhem nas mais diversas áreas, de modo 

a divulgar os seus testemunhos sobre a experiência 

universitária que viveram e a difundir o leque abrangente de 

opções profissionais que um estudante de direito encontra perante si.  

Este projeto serviu para integrar, motivar e impulsionar o aluno a alargar os seus 

horizontes, mostrando-lhe que todas as adversidades da vida universitária são superáveis 

e que existe uma panóplia de caminhos a considerar.  

Este podcast foi desenvolvido ao longo de todo o mandato. De entre os vários 

convidados que tivemos o prazer de entrevistar destacam-se inclusive atuais docentes da 

nossa casa, como é o caso da Dra. Francisca Soromenho Ascenso e do Professor Dr. 

Miguel da Câmara Machado.  

 

1. Work-it: FDUL Experience: “Out of Law” 

Além da sua vertente digital, tivemos uma edição presencial do FDUL 

Experience, no dia 16 de Março, no âmbito do projeto Work-It, que foi realizado em 

colaboração com a European Law Students’ Association.  

Neste âmbito, tivemos a presença de três oradores, designadamente Hugo Gama, 

João Morais do Carmo e Miguel Braga.  

MARKETING E COMUNICAÇÃO ACADÉMICA 
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Criação Roteiro do estudante universitário 

Em prol de uma maior integração e orientação 

dos estudantes, em especial daqueles que não são 

originários de Lisboa, desenvolvemos os Roteiros do 

Estudante Universitário, no qual destacamos aqueles 

que considerámos ser os locais mais elementares ao 

aluno, procurando abranger todos os níveis da vida 

universitária. De facto, não é fácil ser um estudante 

deslocado, devido à necessidade de adaptação e aos 

maiores custos que acarreta naturalmente. Com efeito, pretendemos facilitar ao máximo 

o acesso a todas a informações que poderão contribuir para uma ambientação menos 

atribulada. Além disso, os anos universitários não deverão servir apenas para descobrir a 

área de que gostamos, mas a nós mesmos e o mundo que nos rodeia.  

Assim, foram assinalados pontos de referência que abrangem todos os níveis da 

vida universitária. Divulgámos, entre outros, onde estudar, adquirir os livros necessários, 

efetuar fotocópias, ler, realizar refeições a preços acessíveis, passear, investigar, realizar 

atividades lúdicas, e muito mais.  

 

Criação das FDL news 

Criámos um espaço físico de “informação 

oficial”. Na sua génese encontra-se a vontade de 

permitir um acesso livre e geral à informação. Neste 

expusemos modelos em que se integra a informação 

constante dos nossos Roteiros do Estudante, aos quais 

é possível aceder mais pormenorizadamente através de 

um QR code. Do mesmo modo, colocámos uma 

ligação direta para a página da AAFDL, de modo a 

possibilitar um acesso rápido e atual às notícias e 

eventos correntes. Além disso, trabalhámos em 

conjunto com os núcleos da AAFDL, de modo a 

recolher e a transmitir aquela que é a sua essência a 

todos os elementos universitários.  

 

  NÚCLEOSNÚCLEOS  
DA AAFDLDA AAFDL

    Fundado em 2001, com a função de representar os alunos
brasileiros matriculados na FDUL, o Núcleo de Estudo Luso-
Brasileiro (NELB) é, hoje, um dos maiores e mais ativos
núcleos da faculdade. 

Responsável pela realização de diversos eventos de caráter científico-internacionais e
pela promoção da integração dos alunos na faculdade, o NELB desenvolve atividades
direcionadas aos alunos dos três ciclos de ensino: licenciatura, mestrado e
doutoramento. Entre os eventos realizados no último triênio, destacam-se: o Congresso
Internacional de Direito Constitucional, a II Conferência Internacional sobre o Futuro do
Trabalho, o III Simpósio Luso-brasileiro de Direito Ambiental e o IV Encontro Internacional
do Dia da Mulher. Estão previstos para o ano letivo de 2022/2023, de entre outros: o
Congresso Internacional de Direito Internacional Público; a VI Conferência de
Metodologia “Como Escrever um Relatório”, voltada para os mestrandos e doutorandos
da casa e o V Colóquio Internacional sobre a Construção Jurídica do Brasil Império. O
NELB também permite o desenvolvimento científico e a publicação em âmbito
internacional dos membros da comunidade acadêmica, como é o caso da Revista
Jurídica do NELB, a” Jus Scriptum”, os grupos de pesquisa e outros projetos anunciados
nas nossas redes sociais. 

Estamos à disposição para tirar dúvidas e auxiliar em tudo o que for necessário. 
Site: https://nelb.pt/
Manual de Ingresso e Permanência(MIP) na Faculdade de Direito da Universidade de
Lisboa: https://nelb.pt/mip/

NELB

VEM CONHECER OS

    O Núcleo de Estudantes Africanos foi criado em 1997
com o propósito de promover a inclusão dos
estudantes africanos e afrodescendentes na vida
académica e social da Faculdade de Direito da
Universidade de Lisboa. 

Este núcleo tem a função de representar e dar a conhecer ao corpo estudantil a
diversidade da cultura africana, criando atividades com relevância informativa,
cultural e académica para os seus membros e demais alunos da Faculdade.
De entre as suas atividades integrativas e promocionais da cultura africana O
núcleo organiza anualmente encontros de estudantes, torneios, a Festa
Africana, jantares e almoços - em especial o almoço partilhado com comida
típica africana de cada país de origem dos nossos membros. O maior propósito
do NEA é apoiar, acompanhar e incentivar os estudantes africanos ao longo do
seu percurso académico. Para o alcançar, desenvolve métodos de integração
que procuram auxiliar os alunos na resolução dos problemas que afligem todos
os estudantes deslocados de outro país, tal como a adaptação académica e
aos novos métodos de ensino. A entre ajuda, o sentido de partilha e o respeito
entre estudantes são os princípios que tornam o NEA relevante na vida dos seus
membros.

É com muita alegria e satisfação que o NEA tem a porta da sala 11.01 aberta
para acolher os alunos africanos, afrodescendentes e demais membros da
comunidade para iniciar, com muita dedicação, esta jornada académica. 
Email: neafdl@gmail.com
Instagram: https://www.instagram.com/nea_fdl/
Facebook: http://www.facebook.com/nea_fdul

NEA
O núcleo de estudantes das regiões autónomas
apresenta-se como um grupo de estudantes açorianos
e madeirenses reunidos para a defesa e representação
dos interesses das regiões autónomas, bem como,
promover o estudo e debate do Direito Regional, no

âmbito das Ciências Jurídico-Políticas, junto da comunidade académica,
do meio jurídico e da sociedade civil.

A nossa atividade passa por promover os laços entre os estudantes insulares na
faculdade e dar a conhecer a realidade cultural das ilhas, através da promoção
de atividades e convívios; informar os alunos quanto a questões do seu interesse
específico, como o acesso ao subsídio de mobilidade, ao voto à distância, a
bolsas de estudo e a opções de alojamento e defender junto dos órgãos da
faculdade os seus direitos e sensibilizá-los para a realidade dos estudantes
deslocados, nomeadamente no que concerne à calendarização das avaliações
e ao método de ensino. 
A promoção do estudo e debate do Direito Regional pretende contribuir para o
aproximar da sociedade e das instituições políticas com as Regiões Autónomas
e relançar a discussão da temática na comunidade.

NERA

    O NEH – Núcleo de Estudos Humanitários – é um dos
núcleos autónomos AAFDL, pelos alunos e para os
alunos. Somos um grupo de estudantes especialmente
interessados na promoção dos direitos humanos e na
exploração das questões humanitárias da atualidade.

Temos por objetivo promover a partilha, expor os assuntos controversos da nossa
sociedade, proporcionar diálogos com espaço para novas perspetivas, tendo
por fim dar a possibilidade de serem extraídas opiniões informadas.
Procuramos, essencialmente, dar visibilidade a novas iniciativas e ser uma voz ativa. Ao
longo do ano, estaremos sempre presentes nas nossas redes sociais, na promoção de
diversas atividades e na sensibilização para os acontecimentos da atualidade.
Se te identificas com este projeto e procuras estar envolvid@ em causas maiores, seja
através de te manteres informado, através do conteúdo que consomes, ou através de
uma participação ativa, então convidamos-te a juntar-te a nós, estando atento às
nossas iniciativas e divulgações e aderindo a atividades com as quais te relaciones!

E-mail: nehumanitarios@gmail.com
Site: nehumanitarios.wixsite.com/nehfdl
Facebook: www.facebook.com/nucleoestudoshumanitariosfdl
Instagram: @nehumanitarios

NEH

    A LSL MUN Society (Lisbon School of Law Model United
Nations Society) foi constituída em Março de 2020.
Nascendo de um gosto comum de vários estudantes da
nossa faculdade, procuramos partilhar o interesse pelo
mundo do Direito e Relações Internacionais, através
das simulações das Nações Unidas. 

A LSL MUN Society é um núcleo autónomo da AAFDL, que procura, através de
uma diversidade de atividades, desmistificar o mundo de simulações
académicas competitivas. Através de propostas do núcleo (e das simulações),
procuramos discutir diferentes perspectivas sobre temas atuais sobre Direito
Internacional, Direitos Humanos, Problemas Climáticos, entre outros. 
Sem qualquer afiliação político-partidária, mostramos um mundo complexo,
onde os equilíbrios são difíceis e instáveis, como é o das relações
internacionais.

LSL MUN

    O Núcleo de História do Direito é um Núcleo de cariz
científico, que organiza eventos jus-científicos e jus-
culturais, e fomenta a formação e investigação
partindo da área histórico-jurídica, mas abrangendo
em geral o conjunto das denominadas “ciências 

auxiliares do Direito”, como a Filosofia e a Sociologia do Direito, o Direito
Comparado, e a intersecção com outras ciências e artes, entre outras.
Não obstante a especial ligação à Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa,
onde germinou, o Núcleo procura estender a sua visibilidade a outras Escolas e à
própria sociedade civil, podendo os eventos ser participados por quaisquer
interessados. Ao longo da sua ainda curta história (o NHD foi fundado em 2020), o
Núcleo tem dinamizado eventos com diferentes tipologias, destacando-se os Ciclos de
Seminários (nomeadamente nas áreas de História do Direito, Arte & Direito, e
Pensamento Jurídico) e os Cursos (designadamente os de Latim e Direito & Literatura).
Trabalhamos sempre com o objectivo de promover o desenvolvimento cultural e
científico da Academia, dos Estudantes, e de todos os que busquem novos
conhecimentos ou perspectivas sobre as matérias que trabalhamos. 

Se tiveres interesse e quiseres saber mais sobre as actividades do Núcleo, estamos
presentes nas principais redes sociais. Se gostavas de ajudar o NHD a crescer e a
desenvolver novas actividades, contacta-nos através das redes sociais ou por email,
teremos todo o gosto em integrar-te nas nossas equipas!

NHD

    A VenusMonti tem orgulho em ser um dos pilares de
tradição académica e liberdade cultural dentro da
Faculdade de Direito da Universidade de Lisboa. 

Marcados pela vida boémia e bom companheirismo espalhamos alegria onde quer que
estejamos presentes.
Os membros da Tuna Académica, vindos de todos os cantos de Portugal e mesmo do
mundo, transformam esta mistura de culturas, tal como qualquer bom enchido português
mistura um conjunto de carnes, em algo delicioso que a todos os que pertencem
chamam um segundo lar que é a VenusMonti.

VENUS MONTI

A Barítuna - Tuna Feminina da Faculdade de Direito da
Universidade de Lisboa conta com cerca de 26 anos de
existência. Fundada em março de 1996, em resultado
da separação da Tuna mista (Tuna Académica da
Faculdade de Direito de Lisboa), a sua estreia em palco
foi no dia 23 de maio de 1996.

A Barítuna é conhecida pelo seu Festival “Xácara das Bruxas”, que se realiza em
Outubro, próximo do Dia das Bruxas (daí associar-se todos os símbolos de
Halloween a esta tuna); e pelo seu encontro de tunas, o “Bruxinhas”, que ocorre
no 2.º semestre.
Para além desses dois eventos, ao longo do ano, a Barítuna conta com inúmeras
participações em festivais, encontros e outras pequenas atuações, contando
com um extenso Curriculum Tunae.
Ano após ano a tuna recebe novos membro que, com a sua vocação ou espírito,
possam e queiram abraçar este projeto. Recebemos aspirantes que gostem de
cantar, que saibam tocar algum instrumento, que queiram aprender a tocar
algum instrumento ou que apenas queiram viver o verdadeiro espírito académico
e tenham vontade de receber tudo o que academia lhe pode oferecer.
Se nos quiseres conhecer ou ensaiar connosco, vem ter connosco à última porta
do corredor da AAFDL! 

BARÍTUNA

    Nascido no ano de 1954, pela mão de António
Malaquias de Lemos, o Cénico de Direito foi o primeiro
grupo de teatro universitário de Lisboa. 

Actualmente, o encenador é Pedro Valdez Wilson, actor, escritor e encenador
do Cénico de Direito, do Teatresco em Vieira de Leiria e do GTAL, grupo de
teatro do Instituto Politécnico de Leiria.
Actualmente, estamos a produzir a peça “A boda dos Pequenos Burgueses” de
Brecht e iremos iniciar um worshop de teatro por forma a integrar novos
membros no grupo. Os ensaios são todas as 5fs, às 19h30, no Auditório (no
fundo corredor em frente à biblioteca). 

Para mais informações consultem as nossas redes sociais ou contactem via
email: cenico.de.direito@gmail.com

CÉNICO

    O Núcleo de Estudantes Católicos da Faculdade de
Direito (NEC) foi fundado em abril de 2012, por votação
em RGA, como um Núcleo Autónomo da AAFDL, estando
aberto a todos os membros da Faculdade que se
identifiquem com os valores e princípios do Núcleo. 

A criação do NEC surgiu de uma experiência coletiva de fé, vivida por alguns
estudantes da Faculdade, nas Missões Universitárias, um projeto de voluntariado, ação
social e vivência Católica. O NEC tem por missão promover os valores e princípios da
Igreja Católica Romana, oferecer um testemunho de vivência da Fé Católica e auxiliar a
integração dos Estudantes da Faculdade através da vivência da Fé, bem como
desenvolver as vocações dos estudantes de Direito direcionados para o Serviço.

NEC
Núcleo dos Estudantes com Necessidades Educativas
Especiais.

O núcleo dos estudantes com Necessidades educativas especiais, propõe-se a
trazer à academia, questões fundamentais que impactam diretamente na vida
de muitos estudantes que só as vendo solucionadas, poderão usufruir do ensino
superior em condições de igualdade.

NANEE
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1. Disponibilização de modelos que favorecem a orientação na cidade 

universitária 

Criámos mapas digitais, cujo acesso foi disponibilizado através de QR codes no 

espaço físico das FDL news. Desse modo, concretizaram-se dois mapas: um mapa de 

Lisboa e outro da cidade universitária, os quais assinalam os pontos mais relevantes e 

úteis ao aluno. Esta medida interliga-se com o nosso Roteiro do Estudante.  

 

Publicitação da RGA 

De modo a motivar a crescente participação na reunião geral de alunos, 

publicitámos recorrentemente a sua realização.  

 

Cobertura fotográfica e videográfica de diversas atividades 

Ao longo do nosso mandato, o departamento de Marketing e Comunicação 

Académica esteve presente nos diversos eventos que ocorreram no âmbito universitário, 

de modo a cobri-los em formato fotográfico e videográfico. De entre algumas das 

atividades que cobrimos, destacamos as diversas festas, palestras, o Open Day, a semana 

de inscrições, Moot courts e eventos dos demais departamentos. Esses testemunhos foram 

publicados e encontram-se no instagram e no facebook da AAFDL.  

 

Balanço do Mandato 

Assim, ainda que a evolução seja sempre um desiderato presente, entendemos que 

seria igualmente sensato parar e sindicar as virtualidades que ainda não se encontrariam 

otimizadas.  

Foi nesse sentido que desenvolvemos medidas que engrandeceram a narrativa de 

projetos já presentes na nossa faculdade, como os dos diversos núcleos, trabalhando em 

colaboração com os mesmos e com o departamento Cultural e dos núcleos autônomos. 
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As falhas de integração, que se tornaram especialmente patentes com os tempos 

pandêmicos, motivaram igualmente algumas das nossas atividades, como a outorga de 

um auxílio superior aos estudantes da nossa casa, no seu ingresso na faculdade. Todos 

sabemos o quão desafiante poderá ser o caminho a realizar entre estas paredes centenárias, 

em que o rigor prima e a excelência pesa. Desse modo, desenvolvemos projetos 

funcionalizados à adaptação do aluno universitário ao mundo jurídico, que lhe é novo e 

exuberante, à vida académica e à própria cidade. De facto, tendemos a esquecer que esta 

capital não  representa o lar de todos os estudantes, o que acarreta uma série de 

dificuldades e custos que só o aluno deslocado sente na pele. Ora, enquanto aluna 

deslocada que o sentiu, e procurando sempre investigar e prezar testemunhos de quem se 

encontra em tal posição, procurei assegurar que o departamento de marketing fosse 

sensível a esta adversidade, tendo vindo a prosseguir programas nesse sentido.  

Além disso, investimos num marketing cuja estrutura fosse apta a compatibilizar 

uma vertente mais informática e desmaterializada, que adquire crescente importância nos 

dias de hoje, com outra faceta mais humana e presente. A maior das responsabilidades 

recai sobre este departamento, que fica encarregue de estabelecer um diálogo livre e 

aberto entre a AAFDL e a comunidade universitária. Ora, a informação e a pertença não 

devem ter um preço, essa é uma barreira que cria exclusão, e a nossa missão, que dou por 

cumprida, sempre foi a de integrar.  

 

Foi sempre com um sentido de honra que encarei este cargo e que desempenhei 

as minhas funções ao longo do mandato, continuamente consciente do privilégio que é 

poder fazer parte da bonita história desta inédita associação. Assim, encerro este mandato 

com gratidão e ânsia, desejosa de ver aquilo que os próximos titulares farão para servir 

esta faculdade, que chamamos, orgulhosamente, de casa.  

 

Leonor Leite da Silva 

 

 

 

 

 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 119 

 

O Departamento de Erasmus e Relações Internacionais 

cumpre uma dualidade exclusiva na AAFDL: a oportunidade 

de representar os Estudantes da nossa casa e também os 

Estudantes que fazem da nossa casa, casa deles também, seja 

durante um Semestre ou durante um ano. 

Sem esquecer a proposta de extinção deste Departamento, na 

qual grande parte do eleitorado da nossa Faculdade acreditou 

- muito mais que cumprir programa e executar um bom 

Mandato - senti que existia inerente ao cargo um dever de provar aos Alunos que Erasmus 

e Relações Internacionais faz falta e deve ter lugar na Associação e na vida Académica. 

Curiosamente, mais foram as medidas realizadas para alunos outgoing que alunos 

incoming, algo que penso ser demonstrativo que não só de erasmus se faz o 

Departamento, devendo ser a sua ação cada vez mais focada em responder às 

necessidades que vão surgindo por parte dos Alunos. 

Também a vogalidade de Erasmus e Relações Internacionais tem assento no GERI 

- Gabinete de Erasmus e Relações Internacionais da Faculdade, presidido pelo Prof. 

Doutor Vasco Pereira da Silva, cuja atividade se foca no âmbito de atuação do Gabinete, 

nomeadamente no que concerne a intercâmbios e mobilidades, Cursos Intensivos pelo 

mesmo promovidos, produção científica e colaboração com determinados parceiros e, no 

geral, na estratégia de internacionalização da FDUL. 

É com sentido de dever cumprido que me despeço dos Alunos num balanço final 

de Mandato, cuja avaliação final é positiva, mas sempre ciente de que há sempre muito 

ainda por fazer. 

Cumpre deixar um agradecimento à equipa do Departamento e a todos aqueles 

que nalgum momento se disponibilizaram a colaborar na execução das respetivas 

atividades. Agradecer também ao GERI, em especial à Dra. Andreia Caeiro, por todo o 

trabalho desenvolvido no Gabinete e pela enorme disponibilidade prestada ao longo do 

mandato. 

Por fim, ao Diogo Travassos, o meu VPA, que como ninguém e durante um 

Mandato de mais de um ano priorizou a AAFDL e os Estudantes em relação a tudo o 

resto. Ao João Gabriel Prado, sempre presente e que nunca deixou de se disponibilizar 

ERASMUS E RELAÇÕES INTERNACIONAIS 
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para me ajudar a cumprir o meu programa quando comecei a passar os meus dias inteiros 

no Escritório. 

Aos amigos e a tudo o que ganhei, bem mais do que aquilo que perdi. 

Fica o desejo, para os que sucedem, de um Mandato que supere o que finda, que 

chegue a mais pessoas e que não faça esquecer que aquilo que move a Associação 

Académica da Faculdade de Direito é, soberanamente, os Estudantes. 

No final do dia, tudo isto apenas vale a pena se pudermos dizer que conseguimos 

concretizar a vitória de ajudar mais os outros que nos ajudámos a nós. 

Pela AAFDL e pelo enorme privilégio que foi poder representar os Estudantes da 

nossa casa. Foi um prazer, 

 

Parcerias e Protocolos 

 

1. UNIPLACES  

Foi celebrado um protocolo com a UNIPLACES que 

confere, tanto a alunos Erasmus como a alunos de residência 

permanente, um desconto de 15% - exclusivo a alunos da 

FDUL - em reservas através do website, através do código 

promocional UP15AAFDL. 

Esta iniciativa demonstrou-se especialmente 

acolhida pelos Alunos de Erasmus, auxiliando no 

arrendamento de quartos a um valor mais acessível. 

Ainda assim, importa referir que Alojamento Estudantil e a crise que se vive 

atualmente em Lisboa é tema que urge ser falado, pelo que espero sinceramente ser da 

ordem do dia dos futuros Dirigentes Associativos da AAFDL.  

 

2. CHECK-IN 

O protocolo celebrado com a Check-In foi talvez o 

mais importante do mandato. Trata-se de Organização Não 

Governamental sem fins lucrativos que conta com o apoio da 

Comissão Europeia para a promoção de oportunidades de 

aprendizagens para jovens. 
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Estas atividades incluem workshops, seminários, team-building, training courses, 

ações de voluntariado e estágios, executando a sua ação no panorama nacional e 

internacional. 

Aquando da celebração do protocolo, a CHECK-IN assumiu o compromisso de 

realizar determinadas atividades que incluíssem alunos da FDUL, nomeadamente no que 

concerne a voluntariado internacional, cujos custos serão suportados pela associação. 

 

3. ESN - ERASMUS STUDENT NETWORK 

A Erasmus Student Network é uma organização 

internacional composta por estudantes, sem fins 

lucrativos. O seu âmbito de atuação passa pela 

representação de estudantes internacionais, através da 

organização de atividades exclusivamente destinadas a 

estes, bem como uma ampla oferta de parcerias que 

conferem descontos nas mais variadas áreas. 

 

 

OUTGOING 

 

Sessões de Esclarecimento 

Em parceria com o GERI, a AAFDL promoveu, 

no total, quatro sessões de esclarecimento acerca de 

Programas de Mobilidade, sendo estes o Erasmus + e 

Almeida Garrett. 

Aquando da fase de análise e decisão no que 

concerne a Programas de Mobilidade, inúmeras dúvidas 

surgem de como proceder perante os vários passos da 

candidatura. Assim, através de sessões de esclarecimento 

presenciais e simultaneamente transmitidas via zoom, esse processo torna-se 

consideravelmente mais fácil. 
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Erasmus, e Agora? 

Urgia criar uma plataforma de fácil acesso, 

dinâmica e que se apresentasse útil aquando da fase de 

candidatura ao Programa Erasmus +. 

Assim, nasce o grupo de whatsapp que se destina 

à partilha de informações e testemunhos ‘Erasmus, e 

agora?’ que conta com alunos que realizaram 

experiências de intercâmbio e alunos que nestas 

pretendem/se encontram a integrar. Desde equivalências 

a questões culturais e dúvidas de índole burocrática, o grupo tornou-se um auxílio a alunos 

com interesse em realizar o programa. 

 

Guia Almeida Garrett 

Já a precisar de atualização, lançou-se o 

Guia Almeida Garrett 2022 atualizado, material 

este que é indispensável aquando da candidatura ao 

Programa de Mobilidade.  

Incluindo equivalências e dados 

importantes sobre as instituições de destino às quais 

poderão os Alunos apresentar a sua candidatura, o 

Guia inclui também informações sobre todos os 

passos do processo, como prazos, documentos 

necessários e requisitos gerais. 

No final, uma secção de testemunhos 

prestados por vários alunos que realizaram a 

mobilidade em várias instituições, incluindo a Universidade Católica Portuguesa - Escola 

de Lisboa, a NOVA School of Law e a Faculdade de Direito da Universidade de Coimbra. 

 

Almeida Garrett, e Agora?  

À semelhança da plataforma destinada a candidatos 

e participantes no Programa de Mobilidade Erasmus +, a 

mesma iniciativa foi aplicada aquando das fases de 

candidaturas ao Programa de Mobilidade Almeida Garrett. 
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Sendo consideravelmente menor o número de alunos candidatos ao programa 

Almeida Garrett, o grupo serviu o propósito de esclarecimento de dúvidas e partilha de 

informação entre os interessados. 

 

Ericast 

Um projeto que me é muito querido e que revoluciona 

a forma como o Departamento é apresentado à comunidade. 

O ERICAST tem por objeto a partilha, sob formato de 

áudio, de tudo o que envolve o âmbito de atividade do 

Erasmus e Relações Internacionais, desde programas de 

mobilidade a temas da atualidade e partilhas inter-culturais.  

Neste mandato pudemos contar com dois podcasts, 

testemunhos de Alunos na voz de Alunos que realizaram o 

Programa Almeida Garrett. 

Para além de informativo, este 

modelo permite uma interação 

mais próxima com os Alunos, motivos pelos quais espero 

sinceramente que o projeto não fique por aqui, tendo ainda 

muito para crescer. 

 

Guia de Cursos Intensivos 

O Guia de Cursos Intensivos era, há muito, uma ferramenta que se demonstrava 

necessária enquanto auxílio na seleção de Cursos Intensivos a frequentar.  

Pelas palavras dos próprios Alunos que frequentaram muitos destes cursos, este 

Guia permite uma maior compreensão do conteúdo programático, método de avaliação e 

relação com o Docente em sala de aula, tudo fatores importantes e decisivos aquando da 

inscrição nas Unidades Curriculares. 
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Financiamento de Cursos Intensivos a Alunos Bolseiros 

Apesar de não se incluir no Plano de Atividades a realizar durante o Mandato, 

surge a medida que tem por intuito permitir a alunos de contexto socioeconómico mais 

frágil a oportunidade de frequentar as Unidades Curriculares que são oferecidas pelo 

GERI.  

Permitiu assim o Departamento de Erasmus e Relações Internacionais que dois 

Cursos Intensivos fossem 100% financiados pela AAFDL, através de concurso realizado 

através da submissão de Carta de Motivação para o efeito, medida que muito me orgulha 

e que espero vir a ser continuada, na esperança de que o seu alcance seja alargado a mais 

alunos que aqueles que se candidataram. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

INCOMING 

 

Programa Buddies 

Implementado em ambos os semestres, o Programa 

Buddies surge este mandato assumindo um novo modelo: 

grupos.  

Inspirado nos grupos de Praxe, sabíamos que o 

programa Buddies seria parcialmente falível pelo facto de 

maior parte dos laços entre os alunos acabarem por se quebrar, 

pelo que nos pareceu que juntar um grupo de Alunos da FDUL e um grupo de Alunos de 

Erasmus seria a solução ideal para conferir maior dinamismo e um aprofundar de inter-

relações entre os Buddies. 

Numa tentativa de melhor integrar e aproximar os Alunos estrangeiros dos 

portugueses, parece-me que conseguimos concretizar este desejo, pela maior presença 

que se verificou destes alunos na nossa Faculdade. 
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Erasmus Welcome Session  

Como já é prática reiterada na Faculdade, organizam-se 

semestralmente as Welcome Sessions, destinadas à receção de 

novos alunos que escolhem a FDUL enquanto instituição de 

destino no seu Programa de Mobilidade. 

Nestas sessões, a AAFDL intervém disponibilizando-se 

para acompanhar estes Alunos ao longo do seu percurso na 

Faculdade, a par de organizações como a ESN ou a ELL, que 

promovem eventos e atividades especialmente organizados para proporcionar a melhor 

estadia possível aos nossos Erasmus Students. 

 

Erasmus Guided Tours 

As Visitas Guiadas a alunos de Erasmus, realizadas 

semestralmente, foram definitivamente produtivas no que respeita 

a dar a conhecer aos alunos em mobilidade como funciona a 

Faculdade. 

Esta iniciativa revelou-se um enorme sucesso pelas +200 

inscrições, que contou com uma passagem pelos pontos mais 

importantes da instituição, explicação sobre o modo de 

funcionamento dos serviços e dicas essenciais para sobreviver à FDUL. Cumpre aqui 

deixar um enorme agradecimento à minha equipa pelo trabalho exímio 

 

Speed Meetings 

Uma sessão de “quick talks” - conversas 

rápidas - que foram realizadas após as visitas guiadas, 

entre Estudantes portugueses e Estudantes em 

mobilidade que promoveu a interação entre alunos 

Erasmus e a partilha de informações e experiências de 

quem participou. 

A adesão foi muito boa e cumpriu o propósito 

de permitir que os Alunos tivessem uma interação 

inicial onde se pudessem conhecer melhor e desfrutar 

de uma tarde passada com em boa companhia. 
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Ucrânia na FDUL 

Em abril de 2022 foi anunciado em reunião do GERI que a 

Universidade de Lisboa iria receber vários refugiados oriundos da 

Ucrânia. 

Alguns destes refugiados seriam, no seu país de 

origem, Estudantes de Direito e por isso a FDUL previa 

receber, pelo menos durante o ano de 2023, cerca de 5 alunos. 

Para que os alunos tivessem uma receção 

minimamente digna, a AAFDL assumiu o compromisso de 

reunir voluntários que se pudessem disponibilizar a melhor 

integrar estes alunos no nosso país, através de apoios no que 

concerne a alojamento, aulas de português e doação de bens 

essenciais (comida, vestuário, material escolar, etc. 

A iniciativa teve imensa adesão por parte dos 

Estudantes, tendo sido organizados vários grupos de apoio. 

 

Receção aos Estudantes da SJVU 

No âmbito de parceria estabelecida no 

início do mandato com a Juridische Studenten 

Vereniging te Utrecht, a Associação de 

Estudantes da Utrecht University School of Law, 

na Holanda, a JSVU elegeu a cidade de Lisboa e 

a Faculdade de Direito enquanto destinos da 

viagem anual organizada pela Associação. 

Desde logo, a AAFDL disponibilizou-se a cooperar com a JSVU na organização 

da viagem e teve o prazer de receber, em novembro de 2022, os Estudantes que visitaram 

a Faculdade. 

Ficou o convite, por parte da JSVU, de visita a Utrecht, nos Países Baixos, por 

parte dos Alunos da FDUL, em viagem organizada pela AAFDL. 
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Erasmus Dinner 

Como já era tradição, a AAFDL organizou o jantar 

‘Erasmus Dinner’, que teve lugar aquando da Festa Brasileira. 

Dedicado exclusivamente a alunos de Erasmus, uma atividade 

que nos permite proporcionar um momento de diversão e 

partilha com os Alunos que acolhemos. 

Construímos um jantar dinâmico, com animação e jogos 

entre os participantes.  

A adesão foi superior ao expectado e cumpriu o seu 

objetivo de interação e integração dos alunos em mobilidade na FDUL. 

Muito obrigada à maravilhosa equipa que o dinamizou praticamente sozinha: João 

Gabriel Prado, Carolina Santos, Guilherme Fescina e Margarida Branco. 

 

Bruna Duarte 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 Relatório de Atividades e Contas 2021/2023  

 128 

 

Passaram-se 16 meses desde o início do mandato, um 

mandato pautado pelo rigor, exigência e brio no trabalho. 

É algo inexplicável o que acontece dentro da Associação. 

União e espírito de equipa que durou todo o mandato, não 

só entre os próprios dirigentes associativos, mas também 

entre os membros da direção e os funcionários. 

Funcionários estes que sempre nos apoiaram tanto e a 

quem devemos sempre o bem-estar desta associação. 

Desde já, um grande obrigado a todos, foi um gosto. 

Um grande agradecimento a toda a direção que trabalhou dia e noite para 

proporcionar tantas atividades aos estudantes desta grande casa, cheias de qualidade. 

A todos os passarem por aqui, deixo o conselho que me deixaram no início, que 

antes de sermos qualquer cargo dentro desta associação, somos dirigentes associativos, 

por isso perseverança e entreajuda são as palavras-chaves para um grande mandato. Ser 

dirigente associativo é muito mais do que andar de credencial ao peito ou do que organizar 

atividades lúdicas, é preocupar-nos com os nossos estudantes e lutar por eles, para que 

estes anos sejam, na realidade, os melhores da sua vida, antecipando todas as necessidades 

que sintam ao longo do curso. 

É com muito orgulho que servi esta associação com esta magnifica direção, é com 

muita honra que servi todos os estudantes desta que é a nossa casa.  

 

Gonçalo Piteira 

 

 

Que experiência meus amigos, que experiência! 

Fazer parte de uma associação tão grande como é a AAFDL 

e estar dentro de uma equipa tão competente, responsável e 

amiga como essa é algo muito gratificante e que servirá como 

aprendizado para o resto da vida. 

Um agradecimento aos colaboradores, aos suplentes de 

direção, aos vogais, ao Top 5, aos funcionários e à todos os 

SUPLENTES DE DIREÇÃO 
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outros que, direta ou indiretamente, apoiaram, ajudaram e tornaram o nosso mandato um 

mandato marcado pelo sucesso e pelo progresso. 

Espero que as próximas Associações continuem a cumprir o papel que lhe são 

incumbidas: lutar pelos estudantes e tentar ao máximo tornar a Mui Nobre Instituição 

uma faculdade moderna e aberta aos estudantes deste país e mundo afora. 

 

João Gabriel Prado 

 

 

É com um grande sentimento de gratidão e orgulho, que eu, 

Elisabete Sofia Ribeiro Lopes, suplente de Direção eleita para 

o Mandato 2021/2022 escrevo esta mensagem de despedida. 

Foi uma honra e um enorme prazer representar a AAFDL, uma 

instituição com 108 anos de história, que procura estar sempre 

presente e fazer a diferença no percurso académico de todos 

os estudantes da Faculdade de Direito da Universidade de 

Lisboa. 

Agradeço do fundo do meu coração a esta Direção, que me acolheu de braços 

abertos e pela qual nutro um enorme sentimento de admiração e carinho. Levarei comigo 

bons momentos que ficarão para sempre guardados na minha memória. 

 

Elisabete Lopes 

 

 

E assim se termina um mandato.  

Poderia falar exaustivamente de tudo aquilo que foi feito, e 

bem feito. Daquilo que passados estes meses me enche de 

orgulho incondicionalmente.  

Mas prefiro não o fazer.  

Prefiro falar daqueles que ao longo deste ano, tornaram este 

sonho possível. O sonho de fazer mais e melhor pelos 

alunos.  
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Aos meus colegas e amigos, que trilharam este projeto com o coração e a 

dedicação das suas vidas, um obrigado. Aos funcionários que todos os dias dão voz a esta 

associação que chamamos de casa, um obrigado.  

Há sem dúvida alguma um sentimento de pertença desta tão nobre associação que 

nos incute este espírito de união, que tornou fazer parte da mesma um dos maiores 

orgulhos da minha vida.  

Se é preciso aludir ao racionalismo necessário para representar a AAFDL, também 

é preciso colocar na mesma o coração que fez com que a exaustão nunca vencesse quem 

aqui trabalhou por gosto.  

Será sempre pela associação e não sobre a mesma. Será sempre pelos estudantes 

e nunca pelo estatuto. 

 

Maria Augusta 
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Há aproximadamente um ano, quando iniciei as minhas 

funções na AAFDL enquanto Vice-Presidente da 

Intervenção e Política Educativa, nunca pensei passar a estar 

à frente da segunda maior Editora Jurídica do país.  

Na sequência do nosso colega e à data Tesoureiro, André 

Simões, ter aceite a proposta de exercer funções enquanto 

Docente na Faculdade, e perante uma nova transição de 

membros dos Órgãos Sociais da Associação, cumpre-me desde logo agradecer toda a 

confiança da Direção da AAFDL e dos Funcionários em mim depositada. 

Desde que, em fevereiro de 2022, iniciei funções enquanto Tesoureiro e 

Responsável Editorial daquele que é, sem sobra de dúvidas, o grande motor da Associação 

Académica da Faculdade de Direito de Lisboa, foram muitos os desafios enfrentados, 

desde logo pela duplicidade que representa, por um lado, a gestão dos fundos da 

Associação e, por outro, a parte Editorial, que exige um contacto contínuo com os mais 

variados Autores.  

A Editora destaca-se das restantes no mercado, uma vez que tem por objetivo o 

desenvolvimento da ciência do Direito, sem nunca esquecer que a prioridade são os 

Estudantes e os Docentes da nossa casa, procurando conjugar o menor custo e a melhor 

qualidade. E é inegável que estamos atualmente numa fase de crescimento, quer seja no 

número de produção de obras, quer na qualidade das mesmas. 

Nunca podemos esquecer o objetivo primordial que todos os dirigentes e 

funcionários procuram alcançar e, para tal, precisamos de uma Editora forte, robusta e 

presente no mercado estudantil e profissional. Para tal, durante o Mandato que agora 

termina, procurámos desenvolver: 

 

Parcerias e Protocolos Editoriais 

Desde o início do meu mandato como Tesoureiro procurei estabelecer e redigir 

protocolos que acentuassem a AAFDL Editora como a Editora dos Estudantes da nossa 

casa e dos estudantes de Direito do nosso País.  

Deste modo, foi alterado e assinado o protocolo com a Associação de Estudantes 

da Faculdade de Direito da Universidade do Porto, com o objetivo de vendermos as nossas 

TESOUREIRO 
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legislações nesse mercado e incentivarmos à impressão de obras próprias de autores do 

Porto, sempre com a tutela da AAFDL Editora.  

Assinámos também um protocolo com o Núcleo de Estudantes de Direito da 

Associação Académica de Coimbra para cimentar a estreita relação da AAFDL com 

Coimbra e a possibilitar a edição de legislação própria, passando a mesma pela AAFDL 

Editora. 

Foi estabelecido outro acordo editorial com a Ius Omnibus, com o intuito de 

incentivar ao estudo do Direito do Consumidor e a possibilitar obras próprias e a 

realização de conferências da IUS através da AAFDL.  

De modo a acentuar o estatuto de Editora dos alunos de Direito que se espalham 

pelo País, estabelecemos um protocolo com a Elsa Portugal, de modo a possibilitar que 

as nossas legislações cheguem de Norte a Sul do País. 

Por fim, efetuamos um acordo com a Associação Portuguesa de Mulheres Juristas 

com o objetivo de conjugar o desenvolvimento editorial da APMJ através da AAFDL 

Editora e a realização de atividades. Procuramos através deste protocolo aproximar a 

APMJ da Faculdade de Direito. 

Todos estes protocolos nasceram de uma das mais importantes Bandeiras pelas 

quais baseámos o nosso programa e quisemos colocar em prática nos últimos meses, com 

o objetivo de destacar a AAFDL Editora na comunidade de Direito em Portugal e não só, 

aproveitando o nosso estatuto de Associação para conseguirmos estabelecer parcerias 

proveitosas e que destaquem a Editora no mercado. 

  

Profissionalização e Edição de Obras 

Durante todo o mandato houve uma especial preocupação profissionalizar a 

Editora, o que passa pelo aperfeiçoamento de pormenores que fazem toda a diferença. 

Aqui, destaca-se o registo da marca AAFDL Editora, cimentando a aposta no 

estabelecimento da nossa marca em Portugal enquanto Editora credível e de qualidade. 

Neste período, a AAFDL Editora conseguiu editar 149 obras, entre novas edições 

e reimpressões, o que demonstra primordialmente o grandioso trabalho e constante 

esforço dos nossos funcionários, que deverá ser sempre, em primeiro lugar, reconhecido, 

bem como a qualidade e o reconhecimento de e pelos nossos Autores, que confiam em 

nós para que as respetivas publicações cheguem às mãos dos nossos Estudantes. 

Em termos de gestão e de organização interna, foram implementadas algumas 

medidas essenciais para o bom funcionamento da Editora e dos funcionários perante os 
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quais esta se assume Entidade Empregadora, através da identificação e correção de 

determinadas lacunas no âmbito do Direito do Trabalho, de modo a salvaguardar os 

direitos dos respetivos trabalhadores. 

 

Feira do Livro de Lisboa 

Como já é tradição desde há alguns anos, a AAFDL volta a marcar presença na 

maior feira do livro do país, a Feira do Livro de Lisboa, que decorreu durante o mês de 

agosto, no Parque Eduardo VII. 

Apesar de, infelizmente, a APL – Associação Portuguesa de Livros, não ter cedido 

à Editora a ocupação de dois stands na feira do livro, conseguimos conquistar o melhor 

ano de vendas na Feira do Livro desde sempre, algo que acredito ser decorrente dos 

nossos Títulos e da qualidade dos nossos Autores.  

Foram realizadas várias Tertúlias de modo a aproximar os Autores do seu público-

alvo, tendo estado presentes variados autores, nomeadamente: Dr. Nelson Tereso, Doutor 

Miguel Prata Roque, Doutor Eduardo Vera-Cruz, Doutora Maria Palma Ramalho, Mestre 

André Alfar Rodrigues, Doutor Fernando Araujo, Doutor Tiago Serrão e o Doutor Marco 

Caldeira. As tertúlias foram um enorme sucesso sendo que permitiram uma grande 

proximidade entre todos os presentes naquele que é um evento anual muito marcante para 

a Editora, dando oportunidade ao público de interagir com os autores num ambiente 

informal e Tertuliano. 

A nível de vendas e faturação, a Feira do Livro foi também um importante marco, 

tendo a AAFDL superado o ano transato com um acréscimo de 30% em relação ao 

mesmo. Deste modo, foi estabelecido um novo recorde que esperamos ser superado ano 

após ano. 

 

Internacionalização da Editora 

A continuada aposta na internacionalização da Editora culminou em várias 

apresentações fora de Portugal nomeadamente nos Estados Unidos, Angola, Moçambique 

e, pela primeira vez, Macau. A edição de obras que ultrapassam fronteiras é, e deve 

continuar a ser, um dos objetivos da AAFDL Editora. A título de exemplo destaco a obra 

do Dr. Nelson Tereso, intitulada de “25 anos no lado prático da advocacia” apresentada 

nos EUA e a obra da Doutora Paula costa e Silva e do Doutor José Miguel Figueiredo 

“Lei da arbitragem de Macau anotada” apresentada em Macau. 
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Plataforma de E-books 

A aposta na plataforma de E-books durante o mandato permitiu um aumento nas 

visitas ao website e no número de obras acedidas e disponibilizadas. A edição de livros 

em formato E-book assume-se de grande importância num mundo cada vez mais digital 

e sensível às problemáticas ambientais que vivemos, permitindo alcançar uma maior 

internacionalização, aproximando a AAFDL Editora do mercado livreiro de Direito 

internacional.  

Está também a ser preparada uma revolução ao mercado dos livros online pela 

AAFDL Editora que nos permitirá, num futuro próximo, estar na vanguarda dos livros 

jurídicos online. 

 

Fundação da nova marca “Edições Académicas”  

A marca EDIÇÕES ACADÉMICAS foi uma aposta na reorganização das 

categorias em que se inserem as obras publicadas pela AAFDL Editora, que incluirá todas 

as áreas do saber, procurando abranger variadas prestações de serviços e permitindo 

ingressar num mercado maior e mais abrangente. Não prejudicando nunca a qualidade e 

o reconhecimento que a AAFDL Editora detém no mercado, esta continuará a ser uma 

marca exclusivamente da ciência do Direito.  

Esta nova marca permitirá alcançar um público muito mais variado, mais amplo 

e, aproveitando o facto de ser um Editora próxima da Academia, entrar no mercado 

editorial de forma mais robusta. 

O objetivo decorrente da criação de uma nova marca prende-se com a utilização 

da capacidade editorial da AAFDL com a expansão para todo um novo mercado e com 

uma potencialidade enorme. Há 108 anos atrás nunca se sonhara que a AAFDL Editora 

iria alcançar o estatuto que hoje detém e, bem trabalhada, a nova marca poderá ser mais 

um motivo de orgulho para os nossos futuros alunos e apoiar o desenvolvimento da 

ciência na nossa Academia.  

Vivemos um momento com bastantes potencialidades e assim as Edições 

Académicas procuram aproveitar este momento e elevar a nossa Associação cada vez 

mais. Fica a nota de que futuramente a marca necessitará de registo para cumprir a 

vertente da profissionalização.  

Estamos convencidos que esta nova marca será uma mais-valia importante para a 

Editora e que permitirá uma maior autonomia financeira para a própria Associação. 
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Em suma, sinto uma enorme concretização face ao mandato que cessa, que contou 

com alterações e inovações importantes para a AAFDL e, em consequência, para a 

Comunidade Académica.  

No tocante à AAFDL Editora e agora também às Edições Académicas, temos 

todas as ferramentas para alcançar o que dizem ser impossível, sendo necessário ter 

sempre presente que por trás dos Apoios Indiretos, das festas, do merchandising e dos 

lançamentos de livros existe um enorme trabalho, por vezes “invisível”, de quem trabalha 

todos os dias para que a AAFDL Editora se mantenha como hoje a conhecemos. Somos 

a Editora no mercado com maior proximidade com os nossos Autores e dos nossos 

Estudantes, sendo o modo de nos destacarmos das restantes. Somos feitos de Alunos e 

para Alunos. 

Numa nota pessoal tenho a agradecer o excecional trabalho, ensinamentos e apoio 

dos dez funcionários da nossa querida casa.  

Agradeço o esforço, dedicação e devoção que continua a levar a AAFDL a 

patamares cada vez mais elevados. Obrigado por serem sempre os primeiros a encorajar 

e motivar quem por cá passa, pois sem vocês nada disto seria possível. 

Obrigado à Antónia Bairinhas, ao Pedro Pires, ao Miguel Ferrreira, ao Norberto 

Isac, à Ilda Chasqueira, à Hélia Carmona, à Lina Pereira, à Fátima Rocha, à Anabela 

Francisco e ao Hugo Ribeiro. Estou grato pelos ensinamentos e por estes meses incríveis 

em que caminhamos juntos por uma editora e uma associação mais forte. 

Por fim, cumpre-me deixar um agradecimento a todos os membros dirigentes da 

AAFDL no mandato de 2021-23. Que o que sucede consiga superar o que finda no 

máximo das vertentes. 

 

Um abraço amigo, 

Luís Pereira 
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1. IDENTIFICAÇÃO DA ENTIDADE 

 

A ASSOC ACADEMICA DA FACULDADE DE DIREITO DE LISBOA com mais de cem anos de 

existência, iniciou a sua atividade fiscal a 2002-01-01. 

A  área de negócio principal está relacionada com comércio a retalho de livros, em 

estabelecimentos especializados, com capital social de [capital social] euros, com sede 

em ALAMEDA DA UNIVERSIDADE LISBOA, registada com o número de identificação fiscal 

500920869. 

A ASSOC ACADEMICA DA FACULDADE DE DIREITO DE LISBOA é uma Associação, 

enquadrada em IVA Mensal.  Atualmente, tem 10 trabalhadores ao seu serviço.  

 

 

 

2. INDÍCES 
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3. PRINCIPAIS INDICADORES 

 

VOLUME DE NEGÓCIOS 
 

O volume de negócios ascende a € 1.026.168€ o que representa um aumento de 37% 

face ao período homólogo do ano anterior. 

 

Período Período Atual 
Período Ant. 
Homólogo 

Ano Anterior Var. Vendas Diferença 

Volume de 
Negócios 

1 026 168,00 731 838,31 731 838,31 37,28% 242 807,27 

*Valores apresentados sem IVA 

 

4. POSIÇÃO DO CAPITAL SOCIAL (ART. 35.º CSC) 

 

Em 2022, o capital próprio ascendeu a € 1 192 793. Analisando com o exercicio do 

ano transato representa uma variação positiva de € 123 685.  

Descrição Valor 

Capital Subscrito   

Reservas legais   

Outras reservas   

Resultados Transitados 1 070 461 

Ajustamentos / outras variações no capital próprio -1 200,00 

Resultado líquido do período 123 532 

Dividendos antecipados   

Total Capital Próprio 1 192 793 

  O capital da empresa está em conformidade com art.35º CSC. 
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5. PRINCIPAIS CLIENTES 

 

 

Os principais clientes representam 49,25% do valor total do volume de negócios. 

De salientar o cliente Almedina Arco  que se evidencia com faturação no valor de € 

129 331,40. 
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6. DÍVIDAS DE CLIENTES MAIS RELEVANTES  

 

A dívida de maior valor corresponde ao cliente Almedina Arco e representa 14,82% do 

valor total em dívida. 

 

 

*Valores apurados com documentos emitidos desde 01/01/2022 

 
 

 

7. PRINCIPAIS FORNECEDORES 

 

 

Os principais fornecedores representam 61,35% do valor total das compras. 

O fornecedor Apolinario Silva Unipessoal Lda  evidencia-se com € 118 221,10 de 

compras realizadas até a data do relatório. 
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8. DÍVIDAS A FORNECEDORES MAIS RELEVANTES 

 

A dívida de maior valor corresponde ao fornecedor Apolinario Silva Unipessoal Lda e 

representa 20,72% do valor total em dívida.  

 

*Valores apurados com documentos emitidos desde 01/01/2022 
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9. DEMONSTRAÇÕES FINANCEIRAS 

 

 

 

1. DEMONSTRAÇÃO DE RESULTADOS – Dez 2021 a Dez 2022 
  

Descrição Notas 
Ano corrente corrente  Ano anterior anterior 

Vendas e serviços prestados  1.026.168,00  731 838,31 

Subsídios à exploração  41 658,05  74 882,63 

Ganhos/perdas imputados de subsidiárias, associadas e empreendimentos conjuntos       

Variação nos inventários da produção       

Trabalhos para a própria entidade       

Custo das mercadorias vendidas e das matérias consumidas  -275 836,71  -318 183,67 

Fornecimentos e serviços externos  -426 826,89  -227 738,54 

Gastos com o pessoal  -347 413,94  -259 469,25 

Imparidade / Ajustamentos de inventários (perdas/reversões)       

Imparidade de dívidas a receber (perdas / reversões)       

Provisões (aumentos / reduções)       

Imparidade de investimentos não depreciáveis/ amortizáveis (perdas / reversões)       

Aumentos / reduções de justo valor       

Outros rendimentos  0,67  7962,57 

Outros gastos  -6 753,79  -12 016,78 

Resultado antes de depreciações, gastos de financiamento e impostos  -6 392,71  -2 724,73 

Gastos / reversões de depreciação e de amortização       

Imparidade de investimentos depreciáveis/amortizáveis (perdas / reversões)       

Resultado operacional (antes de gastos de financiamento e impostos)  -6 392,71  -2 724,73 

Juros e rendimentos similares obtidos       

Juros e gastos similares suportados     -212,21 

Resultado antes de impostos  -6 392,71  -2 936,94 

Imposto sobre o rendimento do período       

Resultado líquido do período  -6 392,71  -2 936,94 
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2. BALANÇO 
Descrição Notas Ano corrente corrente  Ano anterior anterior 

ATIVO       

Ativo não corrente       

Ativos fixos tangíveis  12 572,92  11 697,92 

Ativos intangíveis  2987,88  2987,88 

Outros investimentos financeiros  725,38    

Total ativo não corrente  16 286,18  14 685,80 

Ativo corrente       

Inventários  487 540,87  368 477,15 

Clientes  547 864,68  200 996,15 

Estado e outros entes públicos  40 077,89  23 961,70 

Outras créditos a receber  307 505,92  322 055,53 

Diferimentos       

Caixa e depósitos bancários  177 329,08  405 287,78 

Total ativo corrente  1560 318,44  1320 778,31 

Total ativo  1576 604,62  1335 464,11 

CAPITAL PRÓPRIO E PASSIVO       

Capital próprio       

Capital subscrito       

Outros instrumentos de capital próprio       

Reservas legais       

Resultados transitados  1070 460,99  1073 244,95 

Ajustamentos / outras variações no capital próprio  -1 200,00  -1 200,00 

Resultado líquido do período  -6 392,71  -2 936,94 

Total capital próprio  1096 178,70  1069 108,01 

Passivo       

Provisões       

Financiamentos obtidos       

Outras dívidas a pagar       

Total passivo não corrente       

Passivo corrente       

Fornecedores  388 145,81  153 134,78 

Adiantamentos de clientes     573,20 

Estado e outros entes públicos  8800,66  9144,55 

Financiamentos obtidos       

Outras dívidas a pagar  92 459,45  103 350,59 

Diferimentos       

Outros passivos financeiros       

Passivos não correntes detidos para venda       

Total passivo corrente  489 405,92  266 203,12 

Total passivo  489 405,92  266 203,12 

Total capital próprio e passivo  1585 584,62  1335 311,13 
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10. EVOLUÇÃO RENDIMENTOS E GASTOS 

 
 

1. VOLUME DE NEGÓCIOS 
 

 

 

 

 

2. GASTOS COM PESSOAL 
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3. FORNECIMENTOS E SERVIÇOS EXTERNOS 
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11. INDICADORES  
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12. ANÁLISE ECONÓMICO-FINANCEIRA 

 

A análise das demonstrações financeiras é uma ferramenta vital para auxiliar as diversas 
decisões da Associação Académica da Faculdade de Direito de Lisboa. O principal objetivo deste 
tópico é realizar uma análise económico de Resultados da AAFDL do mandato ocorrido entre 1 
de Dezembro de 2021 e 31 de Dezembro de 2022. 
 
Este período de 13 meses caracterizou-se pelo recomeço de vida académica usual após os 
difíceis anos de 2020 e 2021 devido à pandemia que nos afetou, contudo, a Associação soube 
reinventar-se e dar continuidade a todas as atividades que tinham ficado em stand-by. Foi 
preciso um grande rigor para não quebrar nenhuma norma em vigor e mesmo assim manter a 
produtividade, o que a AAFDL conseguiu com grande distinção. 
 
Entre Dezembro de 2021 e Dezembro de 2022, o volume de negócios atingiu um montante total 
de 1.026.168€, valor este superior ao mandato anterior em 366.392€, o que significa um 
aumento de 35,7% do VN do ano anterior. Com isto, a AAFDL encerra o mantado 2022 com um 
Volume de Negócios superando o de 2021. 
 
No período em análise, e apesar dos proveitos terem atingido um valor superior a um milhão, 
os custos também acompanharam este crescimento, originando um resultado liquido negativo 
nestes 13 meses de aproximadamente seis mil euros. 
 
 
Concluímos por isso que o período analisado foi positivo, tendo a presente direção atingido os 
objetivos propostos apesar de todas as contrariedades que foram surgindo ao longo de um ano 
assinalado pela resiliência. 
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